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DOLAZZA: sul centro clinico della casa di re-

clusione di Opera (4-12309) (risp. Diliberto,

ministro di grazia e giustizia) Pag. 8611

sull'Assoclearance (4-12839) (risp. Treu, mi-

nistro dei trasporti e della navigazione) 8613

sulla destinazione dell'edificio facente parte

del patrimonio immobiliare dell'INPS, ubica-

to in piazza Colonna a Roma (4-14621)

(risp. Melandri, ministro per i beni e le atti-

vitaÁ culturali) 8614

FERRANTE: sulle frequenze di radiodiffusione

nel territorio marchigiano (411916) (risp.

Cardinale, ministro delle comunicazioni) 8615

sull'ufficio postale del comune di Petritoli

(Ascoli Piceno) (4-13278) (risp. Cardinale,

ministro delle comunicazioni) 8617

FLORINO: sulla gestione degli animali seque-

strati e confiscati (4-05699) (risp. De Ca-

stro, ministro per le politiche agricole) 8618

sull'acquisto della cittadinanza italiana da

parte di cittadini statunitensi di origine italia-

na in servizio presso le basi NATO in Italia

(4-10522) (risp. La Volpe, sottosegretario di

Stato per l'interno) 8620

sul consiglio di amministrazione dell'Istituto
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(risp. Guerzoni, sottosegretario di Stato per

l'universitaÁ e la ricerca scientifica e tecnolo-

gica) 8623
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12818) (risp. Treu, ministro dei trasporti e

della navigazione) 8624
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(4-14061) (risp. Bersani, ministro dell'indu-
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GRILLO: sul piano delle assegnazioni delle

frequenze televisive (4-12696) (risp. Cardi-
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IULIANO: sul comitato locale della Federazio-

ne italiana gioco calcio di Nocera Inferiore

(Salerno) (4-12387) (risp. Melandri, ministro

per i beni e le attivitaÁ culturali) 8644

MARINO ed altri: sui canoni per l'edilizia re-

sidenziale pubblica (4-06883) (risp. Bellillo,

ministro senza portafoglio per gli affari re-

gionali) Pag. 8645

MAZZUCA POGGIOLINI: sul piano delle as-

segnazioni delle frequenze televisive

(4-12691) (risp. Cardinale, ministro delle co-

municazioni) 8631

MEDURI: sulla clinica oculistica dell'ospedale

Sant'Orsola-Malpighi di Bologna (4-11884)

(risp. Guerzoni, sottosegretario di Stato per

l'universitaÁ e la ricerca scientifica e tecnolo-

gica) 8646

sull'istituzione di una nuova filiale delle Po-

ste spa a Locri (4-13631) (risp. Cardinale,

ministro delle comunicazioni) 8649

sull'istituzione di una nuova filiale delle Po-

ste spa a Locri (4-14063) (risp. Cardinale,

ministro delle comunicazioni) 8650

MEDURI, RAGNO: sulla riduzione dei colle-

gamenti aerei con Reggio Calabria (4-12875)

(risp. Treu, ministro dei trasporti e della na-

vigazione) 8653

MELUZZI: sui lavori per trivellazioni petroli-

fere compiuti dalla societaÁ Texaco nel comu-

ne di Sala Consilina (Salerno) (4-06378)

(risp. Bersani, ministro dell'industria, del

commercio e dell'artigianato e per il turi-

smo) 8655

MIGNONE: sui siti industriali dismessi

(4-07688) (risp. Calzolaio, sottosegretario di

Stato per l'ambiente) 8658

sulla restituzione del nome originario di Sal-

via al comune di Savoia di Lucania

(4-10690) (risp. Melandri, ministro per i be-

ni e le attivitaÁ culturali) 8659

sulle strutture per i detenuti non autosuffi-

cienti (4-11580) (risp. Diliberto, ministro di

grazia e giustizia) 8661

MILIO: sulla scarsa disponibilitaÁ di bollettini

di conto corrente postale per il versamento

dell'imposta di registro (4-07724) (risp. Vi-

sco, ministro delle finanze) 8661
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sulla richiesta di rinvio a giudizio di imputati

per i reati connessi alla questione del Banco

di Sicilia (4-09416) (risp. Diliberto ministro

di grazia e giustizia) Pag. 8662

sulle iscrizioni alla UniversitaÁ di Tor Vergata

a Roma (4-13786) (risp. Guerzoni, sottose-

gretario di Stato per l'universitaÁ e la ricerca

scientifica e tecnologica) 8666

MONTAGNINO: sul diritto all'inquadramento

nella quinta categoria riconosciuto al signor

Salvatore Scalzo, dipendente delle Poste

(4-10493) (risp. Cardinale, ministro delle co-

municazioni) 8668

NAVA, NAPOLI Roberto: sui concorsi per ri-

cercatori universitari riservati a tecnici lau-

reati (4-14600) (risp. Guerzoni, sottosegreta-

rio di Stato per l'universitaÁ e la ricerca

scientifica e tecnologica) 8669

NIEDDU: sull'organico delle Poste in Sardegna

(4-09526) (risp. Cardinale, ministro delle co-

municazioni) 8670

NOVI: sulla sede della facoltaÁ di psicologia

della seconda universitaÁ di Caserta (4-12897)

(risp. Guerzoni, sottosegretario di Stato per

l'universitaÁ e la ricerca scientifica e tecnolo-

gica) 8610

sul referto arbitrale della gara di calcio Rie-

ti-Pomezia del 1ë giugno 1997 (4-12963)

(risp. Melandri, ministro per i beni e le atti-

vitaÁ culturali) 8671

sulla sede RAI di Napoli (4-13346) (risp.

Cardinale, ministro delle comunicazioni) 8675

PALOMBO: sulle nuove sedi universitarie di

Roma (4-01976) (risp. Guerzoni, sottosegre-

tario di Stato per l'universitaÁ e la ricerca

scientifica e tecnologica) 8677

PAPPALARDO: sui professori universitari fuo-

ri ruolo (4-02540) (risp. Guerzoni, sottose-

gretario di Stato per l'universitaÁ e la ricerca

scientifica e tecnologica) 8678

PASTORE: sull'obiezione di coscienza

(4-13835) (risp. Scognamiglio Pasini, mini-

stro della difesa) 8680

PEDRIZZI: sull'utilizzazione delle procedure di

sdoganamento attraverso il sistema informati-

co (4-15264) (risp. Visco, ministro delle fi-

nanze) Pag. 8682

PERUZZOTTI: sui direttori di istituto peniten-

ziario (4-10858) (risp. Diliberto, ministro di

grazia e giustizia) 8685

PERUZZOTTI ed altri: sulla lettera inviata agli

scriventi dal sedicente Comitato tricolore per

gli italiani nel mondo (4-10471) (risp. Dili-

berto, ministro di grazia e giustizia) 8688

TAPPARO ed altri: sulle statistiche pubblicate

dall'Istat (4-14547) (risp. Turco, ministro

senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale) 8689

TERRACINI: sull'erogazione di contributi alle

imprese danneggiate dalle avversitaÁ atmosfe-

riche del settembre 1993 (4-11938) (risp.

Bersani, ministro dell'industria, del commer-

cio e dell'artigianato e per il turismo) 8691

TOMASSINI: sul rifinanziamento della legge

n. 83 del 1989 (4-07457) (risp. Cabras, sot-

tosegretario di Stato per il commercio con

l'estero) 8692

sul concorso bandito dalla Presidenza del

Consiglio per 60 posti in vari profili profes-

sionali (4-13738) (risp. Bassanini, sottosegre-

tario di Stato alla Presidenza del Consiglio) 8694

sull'arresto di monsignor Augustin Misago

(4-14915) (risp. Serri, sottosegretario di Sta-

to per gli affari esteri) 8696

TONIOLLI, DE ANNA: sulla realizzazione

della tramvia urbana di Padova (4-12934)

(risp. Treu, ministro dei trasporti e della na-

vigazione) 8698

THALER AUSSERHOFER: sul ritardo nel re-

capito di un telegramma da Roma a Bolzano

(4-13393) (risp. Cardinale, ministro delle co-

municazioni) 8703

UCCHIELLI: sulle condizioni del detenuto Do-

menico Galeazzi (4-13059) (risp. Diliberto,

ministro di grazia e giustizia) 8703

sulla chiusura della rocca di Gradara

(4-14888) (risp. Melandri, ministro per i be-

ni e le attivitaÁ culturali) 8706
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VERALDI: sulle libere universitaÁ della Sibari-

tide e del design (4-12536) (risp. Guerzoni,

sottosegretario di Stato per l'universitaÁ e la

ricerca scientifica e tecnologica) Pag. 8708

sul servizio postale a Catanzaro (4-14602)

(risp. Cardinale, ministro delle comunica-

zioni) 8710

WILDE: sul comportamento dell'ambasciata

italiana a Tripoli (4-04546) (risp. Serri, sot-

tosegretario di Stato per gli affari este-

ri) Pag. 8711

sul CIRA (4-13621) (risp. Guerzoni, sottose-

gretario di Stato per l'universitaÁ e la ricerca

scientifica e tecnologica) 8714
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CAPONI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ

e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso che la Corte di

giustizia europea, con due sentenze nel 1989 e nel 1993, ha condannato

l'Italia per violazione della libera circolazione dei lavoratori, riscontran-

do discriminatoria l'impostazione di contratti a termine per i lettori stra-

nieri a differenza di tutto il resto del personale universitario; la nuova

legge (legge n. 236 del 1995), che avrebbe dovuto dare applicazione al-

le sentenze della Corte di giustizia, ha istituito un nuovo ruolo quello di

«collaboratore ed esperto linguistico», vincolando il riconoscimento del

contratto a tempo indeterminato a questo nuovo ruolo e rinviando l'arti-

colazione piuÁ precisa del rapporto di lavoro al primo contratto collettivo

di lavoro, che invece di risolvere il problema lo ha ulteriormente aggra-

vato, al punto che, sulla base di esposti presentati da singoli lettori, nu-

merosissimi pretori del lavoro si sono pronunciati dichiarando la non

applicabilitaÁ della nuova legge e del contratto collettivo nazionale di la-

voro ai lettori e condannando le singole universitaÁ al pagamento di som-

me, anche ingenti, di arretrati,

si chiede di conoscere quali iniziative si intenda assumere per risol-

vere un problema che ormai si trascina da oltre quindici anni e che ha

investito tutte le istanze di giurisdizione nazionale ed europea e che ve-

dono, ancora una volta, l'Italia inadempiente rispetto alle indicazioni eu-

ropee.

(4-07154)

(22 luglio 1997)

Risposta. ± Da un esame del quadro normativo risultante dall'ap-

plicazione del disposto della legge 21 giugno 1995, n. 236, che ha rego-

lato la posizione giuridica dei lettori di lingua straniera, questo

Ministero ritiene che siano state adottate, da parte dello Stato italiano,

misure idonee alla risoluzione della controversia che si eÁ instaurata con

la Corte di giustizia europea per quanto riguarda la disciplina delle pre-

dette figure.

Infatti, la nuova legge ha conferito alle universitaÁ la possibilitaÁ di

regolarizzare la posizione di tutti gli ex lettori (riqualificati come colla-

boratori ed esperti linguistici) con rapporto di lavoro divenuto a tempo

indeterminato, confermando la linea giaÁ seguita dagli atenei in adegua-

mento a un consolidato indirizzo giurisprudenziale o a pronunce giudi-

ziali.
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Inoltre, lo stesso provvedimento, onde salvaguardare gli interessi

degli utenti dei servizi linguistici e le ragioni di efficienza del sistema

universitario, ha concesso agli atenei di verificare, attraverso adeguate

procedure, l'idoneitaÁ dei titoli di studio e la permanenza di standard ac-

cettabili di professionalitaÁ dei collaboratori linguistici. In relazione a cioÁ

la legge, in piena conformitaÁ con i principi enunciati dalla Corte di giu-

stizia (che ha dichiarato: «La misura del licenziamento, anzicheÁ quella

dell'apposizione del termine, eÁ quella meno lesiva ed ha effetti meno

restrittivi sulla libera circolazione dei lavoratori e consente l'adeguamen-

to dei lettori alle condizioni eventualmente modificatesi»), concede la

possibilitaÁ alle universitaÁ italiane di licenziare i collaboratori di lingua

per giustificato motivo.

Peraltro, le ragioni giustificative del licenziamento, quali:

a) ragioni connesse con eventuali riduzioni di budget;

b) accertata inidoneitaÁ allo svolgimento del ruolo (tra le quali la

mancanza del titolo di studio: laurea o titolo equipollente ± comma 4

dell'articolo 4), nell'ordinamento dello Stato italiano, vanno rigorosa-

mente accertate e avvalorate dai giudici del lavoro.

In sintesi, la nuova legge risulta non solo pienamente adeguata ai

principi enunciati dalla Corte di giustizia relativamente alla natura inde-

terminata del rapporto che deve intercorrere tra le universitaÁ e i collabo-

ratori linguistici, ma si pone come strumento mirato a garantire, ad un

tempo, efficienza del sistema universitario e tutela della professionalitaÁ

dei lavoratori in oggetto.

Infine, si deve ricordare che il Governo, le universitaÁ italiane e le

confederazioni sindacali maggiormente rappresentative sul piano nazio-

nale hanno stipulato il contratto collettivo nazionale di lavoro del com-

parto universitaÁ, dove per la prima volta (articolo 51) si daÁ rilievo e

tutela economica, normativa e sindacale alla categoria dei collaboratori

linguistici.

Le disposizioni ivi contenute, lungi dal costituire una lesione di di-

ritti acquisiti dagli ex lettori, si pongono, invece, come vincolo di tratta-

mento minimo inderogabile a tutela dei collaboratori linguistici, in linea

con la tipica funzione svolta dal contratto collettivo nazionale di catego-

ria nell'ordinamento italiano. La stessa disposizione contrattuale, infatti,

fa salvi eventuali trattamenti migliorativi giaÁ acquisiti a livello di singo-

lo ateneo e rinvia alla contrattazione decentrata per ulteriori migliora-

menti retributivi e normativi legati ad incrementi standard di

produttivitaÁ e di qualitaÁ dei servizi.

Inoltre, il contratto collettivo nazionale ha ribadito il mantenimento

delle funzioni didattiche integrative, non modificando quindi nella so-

stanza le mansioni precedentemente attribuite agli ex lettori e tutelando

anche la possibilitaÁ di partecipare a commissioni di esame, facendo rien-

trare tali attivitaÁ nell'orario normale di lavoro computabile nel monte-

ore annuo fissato dal contratto individuale.
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La novitaÁ di maggior rilievo eÁ comunque costituita dalla estensione

ai collaboratori linguistici di tutti gli istituti normativi previsti dal con-

tratto di lavoro subordinato (congedi, trattamento previdenziale, eccete-

ra).

Quindi, i meccanismi derivanti generalmente dalla stabilitaÁ dell'im-

piego vengono a costituire la base per la definizione del trattamento

economico spettante agli ex lettori di lingua.

Concludendo, questo Ministero ritiene che, sul piano normativo, la

problematica relativa alla posizione dei lettori sia stata affrontata e risol-

ta.

Restano da risolvere sul piano del contenzioso con la Corte di giu-

stizia alcune situazioni particolari derivanti dal fatto che l'articolo 4 del-

la legge n. 236 del 1995 e l'articolo 51 del contratto collettivo non

sono stati infatti interpretati e attuati uniformemente dalle universitaÁ sia

in sede di recepimento nei contratti di ateneo sia nei contratti individua-

li stipulati con i collaboratori linguistici.

Risulta in particolare che alcune universitaÁ non hanno preso in con-

siderazione quanto espressamente previsto dall'articolo 51, al comma 5,

in ordine alla possibilitaÁ di incrementare il trattamento economico fon-

damentale in relazione alla produttivitaÁ ed esperienza acquisita, e al

comma 11 per la salvaguardia del trattamento di miglior favore in godi-

mento, che va considerato come trattamento integrativo intangibile e

non sopprimibile.

In relazione a cioÁ il Ministero si eÁ attivato richiamando l'attenzione

dei rettori sulla necessitaÁ di risolvere definitivamente il contenzioso in

atto prevendo espressamente nella contrattazione di ateneo e nei contrat-

ti individuali il rispetto dei diritti acquisiti nello spirito della legge e del

contratto collettivo nazionale succitato.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(24 maggio 1999)
____________

CARUSO Antonino. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che all'Ufficio del registro II atti privati e demanio di Milano

veniva richiesto, in data 6 febbraio 1998, di dar luogo alla registrazione

di tre contratti di locazione;

che l'impiegato preposto riscuoteva l'importo dovuto di lire

620.000 e rilasciava la relativa ricevuta (necessaria per il successivo riti-

ro degli atti registrati) su cui era annotata la seguente avvertenza «ritiro

copie fra 30 giorni: dal lunedõÁ al venerdõÁ, eccetera»;

che al medesimo ufficio veniva richiesto, in data 4 marzo 1998

(la ricevuta reca l'erronea data del 4 aprile), di dar luogo alla registra-

zione di altri due contratti di locazione e, in questo caso, veniva rila-
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sciata la ricevuta attestante il pagamento con l'avvertenza che il ritiro

degli atti sarebbe potuto avvenire dopo 180 giorni,

si chiede di sapere:

se e quali problemi funzionali od organizzativi siano sopravvenu-

ti presso l'ufficio del registro di Milano tra il 6 febbraio e il 4 marzo

del corrente anno, tali da determinare l'ingente slittamento del tempo

necessario per la restituzione degli atti registrati agli utenti (rectius ai

contribuenti);

se il Ministro in indirizzo non ritenga, al di laÁ dell'eventuale so-

pravvenienza di fatti contingenti, che il tempo di sei mesi per il conse-

guimento della copia registrata di un contratto sia comunque del tutto

inaccettabile, oltre che lesivo di precisi interessi e diritti dei cittadini (la

disponibilitaÁ dell'atto eÁ fra l'altro funzionale al corretto esercizio del

controllo giudiziale dei diritti);

quali siano le ragioni che impediscono di rilasciare immediata-

mente la copia dell'atto registrato al momento della sua presentazione e

del relativo pagamento dell'imposta, ferma la riserva di successivo ac-

certamento dei valori dichiarati ai fini della riscossione della stessa.

(4-09969)

(11 marzo 1998)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, nel segnalare che il II ufficio del registro atti privati e demanio

di Milano ha prolungato da 30 a 180 giorni il termine per il ritiro dei

contratti di locazione registrati, chiede di conoscere quali problemi di

carattere organizzativo abbiano causato tale slittamento e quali siano le

ragioni che impediscano l'immediato rilascio della copia degli atti regi-

strati.

Al riguardo, il competente Dipartimento delle entrate ha preliminar-

mente rilevato che la situazione evidenziata nell'interrogazione trae ori-

gine dalle profonde modifiche intervenute, dal 1ë gennaio 1998, sia

nell'organizzazione degli uffici, soprattutto a seguito della soppressione

dei servizi di cassa, che nelle modalitaÁ di registrazione dei contratti di

locazione.

In particolare, con la legge 27 dicembre 1997, n. 449, eÁ stata intro-

dotta l'autoliquidazione delle imposte dovute per la registrazione e per

le cessioni, risoluzioni e proroghe; eÁ stato previsto l'obbligo di esibire

all'ufficio, entro 20 giorni dal pagamento, copia del relativo attestato di

versamento; eÁ stata data al contribuente la possibilitaÁ di assolvere, in

unica soluzione, l'imposta sui contratti di locazione e sublocazione plu-

riennali (con la riduzione dell'imposta dovuta in misura pari alla metaÁ

del tasso di interesse legale, moltiplicato il numero delle annualitaÁ); infi-

ne, eÁ stato esteso l'obbligo di registrazione a tutti i contratti di locazio-

ne, ad eccezione di quelli di durata non superiore a 30 giorni

complessivi nell'anno.
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Pertanto, il medesimo Dipartimento ha precisato che il ritardo nel
rilascio degli atti registrati da parte del predetto ufficio del registro va
ascritto alla necessitaÁ di far fronte all'enorme afflusso di utenza, verifi-
catosi a partire dai primi mesi dell'anno 1998 al fine di acquisire infor-
mazioni e chiarimenti sui nuovi adempimenti. Invero, la necessitaÁ di
potenziare il servizio di assistenza all'utenza ha comportato la necessitaÁ
di distogliere risorse umane da altri settori, tra cui quello competente al-
la liquidazione degli atti, ed ha provocato, di conseguenza, l'ingente au-
mento delle pratiche arretrate.

Inoltre, la situazione eÁ divenuta piuÁ critica a seguito dell'estensione
dell'obbligo di registrazione a tutti i contratti di locazione e del conse-
guente aumento dei dati da trasmettere al sistema informativo. Risulta,
infatti, che, nel periodo dal 1ë gennaio al 21 aprile 1998, presso il pre-
detto ufficio sono stati presentati alla registrazione 56.643 contratti di lo-
cazione, mentre nello stesso periodo dell'anno precedente ne erano stati
presentati 33.275, con un aumento, quindi, di circa il 70 per cento.

Il Dipartimento delle entrate ha comunque precisato che si eÁ trattato
di una situazione di carattere contingente che va ormai normalizzandosi.

Ulteriori miglioramenti potranno conseguire dall'introduzione, previ-
sta dall'articolo 21 della legge n. 449 del 1997, di procedure atte a con-
sentire l'acquisizione telematica dei dati concernenti i contratti di
locazione da sottoporre a registrazione, noncheÁ l'esecuzione delle relati-
ve formalitaÁ. A tal fine eÁ in corso di predisposizione un apposito decreto
direttoriale mentre si prevede che le relative procedure informatiche pos-
sano rendersi operative entro il mese di ottobre 1999.

La registrazione telematica eÁ destinata, in particolare, ai grandi enti,
che ingolfano gli uffici con migliaia di richieste di registrazione (l'Istituto
autonomo case popolari di Milano ha richiesto, nella sola giornata del 21
gennaio 1998, la registrazione di circa 20.000 contratti di locazione), ed eÁ
evidente che il ricorso a tale procedura potraÁ alleggerire in modo notevole
le incombenze attualmente svolte dagli uffici per la ricezione e la liquida-
zione dei contratti.

Parallelamente, si sta procedendo alla sperimentazione di una parti-
colare procedura che prevede la ricezione, da parte degli uffici, dei dati
degli atti (richieste di registrazione, elenco atti e dati del versamento) su
supporto magnetico (floppy disk), evitandone la digitazione agli operatori
degli uffici.

Il Ministro delle finanze

Visco

(20 maggio 1999)
____________

CARUSO Antonino, BUCCIERO. ± Al Ministro delle comunicazioni.

± Per sapere:

quanti eventualmente siano, con riferimento agli anni 1996, 1997
e 1998, i conti correnti ovvero i depositi in tutte le loro forme ammini-
strati dal servizio postale, dei quali si siano avvalse le procedure falli-
mentari (o, in generale, concorsuali) in corso presso i tribunali ordinari;



quanti eventualmente, con riferimento allo stesso periodo, quelli

utilizzati per il deposito di somme rinvenienti o di pertinenza di proce-

dure esecutive mobiliari o immobiliari, ovvero relative a procedure giu-

diziarie cautelari (di sequestro conservativo, giudiziario, eccetera);

a quanto ammontino, con dato ove possibile suddiviso per cia-

scun anno e per ciascun tipo di procedura, le somme complessivamente

depositate e/o amministrate.

(4-12709)

(8 ottobre 1998)

Risposta. ± Riguardo ai quesiti posti con l'atto parlamentare in

esame la societaÁ Poste italiane ± interessata in merito ± ha inviato i se-

guenti dati:

procedure fallimentari

anno 1996 294 lire 647.437.935

anno 1997 258 » 507.583.028

anno 1998 386 » 859.171.456

sequestri conservativi

anno 1996 10 lire 27.786.831

anno 1997 8 » 91.624.993

anno 1998 30 » 2.182.339.822

DEPOSITI GIUDIZIARI RELATIVI ANNO 1996

DEPOSITI RIMBORSI ECCEDENZA INT.
SOMME DEP. SU
LIBR. GIUDIZ.

n. oper. importo n. oper. importi

100.161 1.300.995.910.598 118.342 1.268.836.342.626 32.159.567.972 zero 1.767.570.828.211

DEPOSITI GIUDIZIARI RELATIVI ANNO 1997

DEPOSITI RIMBORSI ECCEDENZA INT.
SOMME DEP. SU
LIBR. GIUDIZ.

n. oper. importo n. oper. importi

88.270 1.442.129.571.547 113.672 1.371.370.112.404 70.759.459.143 zero 1.838.330.287.354
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DEPOSITI GIUDIZIARI RELATIVI ANNO 1998

DEPOSITI RIMBORSI ECCEDENZA INT.
SOMME DEP. SU
LIBR. GIUDIZ.

n. oper. importo n. oper. importi

82.484 1.784.209.181.534 102.490 1.461.894.295.072 229.730.677.469 zero 2.088.629.961.204

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(20 maggio 1999)

____________

CASTELLI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che recentemente, nel corso delle audizioni del 17-18 novembre

1998 presso la Commissione di vigilanza sulla RAI il direttore di RAI

International Roberto Morrione, ha fornito risposte ed alcune domande

relative al numero ed al ruolo dei suoi collaboratori;

che tali risposte sono apparse insoddisfacenti o quantomeno eva-

sive, soprattutto in ordine ad un certo Glauco Benigni, che, secondo

Morrione, sarebbe inquadrato come giornalista-caporedattore dell'azien-

da, prestando servizio presso la redazione di RAI International;

che il sopracitato Benigni, sull'ultimo numero periodico seme-

strale di informazioni relative al palinsesto di RAI International «Qui-

RAI», del quale risulta coordinatore editoriale, eÁ qualificato come

responsabile della promozione e dello sviluppo tecnologico di RAI In-

ternational e risulta anche autore e conduttore di un programma televisi-

vo (Silvia TV) prodotto in appalto;

che da alcune voci raccolte in ambito RAI emerge la possibilitaÁ

che alcuni programmi del palinsesto televisivo della testata diretta da

Roberto Morrione siano stati affidati a produzioni in appalto presso so-

cietaÁ che non sarebbero inserite nell'elenco dei fornitori di servizi utiliz-

zato, secondo prassi, per le produzioni esterne dell'azienda di viale

Mazzini;

che tra tali programmi risulta essere anche Silvia TV,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza dell'inquadramento

professionale, delle mansioni reali e della remunerazione del Benigni,

nell'ambito di RAI International, noncheÁ dei costi e dei contenuti del

programma Silvia TV di RAI International;

se, dopo un'attenta verifica presso la direzione generale della

RAI, non ritenga opportuno che siano fugate le voci relative ad appalti
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di produzione esterna che potrebbero costituire il terminale ultimo di

spregiudicati autori di programmi del palinsesto di RAI International.

(4-13306)

(2 dicembre 1998)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene opportuno premettere che non

rientra fra i poteri del Governo quello di sindacare l'operato della RAI

per la parte riguardante la gestione aziendale ed i rapporti intercorrenti

con i propri dipendenti.

Tali problemi rientrano, infatti, nelle competenze del consiglio di

amministrazione della societaÁ e cioÁ esclude qualsiasi possibilitaÁ di inter-

vento governativo in quanto tale organo opera, ai sensi della legge 14

aprile 1975, n. 103, nel quadro delle direttive e dei criteri formulati dal-

la apposita Commissione parlamentare per l'indirizzo generale e la vigi-

lanza dei servizi radiotelevisivi.

Allo scopo, tuttavia, di disporre di elementi di valutazione in meri-

to a quanto rappresentato non si eÁ mancato di interessare la concessio-

naria RAI, la quale ha comunicato che, dalle verifiche effettuate presso

la competente direzione del personale, eÁ stato accertato che il signor

Glauco Benigni all'epoca era inquadrato presso la direzione di RAI In-

ternational in qualitaÁ di capo redattore ad personam, operava nell'ambi-

to del nucleo per la promozione e lo sviluppo tecnologico e percepiva

una normale retribuzione conforme al suo ruolo.

La RAI ha affermato, inoltre, che il programma Silvia TV eÁ stato

realizzato in appalto dalla Daria Screen srl, che ne ha curato la parte

ideativo ± creativa, precisando che detta societaÁ eÁ regolarmente iscritta

nell'albo fornitori della RAI.

Il preventivo presentato dalla citata societaÁ, ha infine dichiarato la

concessionaria, eÁ stato ritenuto congruo dalle competenti strutture azien-

dali e sostanzialmente in linea con i prezzi di mercato.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 giugno 1999)
____________

CECCATO. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-

messo:

che la nascita nel Vicentino dei centri di revisione volti ad af-

fiancare la Motorizzazione civile nell'importante e delicata fase del con-

trollo delle autovetture sta attraversando notevoli difficoltaÁ burocratiche

legate ai tempi lunghi per il rilascio delle autorizzazioni da parte della

Motorizzazione di Vicenza;

che non si riesce ancora a sapere tra quanto tempo saranno rila-

sciate le concessioni;
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che sembra che il rallentamento dell'iter burocratico di tutte le

attivitaÁ della Motorizzazione vicentina (oltre le revisioni, gli esami per

la patente di guida, l'attivitaÁ della commissione ADR per il trasporto di

merci pericolose, la valutazione dei progetti) sia da ravvisare nella cro-

nica carenza di organico; un esempio per tutti: l'ufficio dovrebbe avere

quattro ingegneri, mentre ne ha solo uno;

che questa situazione crea enormi disagi e danni a tutti quegli

imprenditori che hanno investito nel settore (una linea revisioni costa

dagli ottanta ai centoventi milioni), affittando capannoni e assumendo

personale tecnico, e che non sanno ancora quando potranno cominciare

l'attivitaÁ,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo intenda intervenire al piuÁ presto al fine

di sollecitare le suddette autorizzazioni;

se intenda porre fine alla disorganizzazione imperante negli uffici

della Motorizzazione civile di Vicenza, affincheÁ non siano i cittadini e

le realtaÁ produttive della zona ad esserne penalizzati.

(4-11979)

(22 luglio 1998)

Risposta. ± Si rileva che l'ufficio provinciale della motorizzazione

civile di Vicenza (dopo quelli di Milano, Roma e Torino) si colloca al

quarto posto in ambito nazionale per numero di concessioni rilasciate ai

sensi dell'articolo 80, comma 8, del codice della strada; infatti, alla data

del 1ë febbraio 1999, ne risultano rilasciate cinquantotto ad altrettanti

operatori, mentre un ulteriore provvedimento eÁ in avanzata fase di

istruttoria.

I procedimenti per il rilascio delle concessioni si concludono gene-

ralmente entro trenta-quaranta giorni dalla domanda, termini da ritenersi

ragionevoli, anche in considerazione del fatto che massima parte del

tempo occorrente eÁ in realtaÁ necessario all'utenza per predisporre e

completare la documentazione di rito.

Si concorda in merito alle osservazioni svolte nell'interrogazione

sulla grave carenza di organico dell'ufficio, soprattutto in ordine ai fun-

zionari della carriera direttiva tecnica; tale circostanza, peraltro ricorren-

te nella quasi totalitaÁ degli uffici periferici dell'amministrazione e

particolarmente in quelli ubicati nelle province dell'Italia del Nord, deri-

va dal sostanziale blocco del turn-over imposto alle amministrazioni sta-

tali dalle linee programmatiche della politica del bilancio e dalla

conseguente esigenza di sopperire alle carenze locali distogliendo perso-

nale (come nel caso di Vicenza) da talune sedi. Questa amministrazione,

ovviamente, ove ed appena le condizioni lo consentano, provvederaÁ ad

assumere ogni iniziativa idonea al completamento degli organici dei pro-

pri uffici periferici.

Non si eÁ avuto riscontro, invece, delle condizioni di «disorganizza-

zione imperante» in cui verserebbe l'ufficio in questione che, al contra-
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rio, espleta efficacemente ed efficientemente le mansioni d'istituto, an-

che grazie all'encomiabile disponibilitaÁ del personale nel far fronte alle

esigenze operative.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(10 maggio 1999)
____________

COÁ . ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che la RAI - Radiotelevisione italiana, in relazione all'avvio del-

la programmazione via satellite del canale «RAI All News», ha inviato,

per mano del proprio ufficio del personale di Roma, un comunicato al

personale interessato del centro di produzione TV di Roma per la pre-

sentazione di eventuali domande di adesione per il reperimento parziale

di risorse interne in possesso congiuntamente delle seguenti caratteristi-

che:

qualifica di tecnico o di tecnico di produzione;

inquadramento categoriale non superiore alla classe seconda;

data di nascita non anteriore al 1ë gennaio 1963;

possesso del diploma di perito tecnico industriale, con specia-

lizzazione in elettronica o in elettrotecnica o in telecomunicazioni;

appartenenza alle seguenti strutture del centro di produzione:

servizi tecnici - funzioni «Televideo, Argo e centrale telefonica», «mes-

sa in onda e registrazione», «controllo centrale, ponti fissi e manuten-

zione matrici» (limitatamente all'area controllo centrale e manutenzione

matrici), «manutenzione Nomentano e Salario, manutenzione Teulada»,

«manutenzione Saxa Rubra»; lavorazioni - struttura «lavorazioni, messa

in onda, riversamenti e collaudi»;

che l'iniziativa di reperimento eÁ anche aperta a dipendenti in

possesso della qualifica di montatore interessati all'inserimento nella fi-

gura professionale del tecnico,

si chiede di sapere se si sia a conoscenza delle ragioni per le quali

la RAI abbia deciso di avvalersi dell'opera dei dipendenti con una data

di nascita non anteriore al 1ë gennaio 1963 per l'avvio della program-

mazione via satellite del canale «RAI All News» e percheÁ l'ufficio del

personale di Roma abbia deciso di mettere in atto una discriminazione

che umilia la dignitaÁ, la professionalitaÁ e le pari opportunitaÁ di tutti i la-

voratori dell'azienda.

(4-13876)

(2 febbraio 1999)

Risposta. ± Al riguardo, nel premettere che non rientra fra i poteri

del Governo quello di sindacare l'operato della RAI per la parte riguar-

dante la gestione aziendale, si fa presente che la concessionaria RAI ±

interessata in merito a quanto rappresentato nell'atto parlamentare in
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esame ± ha significato che il proprio consiglio di amministrazione ha

deliberato, nella seduta del 17 febbraio 1999, di mutare la denominazio-

ne della testata «RAI All News» in «RAI News 24».

La realizzazione della programmazione per il citato canale, per ra-

gioni legate al peculiare taglio editoriale del prodotto, avviene attraverso

l'impiego di tecnologie di produzione televisiva molto innovative: cioÁ

ha reso necessaria un'opera di rinnovamento dei processi produttivi rea-

lizzata anche attraverso un articolato confronto con le organizzazioni

sindacali rappresentative del personale tecnico-impiegatizio e giornalisti-

co, che ha portato, nel mese di novembre 1998, alla sottoscrizione di

uno specifico accordo.

In particolare eÁ stato previsto che un insieme complesso di attivitaÁ

tradizionalmente demandate, nei processi produttivi convenzionali, a dif-

ferenti figure professionali vengano attribuite alla figura del tecnico.

Si eÁ ritenuto che l'esperienza e i requisiti professionali del persona-

le tecnico normalmente impegnato nelle attivitaÁ di produzione da studio

fossero tali da consentire un impiego piuÁ esteso rispetto a quello abitua-

le, anche in ragione dell'introduzione di apparati produttivi innovativi

sotto il profilo tecnologico e informatico.

PoicheÁ tale attivitaÁ si eÁ aggiunta alle preesistenti, ha sottolineato la

concessionaria, si eÁ reso necessario procedere al reperimento di persona-

le per integrare il nucleo di tecnici giaÁ addetto alla realizzazione della

produzione da studio. La soluzione individuata, che si propone di utiliz-

zare al meglio le professionalitaÁ esistenti in un'ottica di economicitaÁ

della gestione, eÁ stata quella di prevedere il «recupero» di risorse inter-

ne al centro di produzione televisivo provenienti da settori diversi da

quello che gestisce la realizzazione della produzione da studio, program-

mando costosi ed impegnativi interventi sulla formazione professionale

degli interessati.

La ricollocazione di tali impiegati comporta un consistente investi-

mento in termini di formazione, che ha indotto l'azienda ad operare la

scelta fra gli elementi in possesso di requisiti oggettivi di base (per

esempio titolo di studio di perito industriale) e di un potenziale di svi-

luppo in grado di permettere di utilizzare nel lungo periodo risorse cosõÁ

altamente qualificate.

Lungi dal porre in essere comportamenti discriminatori, ha aggiunto

la RAI, tale scelta trova il proprio fondamento nell'esigenza di gestire

risorse umane in coerenza con gli obiettivi di efficienza, razionalitaÁ e

sviluppo professionale che sono comuni a tutte le imprese che adottano

stili di gestione orientati a competere in contesti di mercato sempre piuÁ

articolati e complessi.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 giugno 1999)

____________
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CORTIANA. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Pre-

messo:

che la FILTEEC-ANTE (Federazione italiana turismo equestre ed

equitazione di campagna) ha richiesto di divenire disciplina associata di-

rettamente al CONI e non piuÁ associata al CONI tramite la FISE (Fede-

razione italiana sport equestri);

che la FISE ha tentato e tenta ancora di ostacolare la procedura

di riconoscimento della FITEEC-ANTE adducendo, quale motivo, di es-

sere essa stessa l'unica rappresentante dell'equitazione in seno al CONI,

nonostante il fatto che la FITEEC-ANTE, abbia svolto con successo le

attivitaÁ di turismo equestre ed endurance da piuÁ trent'anni in forma

completamente autonoma;

che la FITEEC-ANTE ha piuÁ volte denunziato all'opinione pub-

blica l'atteggiamento aggressivo della FISE nei confronti della FITEEC-

ANTE;

considerato che il presidente della FISE, Croce, in un'intervista

pubblicata sulla «Gazzetta dello Sport» di martedõÁ 12 gennaio 1999 ha

affermato che «secondo la giunta CONI ci sono gli estremi per il com-

missariamento della FITEEC-ANTE, senza dover aspettare il nuovo go-

verno olimpico»,

si chiede di sapere:

se la giunta CONI abbia effettivamente affermato che ci sono gli

estremi per il commissariamento della FITEEC-ANTE;

in caso affermativo, quali siano le ragioni per arrivare a commis-

sariare la FITEEC-ANTE;

se il CONI abbia proceduto a notificare alla FITEEC-ANTE, nel

caso in cui la giunta CONI abbia rilevato gli estremi per il commissa-

riamento, l'avvio del procedimento amministrativo, cosõÁ come previsto

dalla legge sulla trasparenza amministrativa.

(4-13640)

(19 gennaio 1999)

CORTIANA. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Pre-

messo:

che la FITEEC-ANTE (Federazione italiana turismo equestre ed

equitazione di campagna) ha nel proprio calendario agonistico piuÁ di

600 manifestazioni sportive;

che le attivitaÁ agonistiche della FITEEC-ANTE sono diverse da

quelle praticate dalla FISE (Federazione italiana sport equestri);

considerato:

che viene data la possibilitaÁ di partecipare alle gare organizzate

dalla FITEEC-ANTE anche ai patentati FISE, sempre che, all'atto dell'i-

scrizione alla gara, richiedano il rilascio della patente FITEEC-ANTE;

che il costo dalla patente FITEEC-ANTE per i possessori della

patente FISE eÁ contenuto nel rimborso delle spese dell'assicurazione

prevista per ogni patente;
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che la FISE ha diffidato i propri patentati dal partecipare alle ga-

re FITEEC-ANTE, pena la sospensione della patente FISE e l'apertura

di un procedimento disciplinare nei loro confronti;

che molti cavalieri FISE ritengono che la posizione della dirigen-

za sia illegittima percheÁ nega loro il diritto di associazione costituzio-

nalmente garantito;

che il rappresentante dei cavalieri FISE, liberamente eletto da

tutti i cavalieri, non eÁ stato informato della decisione della dirigenza FI-

SE, neÁ gli eÁ stato richiesto un parere sui fatti,

si chiede di sapere:

se non sia il caso di far rispettare i diritti garantiti dalla Carta

costituzionale anche per i praticanti gli sport equestri gestiti dalla FISE;

se il CONI non intenda commissionare la FISE, in quanto nega

ai propri iscritti, con minacce, il libero esprimersi in altre attivitaÁ sporti-

ve sempre riconducibili al CONI.

(4-13643)

(19 gennaio 1999)

CORTIANA. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Pre-

messo:

che la Federazione italiana turismo equestre ed equitazione di

campagna FITEEC-ANTE ha richiesto al CONI il riconoscimento diretto

di disciplina associata, avendo tutti i requisiti richiesti dalla vigente nor-

mativa in materia prevista dal CONI;

che la FISE, alla luce della richiesta della FITEEC-ANTE, ha

immediatamente posto in essere una serie di atti tesi ad impedire tale ri-

conoscimento CONI, non ultima una vera campagna di disinformazione

presso l'utenza;

che, essendo in procinto di essere varata la nuova legge sull'or-

ganizzazione del CONI, la FISE, al fine di presentarsi quale unico ente

che gestisce l'equitazione, ha istituito dal 1ë gennaio 1999 un settore

identico a tutte le attivitaÁ praticate dalla FITEEC-ANTE da piuÁ di tren-

t'anni e mai praticate precedentemente dalla FISE;

che la FITEEC-ANTE, con esposto del 23 dicembre 1998 pre-

sentato alla giunta CONI ed al presidente vicario CONI, professor Gran-

di, inviato per conoscenza al Ministro competente, richiedeva con

urgenza una decisione della giunta per il riconoscimento onde non tro-

varsi il 1ë gennaio 1999 con due enti CONI svolgenti uguali attivitaÁ

agonistiche;

che la FISE, in prossimitaÁ delle gare organizzate dalla FITEEC-

ANTE, e precisamente il 17 gennaio 1999 presso il circolo ippico Ca-

vallo felice (Ravenna) ed il 27-28 febbraio 1999 sempre presso il circo-

lo ippico Cavallo felice, ha posto in essere una serie di attivitaÁ tese a

inibire il libero svolgimento di tale manifestazione,
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si chiede di sapere:

se e come il CONI intenda tutelare il normale svolgimento delle

gare organizzate dalla FITEEC-ANTE in calendario giaÁ dal novembre

1998 su tutto il territorio nazionale;

se e come il CONI intenda far cessare l'attivitaÁ della FISE tesa

a creare situazioni conflittuali quali l'organizzazione da parte della stes-

sa di uguali attivitaÁ da trent'anni organizzate e gestite soltanto dalla FI-

TEEC-ANTE;

se e come il CONI intenda tutelare i cavalieri FITEEC-ANTE

che partecipano alle gare organizzate e gestite dalla FITEEC-ANTE.

(4-13644)

(19 gennaio 1999)

Risposta. (*) ± In relazione alle interrogazioni in oggetto, sentiti il

CONI e la Federazione italiana golf, si fa presente quanto segue.

In data 18 luglio 1990 la FISE veniva autorizzata dalla giunta ese-

cutiva del CONI a riconoscere l'Associazione nazionale turismo equestre

(ANTE) quale disciplina associata, con conseguente obbligo, per questa,

ad osservare le disposizioni impartite dalla Federazione ed a svolgere la

propria attivitaÁ sotto la vigilanza della stessa.

Successivamente, con delibera n. 957 del 17 luglio 1997, il consi-

glio nazionale del CONI ha approvato le modifiche statutarie della sud-

detta Associazione relative al cambio di denominazione in Federazione

italiana per il turismo equestre e per l'equitazione di campagna (FI-

TEEC-ANTE), deliberate dall'assemblea straordinaria delle societaÁ affi-

liate nella riunione del 6 ottobre 1996.

Il 7 maggio 1997 la FlSE e la FITEEC ANTE stipulavano una

convenzione, in base alla quale (articolo 2) la FISE riconosceva alla

stessa la competenza operativa sulle seguenti discipline sportive: escur-

sioni e viaggi a cavallo competitivi e non competitivi da chiunque orga-

nizzati; tutela ambientale con utilizzo del cavallo; vacanze a cavallo da

chiunque organizzate; disciplina di fondo: gare provinciali, regionali e

nazionali, per direttiva CONI affidate alla FISE, venivano demandate,

per la gestione sul territorio nazionale, alla FITEEC ANTE, con esclu-

sione delle competizioni all'estero di competenza esclusiva della FISE.

In data 10 gennaio 1998 la Federazione turismo equestre rivolgeva

una prima domanda di riconoscimento al CONI; al riguardo la FISE

esprimeva parere negativo (parere previsto dalla normativa per la regola-

mentazione delle discipline associate) ed una successiva in data 30 apri-

le 1998. La giunta esecutiva decideva di sospendere ogni decisione in

attesa di un approfondimento della questione.
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Il consiglio federale FISE deliberava di non rinnovare la citata con-

venzione del 7 maggio 1997 con l'ANTE, motivando l'assenza sia di

un provvedimento dell'assemblea nazionale sia di una formale delibera

del consiglio federale stesso, e stabiliva che a partire dal 1ë gennaio

1999 la FISE avrebbe coordinato tutte le attivitaÁ precedentemente dele-

gate alla FITEEC ANTE. Quest'ultima contro tale decisione proponeva

ricorso al TAR del Lazio, chiedendone l'annullamento, previa sospensi-

va. Con altro ricorso promosso contro la FISE innanzi al TAR del La-

zio e, al pari del precedente, non notificato direttamente contro il

CONI, la Federazione turismo equestre chiedeva l'annullamento, previa

sospensione, della delibera del consiglio federale FISE n. 566 del 1ë di-

cembre 1998 che revocava il riconoscimento della FITEEC ANTE quale

disciplina associata alla FISE, nell'ipotesi di un avvenuto riconoscimen-

to implicito precedente.

La giunta esecutiva del CONI, per entrambi i procedimenti, ha di-

sposto con delibere nn. 74 e 75 del 28 gennaio 1999, un intervento ade-

sivo in giudizio a sostegno della posizione e della tesi della FISE.

Il CONI, venuto a conoscenza che la Federazione turismo equestre,

nell'esercizio delle proprie attivitaÁ, fa uso del simbolo dell'ente e si de-

finisce disciplina ad esso associata, nonostante il mancato riconoscimen-

to da parte della FISE e della giunta esecutiva, ha deliberato di

richiedere, ex articolo 700 del codice di procedura civile, un provvedi-

mento di carattere inibitorio.

In data 26 marzo 1999, il consiglio nazionale del CONI ha delibe-

rato di revocare l'autorizzazione (concessa alla FISE con la succitata de-

libera del 18 luglio 1990) a riconoscere quale disciplina associata la

FITEEC-ANTE e di negare alla medesima il riconoscimento di discipli-

na associata direttamente al CONI.

L'ANTE si eÁ costituita nel 1968 e nel 1971 eÁ stata riconosciuta

dalla FISE come associazione aderente nazionale per un'attivitaÁ a caval-

lo meno formale, meno istituzionale e meno legata alla pratica agonisti-

ca: una associazione che riuniva i tesserati della FISE, dediti soprattutto

alle passeggiate e al turismo equestre. Successivamente sono state svi-

luppate attivitaÁ piuÁ organizzate con l'individuazione e lo studio di per-

corsi e itinerari e a livello internazionale sono state introdotte discipline

di campagna quali endurance, trec, eccetera.

In base a quanto dichiarato dalla FISE, che ha sottolineato l'origi-

naria unitarietaÁ del settore, l'atteggiamento della FITEEC ANTE si sa-

rebbe recentemente trasformato in un rapporto conflittuale.

Il nuovo consiglio federale FISE, cercando un accordo, aveva pre-

disposto una convenzione, sottoscritta, nella quale veniva prevista una

delega provvisoria alla FITEEC ANTE per il coordinamento di alcune

discipline equestri di competenza della FISE. Tale convenzione poneva

come clausola ± significativa e determinante per la FISE stessa ± il tes-

seramento unico degli atleti ed un'unica affiliazione delle associazioni.
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Tale clausola non sarebbe stata rispettata; di conseguenza la con-

venzione eÁ stata disdetta e la FISE ha recuperato le attivitaÁ precedente-

mente delegate.

La FISE ha espresso la propria contrarietaÁ in merito ad una divisio-

ne del mondo degli sport equestri, che comporterebbe doppie quote di

tesseramento degli atleti e doppie quote di affiliazione delle associazio-

ni, ed ha fatto presente che a norma del proprio statuto compete ad essa

disciplinare l'attivitaÁ equestre in Italia e che, inoltre, la Federazione

equestre internazionale (FEI) prevede il riconoscimento di una sola fede-

razione sportiva per ogni paese.

La struttura organizzativa federale esistente, sia a livello centrale

che periferico, eÁ stimata sufficiente a gestire e coordinare tutta l'attivitaÁ

equestre in Italia in rapporto al numero dei tesserati e percioÁ una dupli-

cazione di tali strutture organizzative eÁ ritenuta inutile ed antieconomi-

ca.

In definitiva, la FISE sottolinea le procedure anomale del riconosci-

mento della FITEEC ANTE come disciplina associata e propone il suo

ritorno allo stato giuridico di ente aderente nazionale, al fine di ricosti-

tuire il rapporto di unitaÁ e di collaborazione indispensabile per la cresci-

ta del settore rappresentato.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(26 maggio 1999)

____________

CORTIANA. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scientifica

e tecnologica. ± Premesso:

che in data 29 luglio 1997 (Gazzetta Ufficiale, quarta serie spe-

ciale, n. 59-bis) eÁ stato bandito un concorso per il dottorato di ricerca

in storia dell'architettura (facoltaÁ di architettura) per il XIII ciclo presso

l'universitaÁ La Sapienza di Roma;

che in data 15 ottobre 1998 si eÁ svolta la prova scritta e il 9 no-

vembre la prova orale;

che i risultati sono stati affissi pubblicamente il 9 novembre

1998;

visto che in data 14 gennaio 1999 l'ufficio dottorati della Sa-

pienza (telefono 0649914807) alla richiesta di sapere quando sarebbero

stati dati gli incarichi ufficiali ha risposto che «non eÁ possibile prevede-

re quanto tempo ancora ci vorraÁ, percheÁ ci sono tre quarti di persone in

malattia e non si sa quando tornano...»,

si chiede di sapere:

quali iniziative intenda prendere il Ministro in indirizzo per ga-

rantire che i vincitori del concorso possano avere l'incarico ufficiale in

tempo utile per poter realmente svolgere il dottorato negli anni previsti;
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se non si ritenga eccessivamente oneroso per i vincitori del con-

corso il lungo protrarsi del periodo tra lo svolgimento del concorso e

l'incarico ufficiale, considerato che in questo periodo non ricevono emo-

lumenti, neÁ possono svolgere altre attivitaÁ lavorative.

(4-13766)

(27 gennaio 1999)

Risposta. ± In via preliminare, si ritiene opportuno ricordare che i

concorsi per l'ammissione al dottorato di ricerca sono gestiti direttamen-

te dagli atenei e che, in linea generale, pur con occasionali intralci e

lentezze burocratiche, i vincitori dei concorsi ricevono la nomina in

tempo utile per il normale svolgimento dell'attivitaÁ di ricerca.

Quanto alle nomine per il dottorato di ricerca in storia dell'architet-

tura presso l'UniversitaÁ degli studi di Roma «La Sapienza», il rettore

dell'UniversitaÁ medesima, interpellato in proposito, ha comunicato che

l'ufficio competente, in data 4 febbraio 1999, ha potuto procedere alle

chiamate degli idonei utilmente collocati nella graduatoria di merito del

concorso per l'ammissione al XIII ciclo di dottorato di ricerca in storia

dell'architettura soltanto dopo aver effettuato il controllo di tutti gli atti

del concorso stesso.

Il rettore ha fatto altresõÁ presente che, dopo la consegna della pre-

vista documentazione da parte dei vincitori del concorso in questione,

l'ufficio competente, previo accertamento dei requisiti richiesti, in data

26 febbraio 1999, ha predisposto il decreto di nomina dei vincitori.

Pertanto, per quanto risulta a questo Ministero, la questione segna-

lata dall'onorevole interrogante si eÁ positivamente risolta.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(24 maggio 1999)
____________

CURTO. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della pro-

tezione civile. ± Premesso:

che il rettore Giorgio Tecce ha consegnato la laurea honoris cau-

sa ai familiari della studentessa ventiduenne, Marta Russo, uccisa con

un proiettile alla nuca il 9 maggio 1997 mentre passeggiava nei viali

dell'UniversitaÁ «La Sapienza» di Roma;

che, nel corso della cerimonia alla quale erano presenti il Presi-

dente della Repubblica, il Ministro degli affari esteri, il Ministro della

giustizia, il Capo della polizia, il Presidente della Camera dei deputati,

il Presidente della Corte costituzionale, il Rabbino di Roma, il Rettore

Giorgio Tecce ha evidenziato il carattere «di speranza» della laurea,

«data a chi, vittima innocente della violenza, sottolinea con il suo sacri-
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ficio i valori del vivere civile, della solidarietaÁ umana, del confronto pa-

cifico delle idee»;

che lo scrivente in data 12 novembre 1996 ha presentato un di-

segno di legge relativo al conferimento della laurea alla memoria agli

studenti universitari deceduti, del quale ancora non eÁ iniziato l'esame,

l'interrogante chiede di sapere:

con quali criteri si proceda alla selezione di coloro i quali ven-

gono onorati con una laurea honoris causa;

se e quale disciplina regoli l'intero comparto dell'assegnazione

delle lauree honoris causa e alla memoria;

quale organo sia competente per la selezione delle richieste, da

chi sia composto e in base a quali criteri siano scelti i suoi componenti;

se infine il Ministro in indirizzo non ritenga necessario un rapido

esame dei disegni di legge in argomento giacenti in Parlamento.

(4-06353)

(17 giugno 1997)

Risposta. ± Con riguardo all'interrogazione di cui all'oggetto, si

rappresenta quanto segue.

La disciplina che regola l'attribuzione della «laurea alla memoria»

(tale laurea eÁ stata conferita alla studentessa Marta Russo) eÁ prevista dal

decreto legislativo luogotenenziale 7 settembre 1944, n. 256, nel cui ar-

ticolo unico testualmente si afferma: «I rettori delle universitaÁ e i diret-

tori degli istituti di istruzione universitaria sono autorizzati a conferire,

a titolo di onore, la laurea o il diploma alla memoria degli studenti ca-

duti sul campo dell'onore e per la difesa della libertaÁ».

EÁ questa una norma che evidentemente trova la sua origine e giu-

stificazione in un particolare periodo storico e che attualmente non puoÁ

applicarsi se non in via estensiva.

Si legge infatti testualmente nel verbale del Senato accademico del-

l'UniversitaÁ degli studi di Roma «La Sapienza» del 20 giugno 1997 che

«per il conferimento si adotteraÁ la forma prevista per i caduti in

guerra».

Diversamente disciplinata invece eÁ l'attribuzione della laurea ad ho-

norem la quale, ex articolo 169 del regio decreto 31 settembre 1933,

n. 1592, «puoÁ essere conferita soltanto a persone che, per opere compiu-

te o per pubblicazioni fatte, siano venute in meritata fama di singolare

perizia nelle discipline della facoltaÁ o scuola per cui eÁ concessa».

Pertanto, sia per l'attribuzione della «laurea alla memoria» che per

quella ad honorem i criteri con cui si procede alla scelta sono giaÁ com-

presi in entrambi i contesti normativi che le disciplinano.

Quanto agli organi competenti ed alla procedura sono le singole

universitaÁ che, attraverso i propri organi di governo, decidono, di volta

in volta, e in applicazione delle leggi sopra citate in merito al conferi-

mento di dette lauree.
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Si eÁ infine al corrente dei disegni di legge presentati sull'argomen-

to. SaraÁ premura dello scrivente di sollecitarne l'iter di approvazione,

compatibilmente con i giaÁ numerosi impegni a cui il Parlamento stesso

deve far fronte.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(6 maggio 1999)

____________

CURTO. ± Al Ministro della sanitaÁ e al Ministro senza portafoglio

per la funzione pubblica e gli affari regionali. ± Per conoscere:

se non ritengano palesemente iniqua e discriminatoria la interpre-

tazione delle attuali norme in virtuÁ delle quali nell'utilizzo delle gradua-

torie di concorso, cosiddette aperte, del personale delle unitaÁ sanitarie

locali, «il criterio piuÁ oggettivo e piuÁ razionale sarebbe quello di prefe-

rire la graduatoria piuÁ recente, che assicurerebbe una preparazione piuÁ

aggiornata dei candidati idonei e, di regola, la piuÁ larga partecipazione

dei concorrenti all'assunzione»;

se non ritengano superata pertanto la norma contenuta nell'artico-

lo 13 del decreto del Presidente della Repubblica 20 dicembre 1979,

n. 761, recitante quanto sopra, in quanto in moltissime circostanze il

lasso di tempo intercorrente fra le varie graduatorie risulta talmente esi-

guo (a volte pochissimi mesi) da non giustificare il ricorso al criterio

della graduatoria piuÁ recente come piuÁ valida per garantire una prepara-

zione piuÁ aggiornata;

se non ritengano, in considerazione di quanto sopra esposto, di

dover emanare una interpretazione autentica della norma, o, se del caso,

provvedere al superamento della stessa attraverso un intervento legislati-

vo che faccia giustizia delle iniquitaÁ e delle discriminazioni subite da

quei candidati risultati idonei nei concorsi per il personale delle unitaÁ

sanitarie locali che immotivatamente trovansi esclusi dalla possibilitaÁ di

una immediata e meritata assunzione.

(4-14414)

(9 marzo 1999)

Risposta. ± L'interrogante chiede di conoscere se sia possibile un

intervento legislativo per modificare la norma dell'articolo 13 del decre-

to del Presidente della Repubblica 20 dicembre 1979, n. 761, relativa al-

l'utilizzo delle graduatorie dei concorsi per le aziende sanitarie locali.

Al riguardo si comunica che l'articolo 39, comma 12, della legge

n. 449 del 1997 che ha modificato l'articolo 1, comma 47, della legge

n. 662 del 1996, dispone che, per la copertura dei posti vacanti, il ter-
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mine di validitaÁ delle graduatorie dei concorsi pubblici per il personale

del Servizio sanitario nazionale, approvate successivamente al 31 dicem-

bre 1993, eÁ fissato al 31 dicembre 1998.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza

(13 maggio 1999)

____________

DE CORATO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che la RAI ± Radio Televisione Italiana eÁ istituzionalmente tenu-

ta a garantire un servizio pubblico di informazione completo, corretto e

non distorto da qualsivoglia condizionamento o pressione esercitati da

partiti politici di Governo o di opposizione;

che tale linearitaÁ e trasparenza eÁ condizione essenziale di profes-

sionalitaÁ e credibilitaÁ del suddetto servizio pubblico di informazione non

solo in Italia ma anche all'estero, essendo la RAI trasmessa in molti

paesi intra ed extracomunitari;

che tale completezza di informazione spesso viene a mancare fa-

cendo sottilmente ricorso a espedienti tecnici di montaggio o a fin trop-

po evidenti esaltazioni di argomenti e posizioni che vanno ben al di laÁ

della normale portata delle notizie;

che ancora una volta tale sperequazione eÁ stata evidente nella

presentazione delle manifestazioni di protesta sulla sicurezza tenutesi a

Milano il 16 gennaio 1999 fatta dal telegiornale nazionale della terza

rete delle ore 19.00;

che la RAI, nel TG3 del 16 gennaio delle ore 19.00, ha concesso

all'iniziativa del Polo delle libertaÁ che, secondo i dati forniti dalla que-

stura e come deducibile dalle stesse immagini, ha visto l'adesione di ol-

tre 60.000 milanesi, lo stesso spazio e lo stesso tempo riservato alla

contromanifestazione di Rifondazione comunista, che ha invece registra-

to solo una sparuta e non quantificabile presenza,

che, agendo in questo modo, la RAI ha dimostato ancora una

volta di essere un organo di informazione fazioso, qualificandosi come

emittente di regime,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si ritenga censurabile questo atteggiamento della TV di

Stato che, direttamente o indirettamente, finisce per avallare una tesi

che, in materia di sicurezza, eÁ minoritaria nella cittaÁ di Milano;

se si ravvedano altre motivazioni a sostegno del poco spazio ri-

servato a una manifestazione popolare ordinata e composta che ha riem-

pito l'intera piazza Duomo, a confronto con quello dedicato

all'iniziativa di Rifondazione comunista, di portata ben diversa per

espressa volontaÁ degli organizzatori, che non intendevano dar vita a un

vero e proprio corteo ma solo fissare alcuni punti di incontro;
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se non si ritenga vi sia da parte dell'emittente pubblica una pre-

giudiziale nei confronti di Milano, retta da una giunta di segno politica-

mente opposto alla maggioranza di Governo, essendo episodi analoghi

giaÁ avvenuti nel recente passato.

(4-13711)

(21 gennaio 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene opportuno premettere che la leg-

ge 14 aprile 1975, n. 103, ha attribuito la materia dei controlli sulla

programmazione della RAI alla Commissione parlamentare per l'indiriz-

zo generale e la vigilanza dei servizi radiotelevisivi.

Allo scopo di poter disporre di elementi di valutazione in merito a

quanto rappresentato, tuttavia, si eÁ provveduto ad interessare la predetta

concessionaria la quale ha precisato che, nell'edizione del TG3 del 16

gennaio delle ore 19, alle due manifestazioni citate nell'atto ispettivo in

esame eÁ stato dedicato uno spazio diverso.

Infatti, la manifestazione organizzata dal Polo, oltre ad avere avuto

un maggiore spazio, eÁ andata in onda come servizio d'apertura e ha

avuto anche il primo titolo del sommario.

Per completezza d'informazione, ha aggiunto la RAI, al termine

dei due servizi sulle manifestazioni svoltesi a Milano il conduttore ha

riportato anche la posizione di altri esponenti di forze politiche.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(13 maggio 1999)
____________

DIANA Lorenzo. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scien-

tifica e tecnologica. ± Premesso:

che con decreto rettorale n. 3295/98, a seguito dell'annuallamen-

to dei risultati della precedente tesi di ammissione al corso di laurea in

psicologia della facoltaÁ di lettere e filosofia della seconda universitaÁ de-

gli studi di Napoli, eÁ stato disposto il sistema di sorteggio per l'indivi-

duazione dei concorrenti aventi diritto all'iscrizione a tale corso di

laurea;

che la predetta determinazione eÁ illegittima e gravemente lesiva

del diritto allo studio; va, infatti, osservato che l'individuazione degli

idonei vincitori del concorso per l'iscrizione al corso di laurea deve es-

sere operata, in ossequio ai princõÁpi generali in materia di procedure

concorsuali ed ai criteri fissati dal Ministro dell'universitaÁ con decreto

del 21 luglio 1997, n. 245, tramite prova selettiva;

che il sistema del sorteggio non solo non eÁ previsto da alcuna

disposizione, ma si pone in palese violazione dei princõÁpi di buona e

corretta attivitaÁ amministrativa;

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 8609 ±

Risposte scritte ad interrogazioni7 Luglio 1999 Fascicolo 125



che in data 22 ottobre 1998 il rettore veniva diffidato, con prov-

vedimento stragiudiziale presso la procura della Repubblica di Caserta,

da Fernando Diana in qualitaÁ di coordinatore provinciale dell'Unione

degli universitari-Caserta, dall'operare predetto sorteggio;

che in data 24 ottobre 1998 il suddetto sorteggio eÁ stato sospeso

a causa della non conformitaÁ di alcune buste, fra quelle da estrarre;

che in data 26 ottobre 1998 il rettore, professor Domenico Man-

cino, nonostante le dimostrazioni di protesta degli studenti e dei genito-

ri, ha disposto l'effettuazione di un nuovo sorteggio da tenersi in data

28 ottobre 1998;

in data 28 ottobre 1998 anche il nuovo sorteggio eÁ stato sospeso

e rinviato a data da destinarsi dal presidente della commissione, in se-

guito alle forti rimostranze dei suddetti studenti e genitori, che reclama-

vano il diritto di tutti ad accedere liberamente al corso di laurea in

virtuÁ del diritto allo studio costituzionalmente garantito,

si chiede di sapere se il Ministro dell'universitaÁ e della ricerca

scientifica e tecnologica sia al corrente di tali accadimenti e se non ri-

tenga di dover intervenire, data l'eccezionalitaÁ degli eventi in tempi bre-

vi, per ricondurre alla legittimitaÁ il comportamento della seconda

universitaÁ degli studi di Napoli.

(4-12909)

(3 novembre 1998)

NOVI. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tec-

nologica. ± Premesso:

che la carenza di strutture del Secondo Ateneo di Caserta eÁ tale

da impedirne un appena decente funzionamento;

che la sede della facoltaÁ di psicologia non riesce a fronteggiare

la domanda di attivitaÁ didattica;

che di fronte alla nuova ondata di iscrizioni eÁ stato deciso di

sorteggiare tra i potenziali iscritti i nomi di quelli che saranno immessi

a frequentare i corsi,

si chiede di sapere cosa si intenda fare per impedire che la facoltaÁ

di psicologia di Santa Maria Capua Vetere subisca una situazione in cui

eÁ il caso a decidere.

(4-12897)

(29 ottobre 1998)

Risposta. (*) ± In merito alle vicende segnalate relative alla iscri-

zione al corso di laurea di psicologia, ed in particolare in merito alla

decisione di adottare, per le immatricolazioni, il sistema del sorteggio in

seduta pubblica fino alla copertura dei posti disponibili, il rettore della
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Seconda UniversitaÁ di Napoli ha comunicato che «la scelta del sorteggio

da parte del Senato era dettata dall'esigenza di creare una par condicio

tra tutti gli aspiranti e di rendere trasparenti le attivitaÁ di scelta della

pubblica amministrazione; inoltre la stessa era indispensabile e impro-

crastinabile stante l'imminenza dei termini di scadenza per l'iscrizione

alle facoltaÁ entro il 5 novembre 1998.

Gli articoli 33 e 34 della Costituzione prevedono che le istituzioni

di alta cultura, universitaÁ, accademie, hanno diritto di darsi ordinamenti

autonomi nei limiti stabiliti dalle leggi dello Stato. Il riconoscimento di

una autonoma capacitaÁ degli atenei di provvedere, mediante atti di nor-

mazione secondaria, alla disciplina dell'organizzazione delle facoltaÁ e

dei corsi di laurea, giaÁ definita nei suoi caratteri generali dall'articolo 6

della legge 9 maggio 1989, n. 168, comprende la possibilitaÁ, ormai

espressamente contemplata dall'articolo 9 della legge n. 341 del 1990,

di immatricolazioni mediante la fissazione del numero di studenti com-

patibile con il potenziale didattico delle risorse disponibili. Tale misura,

di carattere prettamente organizzatorio, mira ad assicurare l'efficiente

funzionamento delle facoltaÁ, al fine di realizzare un efficace svolgimen-

to dell'attivitaÁ di insegnamento e un effettivo conseguimento degli obiet-

tivi di apprendimento che le universitaÁ sono chiamate a garantire».

Si ritiene che quanto comunicato dal rettore sia sufficiente a chiari-

re la posizione dell'ateneo.

Comunque, come eÁ senz'altro noto agli onorevoli interroganti, la

questione si eÁ ormai risolta, in quanto questo Ministero e il rettore del-

l'UniversitaÁ hanno convenuto di trovare una soluzione che, con l'utiliz-

zazione straordinaria di nuove strutture, consentisse l'iscrizione a tutti

gli studenti che avevano presentato domanda.

Pertanto sono stati autorizzati all'immatricolazione per l'anno acca-

demico 1998-1999 coloro che hanno presentato domanda di preiscrizio-

ne entro il termine di cui al decreto rettoriale n. 2786 del 30 luglio

1998 e al decreto rettoriale n. 3295 del 13 ottobre 1998, inclusi coloro

che, pur avendo partecipato alla prova di valutazione, non hanno presen-

tato domanda entro i succitati termini.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(24 maggio 1999)
____________

DOLAZZA. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che da informazioni pervenute e solo parzialmente accertate ri-

sulta che nei giorni attorno al 15 agosto 1998 all'ospedale milanese di

Niguarda eÁ deceduto un giovane detenuto al quale nella casa di reclu-

sione di Opera era stata riscontrata un'emorragia interna;

che per la stessa causa il giorno 17 agosto 1998 alle ore 11,30

altro giovane detenuto nella stessa casa di reclusione accusava sintomi

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 8611 ±

Risposte scritte ad interrogazioni7 Luglio 1999 Fascicolo 125



poi rivelatisi da emorragia interna ed era ricoverato alle 15 nello stesso

nosocomio ove gli sono state praticate in extremis le cure necessarie a

mantenerlo in vita;

che nel centro clinico della casa di reclusione di Opera sono in

giacenza moderne e costose apparecchiature medico ± sanitarie non im-

piegate, formalmente per mancanza di personale appropriatamente adde-

strato; se funzionanti, queste apparecchiature consentirebbero di

praticare con sollecitudine ai detenuti bisognosi terapie per le quali at-

tualmente eÁ necessario il ricovero, spesso fatalmente tardivo, in ospedali

esterni;

che le condizioni nel centro clinico sono tali ad aver indotto i

detenuti a soprannominare lo stesso centro «Mauthausen»;

che sembra eccessivo il numero dei casi di emorragie interne

che si generano nei detenuti della casa di reclusione di Opera,

si chiede di conoscere:

le esatte cause e le circostanze della morte del giovane detenuto

della casa di reclusione di Opera poicheÁ ricoverato in ritardo al-

l'ospedale;

se risulti che sul decesso citato l'autoritaÁ giudiziaria abbia aperto

un'inchiesta con tutte le necessarie garanzie di autonomia ed indipen-

denza e, in caso di risposta affermativa, a quale stadio si trovi detta in-

chiesta;

i motivi della mancata attivazione delle apparecchiature medico-

sanitarie giacenti al centro clinico della casa di reclusione di Opera;

se la mancata attivazione delle apparecchiature medico-sanitarie

giacenti al centro clinico della casa di reclusione di Opera abbia deter-

minato altre gravi conseguenze sui detenuti e, in caso affermativo, se

siano state riscontrate e perseguite responsabilitaÁ;

se non si ritenga urgente e doveroso disporre un'accurata ispezio-

ne al centro clinico della casa di reclusione di Opera.

(4-12309)

(16 settembre 1998)

Risposta. ± Alle ore 20,20 circa del 16 agosto 1998 eÁ deceduto

per arresto cardiocircolatorio presso l'ospedale Niguarda di Milano il

detenuto al quale si riferisce il documento di sindacato ispettivo.

Il predetto detenuto era stato ricoverato d'urgenza presso il citato

nosocomio, in quanto colpito da «ematemesi da rottura di varici esofa-

gee», ed era affetto inoltre da epatite cronica, dal virus HIV ed altro.

Il competente Ufficio del Dipartimento dell'amministrazione peni-

tenziaria ha disposto una indagine amministrativa affidata al provvedito-

re regionale per la Lombardia al fine di appurare le cause, le

circostanze e le modalitaÁ dell'accaduto, noncheÁ di accertare le eventuali

responsabilitaÁ a carico di operatori penitenziari.
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EÁ stato altresõÁ invitato detto provveditore ad accertare presso l'auto-

ritaÁ giudiziaria se siano stati disposti gli esami necroscopici e/o autoptici

sulla salma del detenuto e in caso positivo a richiederne gli esiti.

Dalla relazione redatta all'esito dell'inchiesta eÁ risultato che la

morte del Barile eÁ stata determinata da cause naturali e che la procura

della Repubblica presso il tribunale di Milano, non avendo riscontrato

responsabilitaÁ di terzi, non ha a suo tempo disposto l'autopsia sulla sal-

ma neÂ iniziato azione penale.

Non sono, altresõÁ, emerse responsabilitaÁ di ordine amministrativo o

disciplinare a carico di operatori penitenziari.

Per quanto concerne la lamentata presunta mancata attivazione del-

le apparecchiature medico-sanitarie del centro clinico annesso alla casa

di reclusione di Opera, nella relazione sopra citata si daÁ atto che queste

vengono utilizzate al meglio delle loro potenzialitaÁ tecniche da un per-

sonale medico e paramedico sicuramente all'altezza della situazione e

che la funzionalitaÁ del locale centro diagnostico terapeutico eÁ elevata.

Si rimanda al prospetto concernente l'elenco delle attrezzature sani-

tarie esistenti e funzionanti nella casa di reclusione di Milano Opera

noncheÂ a quello relativo alle consulenze specialistiche attivate nell'istitu-

to.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(26 maggio 1999)

____________

DOLAZZA. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-

messo:

che in risposta all'atto di sindacato ispettivo 4-02676 del Senato

della Repubblica, presentato il 31 ottobre 1996 dal senatore Roberto Ca-

stelli e dall'interrogante, il Ministro dei trasporti e della navigazione

dell'epoca informava che «la gestione degli slots dal 5 novembre 1996

eÁ assicurata dalla Direzione generale dell'aviazione civile», che «con de-

creto del Ministro dei trasporti e della navigazione n. 44-T del 4 agosto

1997 l'incarico della gestione degli slots eÁ stato affidato all'Assiclearan-

ce - Associazione italiana gestione clearence e slots» e che «tale asso-

ciazione, costituita da compagnie di navigazione aerea e gestori

aeroportuali, saraÁ operativa in tempi brevi», si chiede di conoscere quale

organismo al momento attuale gestisca gli slots nello spazio aereo italia-

no, se e quando l'Assiclearance sia divenuta operativa per la gestione

degli slots, se si ritenga compatibile la presenza dei gestori aeroportuali

nell'organismo gestore degli slots e, comunque, con quali modalitaÁ e ga-

ranzie sia stata impostata la gestione del servizio.

(4-12839)

(27 ottobre 1998)
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Risposta. ± L'Assoclearance eÁ stata costituita il 25 luglio 1997 at-

traverso una forma associativa, giaÁ prevista in altri Stati europei, che

contempla la partecipazione di vettori e gestori. Tutti gli atti istitutivi,

compreso il codice di condotta dell'associazione, sono stati esaminati,

oltre che da questa amministrazione, dall'AutoritaÁ garante per la concor-

renza ed il mercato.

A breve termine si prevede la convocazione di un'assemblea straor-

dinaria dell'associazione per deliberare la modifica statutaria finalizzata

all'ammissibilitaÁ di associati non italiani.

L'attribuzione all'associazione delle funzioni di coordinatore e ge-

store delle bande orarie, ai sensi del regolamento dell'Unione europea

n. 95 del 1993, eÁ stata effettuata con decreto ministeriale n. 44-T del 4

agosto 1997 e l'assunzione formale della responsabilitaÁ del coordina-

mento eÁ avvenuta con decorrenza 1ë dicembre 1997 attraverso una co-

municazione effettuata nel corso della Conferenza orari IATA di

Brisbane.

Successivamente all'adozione e installazione del programma Score

e all'addestramento del personale (un assistente tecnico, tre supervisori,

tre tecnici e una segretaria) la piena autonomia operativa dell'associa-

zione eÁ avvenuta nella Conferenza orari di Montreal nel giugno 1998;

da tale data l'associazione svolge la funzione di coordinamento seguen-

do le direttive della Direzione generale dell'aviazione civile secondo le

previsioni del regolamento comunitario vigente in materia.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(20 maggio 1999)

____________

DOLAZZA. ± Ai Ministri per i beni e le attivitaÁ culturali e del la-

voro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che all'ultimo piano dell'edificio contrassegnato con il numero

366 ubicato in piazza Colonna a Roma, facente parte del patrimonio im-

mobiliare dell'INPS, sono in corso lavori per la realizzazione di un ap-

partamento per uso dell'editore del quotidiano la cui redazione ha sede

in detto stabile;

che nel recente passato la sovrintendenza alle antichitaÁ e belle

arti aveva posto il veto a lavori di trasformazione all'interno di detto

edificio, volti ad assolvere esigenze di lavoro della redazione che ivi ha

sede, veto motivato da vincoli cui era soggetto l'edificio stesso,

si chiede di conoscere:

se i lavori di cui in premessa siano eseguiti con tutti i necessari

permessi e licenze e, in caso affermativo, quali fossero i vincoli per i

quali in passato fu posto il veto all'esecuzione di trasformazioni interne

non appariscenti;
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nell'eventualitaÁ che l'esecuzione dei lavori in questione sia stata

preceduta dal rilascio di tutti i necessari permessi e/o licenze, quali ac-

certamenti preventivi siano stati compiuti al fine di controllare che le

trasformazioni derivanti da detti lavori non apportino trasformazioni alle

linee architettoniche dell'edificio;

se la destinazione di parte dell'edificio ad abitazione privata ab-

bia comportato le necessarie modifiche alle condizioni contrattuali alle

quali l'INPS ha affittato l'edificio a detto editore;

se, nel caso i Ministri interrogati non siano in grado di risponde-

re con sollecitudine a quanto richiesto, non sia opportuno che si dispon-

ga la sospensione sia pure provvisoria dei lavori in corso.

(4-14621)

(23 marzo 1999)

Risposta. ± In merito all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, per quanto di competenza del Ministero per i beni e le attivitaÁ

culturali, si comunica che la soprintendenza per i beni ambientali e ar-

chitettonici di Roma nel tempo ha rilasciato, per l'edificio in questione,

pareri che non hanno posto veti per la realizzazione di interventi di tra-

sformazione degli interni per esigenze di lavoro.

Attualmente non risultano in corso opere per cambio di destinazio-

ne d'uso a residenziale, neÁ di trasformazione delle linee architettoniche.

Le recenti opere realizzate e in fase di realizzazione nell'edificio

hanno ottenuto i nulla osta della soprintendenza con condizioni che ri-

guardano esclusivamente i prospetti.

I rapporti contrattuali tra la proprietaÁ e gli affittuari esulano ovvia-

mente dalla competenza del Ministero.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(3 giugno 1999)
____________

FERRANTE. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che nel parere recentemente espresso dalla giunta regionale delle

Marche sulla proposta di piano di ubicazione delle postazioni degli im-

pianti emittenti in vista dell'assegnazione, nel 1999, delle frequenze di

radiodiffusione eÁ stata evidenziata la necessitaÁ di un esame piuÁ comples-

so della copertura del territorio marchigiano, caratterizzato da una parti-

colare conformazione orografica rispetto ad altre situazioni regionali;

che sullo studio tecnico proposto dal Ministero la giunta regiona-

le nutre dubbi in merito alla possibilitaÁ di servire in modo soddisfacente

alcune aree importanti (del Montefeltro, del Maceratese e delle province

di Ancona ed Ascoli Piceno) mediante l'eliminazione di postazioni co-

me Colle San Marco, Monte Conero Vetta e Monte Nerone;
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che, con particolare riguardo alla provincia di Ascoli Piceno, si

considerano irrinunciabili i siti di Colle San Marco, a servizio del co-

mune capoluogo e dell'estesa Valle del Tronto e di Colonnella, la cui

postazione sarebbe utile per il completamento della copertura di San Be-

nedetto e della zona sud della provincia di Ascoli Piceno,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno e neces-

sario:

modificare e integrare la proposta di piano ± cosõÁ come eviden-

ziato nel parere espresso dalla giunta regionale delle Marche ± per ga-

rantire una effettiva congruitaÁ del servizio e l'economia nell'utilizzo

delle frequenze disponibili sull'intero territorio marchigiano;

mantenere, con riferimento alla provincia di Ascoli Piceno, le

postazioni di Colle San Marco (in sostituzione di quella di Monte

Ascensione) e di Colonnella e attivare quella di Monte Falcone per sop-

perire alla eventuale eliminazione del sito di Monte Ascensione.

(4-11916)

(16 luglio 1998)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno precisare che il piano

di assegnazione delle frequenze per il servizio di radiodiffusione eÁ stato

predisposto seguendo le indicazioni della legge 31 luglio 1997, n. 249,

che stabilisce che nel piano deve essere fissato il numero di reti nazio-

nali e locali, che a queste ultime deve essere riservato un terzo delle ri-

sorse disponibili in ogni bilancio di utenza e che debbono essere seguiti

alcuni criteri tecnici di pianificazione (articolo 2, comma 6, e articolo 3,

comma 5).

In particolare, nel fissare il numero delle reti in ambito nazionale e

locale l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ± e, nelle more del

suo pieno funzionamento, il Ministero delle comunicazioni ± deve uni-

formarsi ai seguenti criteri:

a) la localizzazione comune degli impianti;

b) l'uniformitaÁ dei parametri radioelettrici da stabilire secondo

standard internazionalmente riconosciuti;

c) la ricezione dei programmi in assenza di disturbi, cioÁ che de-

termina, tenuto conto di tutti gli altri criteri, la scelta delle frequenze;

d) l'indicazione dei bacini, che debbono coincidere con il territo-

rio delle regioni e delle province autonome di Trento e di Bolzano;

e) l'equivalenza in termini di copertura del territorio e comunque

bilanciamento su tutte le emittenti nazionali e locali;

f) la minima copertura territoriale per le emittenti in ambito na-

zionale (almeno l'80 per cento del territorio e tutti i capoluoghi di pro-

vincia per le emittenti televisive);

g) riserva di frequenze per la diffusione del segnale sonoro e te-

levisivo in tecnologia digitale.
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Da questi criteri ed in particolare da quelli indicati ai punti a), b),

e), f) e g) discende che l'unica ipotesi percorribile eÁ quella di una piani-

ficazione che, pur prendendo le mosse dalla realtaÁ esistente nel processo

di individuazione dei siti di irradiazione ± siti sulla cui idoneitaÁ dal

punto di vista della tutela della salute e dell'ambiente eÁ tuttavia richie-

sto il parere delle regioni ±, determini le caratteristiche radioelettriche

degli impianti sulla base della definizione dei bacini e delle coperture

minime richieste.

CioÁ premesso, in linea generale, per quanto riguarda in particolare

i siti indicati nell'atto parlamentare in esame si significa che nel piano

si eÁ provveduto ad inserire le postazioni di Colle San Marco al posto di

Monte Ascensione, integrando la copertura con la pianificazione anche

di Montefalcone, come richiesto dalla regione.

Analogamente si eÁ accettata la proposta di pianificare Monte Co-

nero Vetta, al posto di Monte Conero; tuttavia, al fine di ridurre le ri-

sorse disponibili, si eÁ ritenuto opportuno eliminare la postazione di

Posatora, che diventava completamente inutile con l'introduzione di

Monte Conero Vetta, e per la quale, del resto, la regione chiedeva un

drastico ridimensionamento.

La proposta di sostituire Colle Petrano con Monte Nerone eÁ stata

accolta, mentre la proposta di pianificare Colonnella non eÁ stata accetta-

ta sia percheÁ la postazione eÁ situata in altra regione (Abruzzo), sia per-

cheÁ in realtaÁ la zona di San Benedetto e le zona sud della provincia di

Ascoli sono giaÁ sufficientemente servite dalle postazioni di Punta Bore

Tesino e Colle San Marco.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(13 maggio 1999)
____________

FERRANTE. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che il direttore dell'ufficio postale del comune di Petritoli (Asco-

li Piceno) ha dovuto affrontare, negli ultimi anni, numerosi problemi or-

ganizzativi dovuti anche alla scarsa professionalitaÁ di alcuni suoi

dipendenti i quali, piuÁ volte, hanno sollevato proteste e presentato recla-

mi non sempre giustificati da motivi strettamente attinenti a questioni

lavorative;

che, in particolare, le tensioni che si sono venute a creare all'in-

terno di detto ufficio sono state alimentate da considerazioni di natura

politica espresse, in special modo, dal vice direttore dell'ufficio medesi-

mo;

che su tale vicenda la direzione regionale delle Poste ha aperto

un'inchiesta ispettiva, conclusasi con sanzioni non pienamente compren-

sibili e coerenti rispetto a quelle adottate, in un primo tempo, dalla dire-

zione provinciale delle Poste,
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l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non riten-

ga necessario promuove le opportune iniziative affincheÁ l'intera vicenda

possa essere risolta con trasparenza ed equitaÁ.

(4-13278)

(2 dicembre 1998)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste italiane spa ± interessate

in merito all'atto parlamentare in esame ± hanno comunicato che effetti-

vamente, da circa un anno, uno stato di tensione esistente all'interno

dell'agenzia di base di Petritoli (Ascoli Piceno) ha reso difficile la con-

vinvenza del personale e lo stesso svolgimento del servizio.

Nel marzo 1998 venne svolto un accertamento ispettivo che ravvisoÁ

responsabilitaÁ di diverso peso dei due dipendenti e del direttore dell'uf-

ficio. A carico di quest'ultimo, in particolare, venne disposta la sospen-

sione per un giorno dal servizio, con privazione dello stipendio,

sanzione peraltro sospesa a seguito di rituale impugnativa dell'interessa-

to.

Attualmente si registra una condizione di equilibrio soddisfacente

nell'ambito delle relazioni in agenzia, che sono comunque all'attenzione

dei competenti uffici centrali della societaÁ.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(10 maggio 1999)
____________

FLORINO. ± Ai Ministri dell'ambiente, dell'interno e per il coordi-

namento della protezione civile, della sanitaÁ e delle risorse agricole, ali-

mentari e forestali. ± Premesso:

che il decreto interministeriale del 19 aprile 1996 ha definito l'e-

lenco delle specie animali che possono costituire pericolo per la salute e

l'incolumitaÁ pubblica e di cui eÁ proibita la detenzione;

che sono frequenti i casi di privati che detengono, nonostante la

normativa vigente innanzi richiamata, specie di animali e rettili selvatici

che possono costituire pericolo per la salute e l'incolumitaÁ pubblica;

che gli agenti degli uffici Cites (Convenzione internazionale per

la conservazione delle specie in estinzione ) del Corpo forestale, in pre-

senza di illegale detenzione, attualmente non possono fare altro che la-

sciare in custodia gli animali all'illegale detentore, in quanto non

esistono strutture adeguate per la loro accoglienza;
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che il comma 4 dell'articolo VlII del Regolamento CEE 3626/

82, recepito dalla legge 7 febbraio 1992, n. 150, prevede, in caso di

«confisca di uno specimen vivo», che «l'autoritaÁ amministrativa, dopo

una consultazione con lo Stato di esportazione, rimanderaÁ lo specimen

al suddetto Stato a spese del medesimo, oppure ad un centro di osserva-

zione e salvaguardia o ad altro luogo considerato dalla detta autoritaÁ

amministrativa appropriato e compatibile con gli scopi della... conven-

zione»;

che «un centro di osservazione e salvaguardia eÁ un'istituzione

designata da un'autoritaÁ amministrativa per aver cura degli specimens

viventi, specialmente di quelli che fossero stati confiscati» (comma 5,

articolo VIII, legge n. 150 del 1992);

che a tutt'oggi non risultano individuati o istituiti «centri » di tal

genere e, conseguentemente, di fatto, risulta inapplicabile la legge

n. 150 del 1992, attuativa del Regolamento CEE 3626/82 e della Con-

venzione firmata a Washington il 3 marzo 1973, di cui alla legge 19 di-

cembre 1975, n. 874,

l'interrogante chiede di conoscere quali provvedimenti urgenti si in-

tenda adottare al fine di sanare il ritardo lamentato nella individuazione

o istituzione dei «centri di osservazione e salvaguardia» previsti dalla

normativa in vigore.

(4-05699)

(8 maggio 1997)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Si fa presente che i problemi relativi all'affidamento e alla gestione

degli animali sequestrati e confiscati spesso sono stati risolti facendo ri-

ferimento a strutture pubbliche o private che hanno prestato gratuita-

mente la loro opera (ma anche attualmente non sono disponibili ad

ospitare tali esemplari vivi).

Infatti i notevoli costi di gestione che derivano dal mantenimento

degli animali non sono sostenibili dalle strutture suddette e, a questo

proposito, il Ministero ha sottoposto al Dicastero dell'ambiente proposte

per la realizzazione di centri di recupero (anche eventualmente presso

strutture dell'ex ASFD del Corpo forestale dello Stato).

Per tale motivo questa amministrazione ha indicato al Ministero

dell'ambiente la possibilitaÁ di realizzare centri di prima accoglienza su

terreni di proprietaÁ demaniale, con sorveglianza di proprio personale e

gestione pubblica. Tale proposta nasce da quattro precise considerazioni:

i centri sarebbero gestiti direttamente dalle autoritaÁ di gestione

amministrativa e tecnico-scientifica della CITES;

la custodia degli esemplari sequestrati sarebbe realizzata da per-

sonale con qualifiche di polizia giudiziaria, peraltro direttamente interes-

sato al provvedimento di sequestro;
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potrebbe essere utilizzato il personale del Corpo forestale dello

Stato che ha maturato, da diversi anni, esperienze specifiche nella cura

e gestione di animali esotici;

i centri potrebbero essere utilizzati anche come strutture di isola-

mento sanitario degli animali, oggi pressocheÁ inesistenti.

A tal fine sono giaÁ state individuate, dal punto di vista delle carat-

teristiche tecniche, aree in uso del Corpo forestale dello Stato che po-

trebbero essere idonee alla realizzazione di appositi centri di

accoglienza.

Il Ministro per le politiche agricole

De Castro

(21 maggio 1999)
____________

FLORINO. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile e degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Pre-

messo:

che alla Direzione generale per l'amministrazione generale e per

gli affari del personale ± servizio cittadinanza, affari speciali e patrimo-

niali del Ministero dell'interno ± sono pervenute numerose fattispecie ri-

guardanti il concretizzarsi di talune condizioni contemplate dalla legge 5

febbraio 1992, n. 91, recante «Nuove norme sulla cittadinanza», ai fini

dell'acquisto o del riacquisto della cittadinanza italiana nei confronti di

cittadini statunitensi di origine italiana, facenti parte dell'elemento civile

in servizio presso le basi NATO stanziate sul territorio italiano;

che, al riguardo, nel premettere che l'articolo 26 della suddetta

legge ha fatte salve le diverse disposizioni previste da accordi interna-

zionali, una circolare dei Ministero dell'interno ha evidenziato che l'im-

possibilitaÁ di ritenere in qualunque modo residente il personale civile al

seguito delle forze armate dei paesi aderenti alla NATO si deduce dalla

Convenzione di Londra del 19 giugno 1951 sullo «statuto delle Forze

armate dei paesi partecipanti al Trattato del Nord Atlantico», ratificata

dall'Italia con legge 30 novembre 1955, n. 1335;

che, in particolare, nella predetta circolare si richiama l'articolo

1, lettera b) della Convenzione in base al quale lo status di elemento ci-

vile NATO esclude la possibilitaÁ di assumere la residenza abituale nello

Stato sul cui territorio eÁ in servizio la forza; ne consegue che nei con-

fronti dei soggetti interessati non possono trovare applicazione le dispo-

sizioni della legge n. 91 del 1992 disciplinanti l'acquisto o il riacquisto

del nostro status civitatis sul presupposto della residenza in Italia per un

determinato periodo;

che, ancora, nella circolare viene sottolineato che non possono

essere reintegrati nella titolaritaÁ della originaria cittadinanza gli ex citta-

dini appartenenti alle categorie suindicate in applicazione delle previsio-

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 8620 ±

Risposte scritte ad interrogazioni7 Luglio 1999 Fascicolo 125



ni normative di cui al comma 1, lettera c) e d), dell'articolo 13 della

menzionata legge;

che il segretario regionale UIL della Campania ha conferito rego-

lare incarico all'avvocato Canio Montanaro per la risoluzione della con-

troversia attualmente in corso con la base militare USA di Napoli, al

fine di tutelare i diritti attinenti al rapporto di lavoro del personale civi-

le;

che in base a quanto previsto dal SOFA (Status of Forces Agree-

ment) della NATO al personale civile di tutte le basi militari ubicate in

Italia viene attribuito lo status di «elemento civile»;

che, tuttavia, non eÁ l'attribuzione di tale qualifica che puoÁ esclu-

dere la residenza, essendo questa desumibile da un referente oggettivo

quale eÁ la relazione del soggetto con il luogo;

che, al contrario, eÁ la residenza a costituire il presupposto inelu-

dibile per l'attribuzione o meno della qualifica convenzionale di elemen-

to civile, in osservanza di quanto stabilito dal SOFA;

che in riferimento alla predetta circolare del Ministero dell'inter-

no, nella parte in cui la stessa pone la problematica per i soggetti in ar-

gomento di poter eventualmente rinunciare alla cittadinanza italiana

presso il comune di dimora, pur in presenza dell'articolo 11 della legge

n. 91 del 1992 per il quale detta facoltaÁ puoÁ essere esercitata dal conna-

zionale investito anche di una cittadinanza straniera «qualora risieda o

stabilisca la residenza all'estero», eÁ da rilevare l'illegittimitaÁ della proce-

dura richiesta dal Ministero;

che, infatti, l'articolo 11 della legge n. 91 del 1992 stabilisce che

il cittadino che possiede, acquista o riacquista una cittadinanza straniera

conserva quella italiana, ma puoÁ ad essa rinunciare qualora risieda o

stabilisca la residenza all'estero;

che i ricorrenti desiderano una collocazione definitiva certa che

permetta loro di lavorare in una situazione di trasparente e consolidata

legalitaÁ, cosõÁ come lo stesso SOFA prevede e disciplina;

che gli stessi non potrebbero, infatti, rinunciare al trattamento

economico globale ottenuto fino ad oggi senza che possano avere rilievo

i distinguo tra le varie componenti della loro retribuzione,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si ritenga di dover fornire una piuÁ chiara interpretazione

della circolare, anche alla luce della nuova normativa sulla cittadinanza;

se non si ritenga, altresõÁ, di dover comunque tutelare e salvaguar-

dare i diritti attinenti al rapporto di lavoro del personale civile.

(4-10522)

(8 aprile 1998)
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Risposta. ± L'articolo 1 della Convenzione di Londra del 1951 di-

stingue, in seno alle Forze armate dei paesi partecipanti al Trattato del

Nord Atlantico ± tra cui gli Stati Uniti ± il personale militare da quello

civile, specificando che quest'ultimo non puoÁ avere la cittadinanza dello

Stato sul cui territorio presta servizio neÁ vi puoÁ eleggere residenza abi-

tuale.

In conseguenza, il personale civile in servizio presso le basi NATO

in Italia, in possesso della doppia cittadinanza, ha chiesto a questo Mi-

nistero una semplificazione della procedura, dovendo esercitare, a norma

della Convenzione di Londra, la rinuncia alla cittadinanza italiana.

A questa esigenza corrisponde la circolare, cui fa riferimento l'ono-

revole interrogante, adottata da questa amministrazione per migliorare e

semplificare i rapporti tra cittadini e pubblica amministrazione.

Con essa si eÁ ritenuto di consentire al personale civile in servizio

presso le basi NATO in Italia di formalizzare l'atto di rinuncia alla cit-

tadinanza italiana anche nel nostro paese.

I principi contenuti nella circolare hanno trovato fondamento nel-

l'avviso espresso, in materia, dal Consiglio di Stato (parere n. 148/90

del 21 febbraio 1990), che si eÁ pronunciato a favore di una interpreta-

zione meno rigorosa della normativa vigente.

L'alto Consesso ha rilevato come l'onere di formalizzare l'atto di

rinuncia all'estero, dinanzi ad un agente diplomatico o consolare, appare

singolare nei confronti di un soggetto domiciliato nel comune dove si

trovano i registri di stato civile di proprio interesse. Infatti ± ha osserva-

to il Consiglio di Stato ± se eÁ vero che la norma originaria ± la quale

disciplina la rinuncia alla cittadinanza italiana ± tendeva di per seÁ ad

agevolare, mediante dichiarazione «in loco», i figli di nostri connaziona-

li, in una fase storica caratterizzata da imponenti flussi di emigrazione

senza ritorno verso paesi lontani, la stessa non puoÁ essere ritenuta «via

obbligata ed esclusiva in un momento in cui gli effetti da essa voluti

possono essere perseguiti in maniera piuÁ economica e diretta, e con sal-

vaguardia delle necessarie formalitaÁ, presso il Ministero o gli enti terri-

toriali competenti in materia di stato civile».

In definitiva, quindi, la circolare si eÁ proposta di armonizzare la le-

gislazione in materia all'esigenza di snellimento delle procedure. In par-

ticolare, eÁ stata prospettata come ammissibile la rinuncia allo status

civitatis italiano effettuata dinanzi all'ufficiale di stato civile del comune

di dimora abituale o di quello al cui territorio eÁ pertinente l'ufficio o

l'installazione militare presso la quale presta servizio il dipendente civi-

le della NATO.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

La Volpe

(19 maggio 1999)

____________
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FLORINO. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'UniversitaÁ e

della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che per effetto della legge n. 449 del 1997 eÁ stato soppresso il

finanziamento statale dell'indennitaÁ di carica del magnifico rettore, che

rimane, quindi, ad esclusivo carico del bilancio degli atenei;

che il consiglio di amministrazione dell'Istituto universitario na-

vale di Napoli con delibera n. 15 del 2 giugno 1998, punto n. 4, del-

l'odg, indennitaÁ di carica del rettore, ha applicato l'articolo 11 del

vigente regolamento di amministrazione e contabilitaÁ: «La misura del-

l'indennitaÁ di carica spettante al rettore, a carico del bilancio dell'Istitu-

to universitario navale, eÁ determinata, annualmente, dal consiglio di

amministrazione in ragione delle disponibilitaÁ finanziarie»;

che la delibera al punto B fa gravare la spesa suddetta sul capi-

tolo 1, categoria 1, «Spese funzionamento organi amministrativi», che

presenta la relativa disponibilitaÁ;

che nella premessa del deliberato e nella determinazione si preci-

sa che il capitolo 1, categoria 1, su cui tale voce viene imputata, ha

una disponibilitaÁ finanziaria di sole lire 100.000.000,

l'interrogante chiede di sapere, pur nel rispetto dell'autonomia del-

l'Istituto universitario navale:

come funzioneranno gli organi amministrativi se la disponibilitaÁ

finanziaria eÁ di sole lire 100.000.000 da erogare totalmente per indenni-

taÁ di carica al rettore;

se non si intenda disporre una verifica contabile sull'intera vicen-

da e su altri deliberati del consiglio di amministrazione dell'Istituto uni-

versitario navale di Napoli.

(4-11572)

(24 giugno 1998)

Risposta. ± Lo statuto dell'Istituto universitario navale di Napoli

prevede quali suoi organi il rettore, il consiglio di amministrazione, il

Senato accademico ed il collegio dei revisori dei conti.

Le previsioni dei capitoli di bilancio dell'Istituto navale si articola-

no nel seguente modo:

capitolo 1 spese per il funzionamento degli organi universitari;

capitolo 2 indennitaÁ di missione e rimborso spese;

capitolo 3 competenze ed indennitaÁ per il collegio dei revisori

dei conti e nuclei di valutazione.

Il capitolo 1, categoria 1, spese per il funzionamento degli organi

amministrativi, eÁ stato finanziato, in sede di approvazione del bilancio

di previsione per l'esercizio 1998, con un importo di lire 120 milioni.

Su tale importo eÁ stato inizialmente assunto un impegno di spesa di 20

milioni di lire per assicurare il rimborso dei gettoni di presenza relativi

al funzionamento degli organi amministrativi costituiti in seno al consi-

glio di amministrazione e al Senato accademico.
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Sullo stesso capitolo, con deliberazione del consiglio di amministra-

zione n. 15/2.06.1998/4, eÁ stata fatta poi gravare la spesa connessa al-

l'indennitaÁ di carica del rettore.

Da quanto sopra esposto, si evince che l'Istituto universitario nava-

le di Napoli ha provveduto ad assicurare il funzionamento degli organi

collegiali amministrati nell'ambito delle previsioni contabili di spesa.

In mancanza di altri ed apprezzabili elementi, non pare significativa

ed opportuna, allo stato, una generalizzata verifica amministrativo-conta-

bile.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(7 maggio 1999)

____________

GRECO. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione.± Premesso:

che dopo lunghe polemiche sull'operazione «Malpensa 2000»,

l'ultimo decreto Burlando ha autorizzato l'utilizzazione dello scalo di

Linate nella misura del 34 per cento del numero complessivo dei voli

che ciascuna compagnia ha sul vecchio scalo milanese, con dirottamento

del restante 66 per cento su quello nuovo;

che l'Alitalia, con la diffusione della lista delle destinazioni che

rientreranno nel predetto 34 per cento, ha fatto conoscere che quelle

meridionali in generale, e le pugliesi in particolare, ne restano escluse;

che tale esclusione comporteraÁ una grave penalizzazione delle re-

gioni del Sud e del loro sviluppo, tenuto conto che i suoi viaggiatori,

con la sola possibilitaÁ di atterrare alla Malpensa, saranno costretti a rag-

giungere il centro della cittaÁ, che dista 53 chilometri, con il bus, il treno

o il taxi, il cui costo eÁ di 100-150.000 lire, con un aggravio di tempo

di circa 70 minuti;

che non soddisfa la versione dell'Alitalia secondo cui i viaggia-

tori residenti in cittaÁ come Bari, Brindisi, Napoli, Reggio Calabria, Pa-

lermo, con la possibilitaÁ dei voli via Malpensa, si avvantaggeranno di

riduzioni dei tempi di viaggi per le destinazioni lontane, considerato che

la maggior parte degli utenti dei voli provenienti dal Sud non eÁ compo-

sta da viaggiatori in transito;

che appaiono fondate le vibrate proteste dei privati e delle istitu-

zioni pubbliche meridionali per questa esclusione che ha fatto giusta-

mente dire a molti che la Malpensa eÁ uno scalo «malpensato» da chi

non ha tenuto conto che il viaggiatore meridionale deve aggiungere ai

tempi normali di volo quelli di trasferimento terrestre,

si chiede di conoscere se e quali interventi urgenti si intenda adot-

tare per rimuovere le decisioni che escludono dal 34 per cento di utiliz-
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zazione dello scalo di Linate i voli da e per il Sud in generale e dalla

Puglia in particolare.

(4-12818)

(22 ottobre 1998)

Risposta. ± Le disposizioni contenute nel decreto del 9 ottobre

1998, emanato dal Ministero dei trasporti e della navigazione, sono state

dettate per disciplinare transitoriamente, con assoluta urgenza, dal 25 ot-

tobre 1998 (data di inizio della stagione di traffico «inverno 1998-

1999») una diversa ripartizione del traffico tra gli aeroporti del sistema

aeroportuale di Milano, in linea con le indicazioni che la Commissione

europea, in conseguenza dei reclami presentati da alcune compagnie ae-

ree, ha formulato nella decisione del 16 settembre 1998.

A tal fine si eÁ ritenuto ragionevole l'obiettivo nella fase transitoria

di mantenere a Linate circa 6 milioni di passeggeri su base annua, fino

al completamento della ferrovia Milano-Malpensa ed alla realizzazione

della corsia di emergenza dell'autostrada A8.

Il citato decreto del 9 ottobre provvede a quanto sopra, consenten-

do ai vettori comunitari di mantenere su Linate il 34 per cento dei pro-

pri voli, esclusivamente per i collegamenti giaÁ precedentemente operati

e con aeromobili della medesima capacitaÁ; sono, inoltre, previsti la co-

siddetta flessibilitaÁ totale quanto alla scelta delle destinazioni ed il mini-

mo garantito di 18 frequenze settimanali, nel limite di quanto operato

nelle precedenti analoghe stagioni di traffico.

Per quanto riguarda, in particolare, i collegamenti con il Sud, su

sollecitazione di questo Ministero, si eÁ avuta una prima positiva iniziati-

va dell'Alitalia che ha riportato sull'aeroporto di Milano-Linate i colle-

gamenti con Reggio Calabria, Lamezia Terme, Napoli, Bari, Palermo e

Catania, in aggiunta a quelli previsti su Malpensa, aumentando cosõÁ la

capacitaÁ complessiva di traffico da queste sedi del Mezzogiorno.

Per rispondere ulteriormente alle esigenze di alcune sedi del Sud,

dal 28 marzo 1999 la societaÁ Alitalia ha previsto il potenziamento dei

voli tra l'aeroporto di Milano-Linate e gli scali di Napoli, Catania, Pa-

lermo e Bari con un ulteriore collegamento quotidiano di andata e ritor-

no tra Milano-Linate e Brindisi.

Anche la societaÁ Air One prevede di operare dallo scalo di Linate

collegamenti per Bari, Napoli, Olbia e Crotone.

EÁ , peraltro, opportuna una valutazione di mercato in prospettiva da

parte degli aeroporti del Mezzoiomo per verificare quali sono i fabbiso-

gni di trasporto da tali aeroporti su Milano-Linate, ovvero sugli altri

scali del Nord, per individuare cosõÁ il bilanciamento del traffico sulle

due opzioni di Linate-Malpensa e successivamente valutare le azioni da

intraprendere.

Questo Ministero intende, altresõÁ, verificare sia con l'Alitalia che

con altri vettori italiani e vettori comunitari quali siano le esigenze di

sviluppo del traffico Sud-Nord in particolare e come vi si possa far
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fronte ± anche tenendo presenti altri scali del Nord ± senza alterare la

logica minima di hub.

Tutto quanto sopra nell'ottica di trovare una possibile soluzione

che risulti, comunque, compatibile, sia sotto il profilo tecnico che giuri-

dico, con le condizioni imposte dalla Commissione europea con la deci-

sione del 16 settembre 1998 cui si eÁ fatto riferimento in premessa.

In ordine, poi, alle infrastrutture di collegamento viario e ferrovia-

rio, si rappresenta che eÁ stata creata una task force che prevede la par-

tecipazione dei Ministeri dei lavori pubblici e dei trasporti, dell'ANAS,

della regione Lombardia, degli enti locali e di tutte le parti in causa per

garantire una pronta attuazione.

Si fa infine presente che eÁ di ormai prossima ultimazione la linea

ferroviaria a doppio binario Busto Arsizio-Malpensa che, per il tramite

di un treno veloce, consentiraÁ il collegamento in soli 35 minuti, tempo

assolutamente in linea con tutti gli standard europei.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(31 maggio 1999)

____________

GRECO. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo, del lavoro e della previdenza sociale, delle finanze

e degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che una forte crisi sta colpendo il settore calzaturiero pugliese

nei suoi due maggiori poli di produzione, Barletta e Casarano;

che nell'azienda simbolo della cittadina salentina, la Filanto, eÁ

giaÁ arrivata per la prima volta la cassa integrazione;

che anche per le aziende di Barletta, che nel giro di poco tempo

si sono viste dimezzare gli ordini, si profila la cassa integrazione per

circa un migliaio di lavoratori delle duecento imprese, con livelli occu-

pazionali vicini alle 10.000 unitaÁ;

che operatori e pubblici amministratori hanno in questi giorni de-

nunciato che il motivo della crisi va individuato nelle importazioni da

paesi ove eÁ possibile produrre a costi piuÁ bassi, magari utilizzando lavo-

ro nero e sfruttando persino i minori;

che queste importazioni, purtroppo, avvengono in violazione del-

le norme poste a difesa dei prodotti comunitari, facendo, per esempio,

transitare i prodotti dei paesi sottoposti alle limitazioni delle importazio-

ni (Cina, Indonesia, Thailandia,...) attraverso paesi per i quali non vige

la disciplina delle vendite sotto costo, antidumping (Vietnam, Polonia,

Repubblica Ceca), prodotti che, senza alcun aggravio di costo per dazi,

finiscono per essere venduti ai tradizionali acquirenti europei delle scar-

pe delle aziende di Barletta (Francia, Germania, Inghilterra);

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 8626 ±

Risposte scritte ad interrogazioni7 Luglio 1999 Fascicolo 125



che si eÁ calcolato, a tal proposito, che nel solo 1998 sono stati

introdotti 213 milioni di paia di scarpe dalla Cina e 117 milioni via

Vietnam;

che l'Associazione degli industriali di Bari del settore ha espres-

so la sua giusta preoccupazione anche al presidente D'Alema, in occa-

sione di una sua recente visita nel Nord barese;

che eÁ avvertita l'esigenza di provvedere a rendere effettivi e piuÁ

severi controlli alle dogane nazionali e, intervenendo sull'Unione Euro-

pea, quelli alle dogane comunitarie;

che inoltre, mai come in questo caso, sarebbe necessario preve-

dere misure di defiscalizzazione ed incentivazione ad hoc, atte a porre

parziali rimedi ad una concorrenza che diventa impossibile affrontare al-

lorcheÁ il costo della manodopera finisce con l'incidere per il 5 per cento

in Asia e il 45 per cento nel distretto industriale del Nord barese,

si chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adottare per evi-

tare le disastrose conseguenze della grave crisi che sta investendo il set-

tore calzaturiero pugliese per le ragioni qui esposte.

(4-14061)

(11 febbraio 1999)

Risposta. ± Da tempo questa amministrazione ha istituito l'Osser-

vatorio per il sistema moda con il compito di monitorare le situazioni

economiche, produttive ed occupazionali dei settori industriali del tessi-

le, abbigliamento, calzature.

Le difficoltaÁ che attualmente il settore calzaturiero attraversa sono

all'attenzione di questa amministrazione, la quale, nel quadro della com-

patibilitaÁ con la normativa comunitaria, ha allo studio una serie di ini-

ziative volte da un lato a salvaguardare l'originalitaÁ e creativitaÁ delle

produzioni nazionali, dall'altro ad individuare, nell'ambito delle normati-

ve di sostegno in essere, gli strumenti finanziari piuÁ efficaci per sostene-

re, ove possibile, le produzioni italiane.

In tale ottica sono stati quindi affrontati studi ad hoc, in corso di

ultimazione, finalizzati ad istituire un sistema di etichettatura che valo-

rizzi il prodotto italiano e ad individuare sul piano tecnico-normativo le

necessarie e piuÁ appropriate procedure per rendere la normativa di soste-

gno esistente estensibile anche a quelle imprese del settore calzaturiero

attualmente escluse per difficoltaÁ varie.

Inoltre, d'intesa con l'amministrazione finanziaria, in particolare gli

uffici doganali, si stanno elaborando le iniziative piuÁ opportune volte ad

effettuare controlli piuÁ accurati nei confronti delle importazioni da taluni

paesi terzi, noti per l'effettuazione di pratiche sleali.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato e per il turismo

Bersani

(21 maggio 1999)
____________
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GRILLO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

delle comunicazioni. ± Premesso:

che l'articolo 1, comma 6, lettera a), n. 2, della legge 31 luglio

1997, n. 249 stabilisce che l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazio-

ni elabora, avvalendosi anche degli organi del Ministero delle comunica-

zioni e sentita la concessionaria pubblica e le associazioni a carattere

nazionale dei titolari di emittenti o reti private nel rispetto del piano na-

zionale di ripartizione delle frequenze, i piani di assegnazione delle fre-

quenze;

che esistono due metodologie tecniche per procedere alla pianifi-

cazione e precisamente:

la prima consistente nella definizione di bacini, siti e fre-

quenze attuata senza tenere in alcun conto gli impianti esistenti sia

privati che RAI (e quindi mediante un azzeramento degli impianti

esistenti privati e RAI e una ridefinizione teorica del tutto);

la seconda consistente nella definizione di bacini, siti e fre-

quenze attuata attraverso l'ottimizzazione, la razionalizzazione e la

compatibilizzazione dell'esistente;

che il primo metodo, stante la specificitaÁ della situazione italiana

(ove le emittenti private operano da oltre vent'anni e la RAI da molto

prima), avrebbe come conseguenza la vanificazione di tutti gli investi-

menti fino ad oggi operati (comprese le acquisizioni di impianti ai sensi

dell'articolo 1, comma 13, della legge n. 650 del 1996), noncheÁ il grave

disagio per gli utenti di modificare tutti gli impianti di ricezione;

che il secondo metodo invece comporterebbe la valorizzazione

degli investimenti operati dalle emittenti e il miglioramento della rice-

zione di ogni singola stazione da parte degli utenti;

che peraltro tutti gli interventi normativi che si sono susseguiti

in materia, successivamente all'entrata in vigore della legge n. 223 del

1990, sono orientati ad un processo di razionalizzazione del settore che

ha come logica conseguenza una pianificazione attuata attraverso la otti-

mizzazione e la compatibilizzazione dell'esistente sulla base dei criteri

enunciati dalla legge 31 luglio 1997, n. 249, (articolo 2, comma 2, e ar-

ticolo 3, comma 5);

che, infatti, l'articolo 1, comma 5, della legge 30 aprile 1998,

n. 122, stabilisce che il Ministero delle comunicazioni, attraverso i pro-

pri organi periferici, autorizza le modifiche degli impianti di radiodiffu-

sione televisiva e dei connessi collegamenti di telecomunicazione,

censiti ai sensi dell'articolo 32, comma 3, della legge 6 agosto 1990, n.

223, per la compatibilizzazione radioelettrica, noncheÁ per l'ottimizzazio-

ne e la razionalizzazione delle aree servite da ciascuna emittente legitti-

mamente operante alla data di entrata in vigore della legge 31 luglio

1997, n. 249;

che inoltre l'articolo 1, comma 13, della legge 23 dicembre

1996, n. 650 consente il trasferimento di intere emittenti televisive da

un concessionario ad un altro concessionario;
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che quest'ultima norma consente inoltre i trasferimenti di impian-

ti o di rami di azienda tra concessionari in ambito locale e tra questi e

i concessionari nazionali, o gli autorizzati di cui agli articoli 38 e se-

guenti della legge 14 aprile 1975, n. 103, inclusi negli articoli 1 e 3 del

decreto del Ministro delle comunicazioni 13 agosto 1992, o gli autoriz-

zati alla prosecuzione dell'esercizio televisivo in ambito nazionale ai

sensi dell'articolo 11, comma 3, del decreto-legge 27 agosto 1993,

n. 323, convertito con modificazioni dalla legge 27 ottobre 1993,

n. 422, ad eccezione dei concessionari televisivi che abbiano la copertu-

ra pari o superiore al 75 per cento del territorio nazionale, noncheÁ delle

emittenti televisive criptate;

che nel settore dell'emittenza televisiva locale sono state effet-

tuate compravendite ai sensi dell'articolo 1, comma 13, della legge

n. 650 del 1996:

che inoltre sono state presentate numerose istanze di compatibi-

lizzazione, ottimizzazione e razionalizzazione;

che pertanto una eventuale pianificazione che azzeri gli impianti

esistenti causerebbe gravissimo nocumento all'emittenza televisiva loca-

le;

che il Ministero delle comunicazioni, in ruolo di supplenza del-

l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni, ai sensi dell'articolo 1,

comma 25, della legge 31 luglio 1997, n. 249, ha avviato la procedura

di pianificazione delle frequenze basandosi sul totale azzeramento degli

impianti esistenti e conseguente ridefinizione teorica degli stessi;

che, in particolare, dall'esame della documentazione inoltrata dal

Ministero delle comunicazioni ad alcune regioni (Piemonte, Lombardia,

Veneto, Emilia-Romagna, Marche, Sicilia, Sardegna) per la richiesta del

parere di cui all'articolo 2, comma 6 della legge 31 luglio 1997, n. 249,

emerge che si vorrebbero sopprimere le seguenti postazioni:

PIEMONTE:

Asti Azzano, Centro la Salle, Corio Canavese, Montoso, Mottarone,

Ronzone, Superga, Torre Bert.

LOMBARDIA:

Aprica Casa Canton, Como Brunate, Laveno, Monte Calenzone,

Monte Giarolo, Monte Penice, Milano Pirelli, Milano Piazza Repubblica,

Roncola S. Giulietta di Casteggio.

VENETO:

Asiago Echar, Nevegal, Roccolo, Rovigo, San Giovanni, S. Zeno

Monte Baldo, Torricelle S. Sofia, Velo, Ventolone.

EMILIA-ROMAGNA:

CaÁ del Lupo, Castellaccio, Castelmaggiore, Faeto, Genesio, Monte

Pincio, Osservanza, Porretta T. Poggio, San Paolo.

MARCHE:

Colle S. Marco, Colonnella, Monte d'Aria, Monte Pincio, Novilara,

San Paolo.
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SICILIA:

Alcamo, Bagheria, Montagnalonga, Scrisi, Valverde.

SARDEGNA:

Arzana, Capoterra, Poggio dei Pini, Capoterra Santa Rosa.

che inoltre in base a detta documentazione non risulterrebbero
comunque pianificate le seguenti postazioni:

PIEMONTE:

Andorro Micca, Cesana Torinese, Ceva, Mombaruzzo, Monte Qua-
rone, Sestriere, Villanova MondovõÁ, Villar Perosa.

LOMBARDIA:

Airuno V. Greghentino, Albaredo, Brenzio, Campione d'Italia, Ci-
golino, Falecchio, Clusone, Gireglio, Marcheno, Pizzo Cornacchia, Poira,
Roccolo Arrighi, Sommafiume, Triangia.

VENETO:

Cima Fratta, Monte Rite, Negrar, Pieve Alpago, Spiazzi di Monte
Baldo, Tudaio.

MARCHE:

Frontignano, Montefalcone.

SICILIA:

Belmonte Mezzagno, Erice Sant'Anna, Pantelleria, Piraino, Rupe
Atenea;

che il Ministero delle comunicazioni nel corso di tutta l'attivitaÁ
espletata non ha mai sentito il parere del coordinamento AER, ANTI,
CORALLO (che rappresenta 1.269 imprese radiotelevisive locali) e delle
altre associazioni di categoria del settore, nonostante le continue richie-
ste formulate dalle associazioni in tal senso;

che nei primi giorni del mese di agosto 1998 il Ministero delle
comunicazioni ha rimesso tutta la documentazione relativa all'attivitaÁ
espletata all'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni,

si chiede di sapere:

per quali ragioni il Ministero delle comunicazioni abbia ritenuto
di avviare le procedure di pianificazione delle frequenze televisive attra-
verso l'azzeramento degli impianti esistenti;

per quali ragioni abbia previsto la totale soppressione dei siti so-
pracitati;

per quali ragioni abbia ritenuto di vanificare gli investimenti ope-
rati dalle emittenti ai sensi dell'articolo 1, comma 13, della legge 23 di-
cembre 1996, n. 650;

per quali ragioni non abbia interpellato il coordinamento AER,
ANTI, CORALLO e le altre associazioni di categoria del settore circa le
procedure di pianificazione;

per quali ragioni non abbia considerato le esigenze degli utenti
che, a seguito di una pianificazione teorica fondata sull'azzeramento del-
l'esistente, dovranno modificare le proprie antenne di ricezione con oneri
e disagi.

(4-12696)

(8 ottobre 1998)



MAZZUCA POGGIOLINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri

ed al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che l'articolo 1, comma 6, lettera a), della legge 31 luglio 1997,

n. 249, stabilisce che l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ela-

bori, avvalendosi anche degli organi del Ministero delle comunicazioni

e sentita la concessionaria pubblica e le associazioni a carattere naziona-

le dei titolari di emittenti o reti private, nel rispetto del piano nazionale

di ripartizione, i piani di assegnazione delle frequenze;

che esistono due metodologie tecniche per procedere alla pianifi-

cazione, la prima consistente nella identificazione di bacini, siti e fre-

quenze, a prescindere dalla effettiva preesistenza di impianti privati o

della RAI, la seconda fondata sulla individuazione di tali ambiti me-

diante l'ottimizzazione e la razionalizzazione compatibile con le struttu-

re esistenti;

che, stante la specificitaÁ della situazione italiana, ove le emittenti

private operano da oltre venti anni e la RAI da circa quaranta, la ridefi-

nizione teorica del sistema e l'azzeramento totale dell'esistente compor-

terebbe la vanificazione degli investimenti giaÁ operati, compresa

l'acquisizione di impianti ai sensi dell'articolo 1, comma 13, della legge

n. 650 del 1996, noncheÁ il grave disagio per gli utenti dovuto alla ne-

cessitaÁ di modificare gli impianti di ricezione;

che, tenendo conto delle strutture esistenti, gli investimenti effet-

tuati risulterebbero invece valorizzati e per gli utenti si verificherebbe

un miglioramento della ricezione di ogni singola stazione;

che tutti gli interventi normativi successivi alla legge n. 223 del

1990 sono orientati verso la razionalizzazione del settore e, conseguen-

temente, verso una pianificazione compatibile con l'esistente sulla base

del combinato disposto degli articoli 2, comma 2, e 3, comma 5, della

legge 31 luglio 1997, n. 249;

che, infatti, l'articolo 1, comma 5, della legge 30 aprile 1998,

n. 122, stabilisce che il Ministero delle comunicazioni, attraverso i pro-

pri organi periferici, autorizzi le modifiche degli impianti di radiodiffu-

sione televisiva e dei connessi collegamenti di telecomunicazioni, censiti

ai sensi dell'articolo 32, comma 3, della legge 6 agosto 1990, n. 224,

per la compatibilizzazione radioelettrica, noncheÁ per l'ottimizzazione e

razionalizzazione delle aree servite da ciascuna emittente, operante legit-

timamente alla data dell'entrata in vigore della legge 31 luglio 1997,

n. 249;

che l'articolo 1, comma 13, della legge 23 dicembre 1996,

n. 650, consente il trasferimento di intere emittenti televisive da un con-

cessionario all'altro noncheÁ i trasferimenti di impianti o di rami di

azienda tra concessionari in ambito locale e tra questi e i concessionari

nazionali, ovvero quelli autorizzati ai sensi degli articoli 38, e seguenti,

della legge 14 aprile 1975, n. 103, come attuata dal combinato disposto

degli articoli 1 e 3 del decreto del Ministro delle poste e delle teleco-

municazioni del 13 agosto 1992, ovvero, ancora, quelli autorizzati alla
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prosecuzione dell'esercizio televisivo in ambito nazionale, ai sensi del-

l'articolo 11, comma 3, del decreto-legge 27 agosto 1993, n. 323, con-

vertito, con modificazioni, dalla legge 27 ottobre 1993, n. 422, fatta

eccezione per i concessionari televisivi che abbiano copertura pari o su-

periore al 75 per cento del territorio nazionale noncheÁ per le emittenti

televisive criptate;

che nel settore dell'emittenza televisiva locale sono state effet-

tuate compravendite ai sensi della citata normativa mentre sono state

presentate agli organismi competenti numerose istanze di compatibilizza-

zione, ottimizzazione e razionalizzazione, alle quali il Ministero delle

comunicazioni, con poteri sostitutivi rispetto all'AutoritaÁ per le garanzie

nelle comunicazioni, ai sensi dell'articolo 1, comma 25, della legge 31

luglio 1997, n. 249, ha risposto avviando una procedura di pianificazio-

ne delle frequenze basata sul totale azzeramento degli impianti esistenti;

che dall'esame della documentazione inoltrata alle regioni ai sen-

si dell'articolo 2, comma 6, della legge 31 luglio 1997, n. 249, risultano

destinate alla soppressione le postazioni di Asti Azzano, Centro La Sal-

le, Corio Canavese, Montoso, Mottarone, Ronzone, Superga, Torre Bert,

Aprica Casa Canton, Como Brunate, Laveno, Monte Calenzone, Monte

Giarolo, Monte Penice, Milano Pirelli, Milano Piazza Repubblica, Ron-

cola, Santa Giulietta di Casteggio, Asiago Echar, Nevegal, Roccolo, Ro-

vigo, San Giovanni, San Zeno Monte Baldo, Torricelle Santa Sofia,

Velo, Ventolone, CaÁ del Lupo, Castellaccio, Castel Maggiore, Faeto,

Genesio, Monte Pincio, Osservanza, Porretta Terme Poggio, San Paolo,

Colle San Marco, Colonnella, Monte d'Aria, Novilara, Alcamo, Baghe-

ria, Montagnalonga, Scrisi, Valverde, Arzana, Capoterra Poggio dei Pini

e Capoterra Santa Rosa;

che, inoltre, sempre in base alla documentazione trasmessa dal

Ministero delle comunicazioni alle regioni, non risultano pianificate le

postazioni di Andorro Micca, Cesana Torinese, Ceva, Mombaruzzo,

Monte Quarone, Villanova MondovõÁ, Villar Perosa, Airuno Greghentino,

Albaredo, Brenzio, Campione d'Italia, Cigolino, Falecchio, Clusone, Gi-

reglio, Marcheno, Pizzo Cornacchia, Poira, Roccolo Arrighi, Sommafiu-

me, Triangia, Cimafratta, Monte Rite, Negrar, Pieve Alpago, Spiazzi di

Montebaldo, Tudaio, Frontignano, Montefalcone, Belmonte Mezzagno,

Erice Sant'Anna, Pantelleria, Piraino e Rupe Atenea;

che il Ministero delle comunicazioni nel corso di tutta l'attivitaÁ

espletata finora non ha mai ritenuto di sentire, nonostante le continue ri-

chieste in tal senso, le associazioni rappresentative delle imprese radio-

televisive locali e delle altre imprese del settore;

che nei primi giorni del mese di agosto di quest'anno il Ministe-

ro delle comunicazioni ha trasmesso all'AutoritaÁ per le garanzie nelle

comunicazioni tutta la documentazione relativa all'attivitaÁ finora espleta-

ta,
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si chiede di sapere:

quali ragioni abbiano ispirato l'azione del Ministro delle comuni-

cazioni tendente ad attuare le procedure di pianificazione delle frequen-

ze televisive partendo dall'azzeramento degli impianti esistenti

prevedendo la soppressione o la mancata pianificazione degli impianti

enumerati in premessa;

se non si ritenga di aver vanificato gli investimenti operati dalle

emittenti ai sensi dell'articolo 1, comma 13, della legge 23 dicembre

1996, n. 650;

quali motivazioni abbiano impedito al Ministro delle comunica-

zioni, pur richiesto, di sentire le associazioni di categoria;

se sia a conoscenza degli interrogati che l'azzeramento dell'esi-

stente, operato a seguito di una pianificazione teorica, provocheraÁ disagi

agli utenti che dovranno sopportare nuovi oneri a causa della necessaria

modificazione delle proprie antenne di ricezione.

(4-12691)

(7 ottobre 1998)

Risposta. (*) ± Al riguardo, nel precisare che si risponde per inca-

rico della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno sot-

tolineare che il piano di assegnazione delle frequenze per il servizio di

radiodiffusione eÁ stato predisposto seguendo le indicazioni della legge

31 luglio 1997, n. 249, che stabilisce che nel piano deve essere fissato

il numero di reti nazionali e locali, che a queste ultime deve essere ri-

servato un terzo delle risorse disponibili in ogni bacino di utenza e che

debbono essere seguiti alcuni criteri tecnici di pianificazione (articolo 2,

comma 6, e articolo 3, comma 5).

In particolare, nel fissare il numero delle reti in ambito nazionale e

locale l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ± e, nelle more del

suo pieno funzionamento, il Ministero delle comunicazioni ± deve uni-

formarsi ai seguenti criteri:

a) la localizzazione comune degli impianti;

b) l'uniformitaÁ dei parametri radioelettrici da stabilire secondo

standard internazionalmente riconosciuti;

c) la ricezione dei programmi in assenza di disturbi, cioÁ che de-

termina, tenuto conto di tutti gli altri criteri, la scelta delle frequenze;

d) l'indicazione dei bacini, che debbono coincidere con il territo-

rio delle regioni e delle province autonome di Trento e Bolzano;

e) l'equivalenza in termini di copertura del territorio e comunque

bilanciamento su tutte le emittenti nazionali e locali;

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.



f) la minima copertura territoriale per le emittenti in ambito na-

zionale (almeno l'80 per cento del territorio e tutti i capoluoghi di pro-

vincia per le emittenti televisive);

g) riserva di frequenze per la diffusione del segnale sonoro e te-

levisivo in tecnologia digitale.

Da questi criteri ed in particolare da quelli indicati ai punti a), b),

e), f) e g) discende che l'unica ipotesi percorribile eÁ quella di una piani-

ficazione che, pur prendendo le mosse dalla realtaÁ esistente nel processo

di individuazione dei siti di irradiazione ± siti sulla cui idoneitaÁ dal

punto di vista della tutela della salute e dell'ambiente eÁ tuttavia richie-

sto il parere delle regioni ± determini le caratteristiche radioelettriche

degli impianti sulla base della definizione dei bacini e delle coperture

minime richieste.

Solo con tali premesse eÁ possibile ottemperare agli obblighi di leg-

ge che mirano alla realizzazione di reti nazionali e locali aventi copertu-

re di territorio tra loro equivalenti e, per le nazionali, coperture non

inferiori all'80 per cento del territorio e di tutti i capoluoghi di provin-

cia, noncheÁ pervenire ad un ottimale sfruttamento della risorsa spettrale.

EÁ da precisare che i criteri di elaborazione del piano in questione

sono stati illustrati ed ampiamente discussi con i rappresentanti del

coordinamento delle associazioni AER, ANTI, CORALLO e delle con-

clusioni cui si eÁ pervenuti si eÁ tenuto conto in sede di predisposizione

definitiva.

Per quanto riguarda la tutela delle emittenti minori, c'eÁ da rilevare

che il legislatore ha previsto una procedura da attuare successivamente

alla pianificazione, che mira alla individuazione di ulteriori risorse pro-

prio per l'emittenza locale.

La soluzione ipotizzata, cioeÁ quella della razionalizzazione ed otti-

mizzazione dell'esistente, non eÁ in grado di conseguire tutti gli obiettivi

dettati dal legislatore.

Come eÁ noto, infatti, la realtaÁ esistente si eÁ sviluppata con un pro-

cesso spontaneo e non coordinato con il risultato di dar luogo ad una

situazione che vede emittenti nazionali e locali con impianti ubicati in

siti spesso non comuni, con caratteristiche radioelettriche diverse in quei

casi in cui viene utilizzato lo stesso sito e, soprattutto, con coperture di

territorio sicuramente non equivalenti.

Il processo di razionalizzazione e di ottimizzazione proposto, in li-

nea teorica, potrebbe condurre alla eliminazione dei disturbi, ma nel

momento dell'attuazione pratica esso farebbe nascere molte difficoltaÁ.

Ed invero, in sede di adozione di concrete misure di compatibilizzazio-

ne risulterebbe estremamente delicato individuare e ripartire equamente

gli oneri e le eventuali penalizzazioni tra gli impianti per i quali eÁ stata

rilasciata una concessione.

Con difficoltaÁ tale processo potrebbe anche condurre alla localizza-

zione comune degli impianti ed all'uniformitaÁ dei parametri radioelettri-

ci, ma non potrebbe certo portare al bilanciamento delle reti ed alle
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coperture, come previsto dalla legge, e, comunque, sarebbe attuabile sol-

tanto nel presupposto di un unanime consenso tra tutti gli operatori pub-

blici e privati; inoltre tale metodo non sarebbe in grado di rendere

disponibili le risorse necessarie per l'introduzione della televisione nu-

merica terrestre, relegando l'Italia nella posizione di fanalino di coda ri-

spetto ai paesi europei che giaÁ stanno introducendo, o hanno giaÁ

programmato di introdurre, tale tecnica con la conseguente ricaduta ne-

gativa sulla produzione industriale nel settore.

Da quanto sopra si ritiene che la metodologia seguita da questo

Ministero nella predisposizione degli atti preliminari all'approvazione

del piano sia l'unica conforme al dettato della legge n. 249 del 1997

per cui l'ipotesi suggerita potrebbe essere perseguita soltanto in presenza

di una sostanziale e profonda revisione del contenuto e degli obiettivi

della medesima legge.

Si significa, infine, che molte delle osservazioni si riferiscono ad

una situazione riguardante la prima fase del processo di pianificazione

che eÁ ormai superata dalla definizione della seconda proposta di piano,

nell'ambito della quale molte delle postazioni di cui si lamenta la sop-

pressione sono state pianificate; nei casi in cui le esclusioni sono state

confermate cioÁ eÁ dovuto alla circostanza che sono state inserite nella

proposta di piano altre postazioni che coprono la medesima area in ma-

niera piuÁ efficiente dal punto di vista radioelettrico, mentre si rammenta

che in alcuni casi la mancata pianificazione dei siti eÁ stata determinata

dalle autoritaÁ regionali che ne hanno richiesto l'esclusione a causa del-

l'esistenza di vincoli urbanistici, sanitari o ambientali.

Nella tabella allegata, comunque, sono indicate, per ogni postazione

citata, le ragioni dell'eventuale esclusione, ovvero la situazione attuale

nei casi di reinserimento del sito nella pianificazione.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(13 maggio 1999)
____________
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IULIANO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

per i beni culturali e ambientali e per lo spettacolo e lo sport. ± Premesso:

che secondo disposizioni di recente emanazione sembra che la

Federazione italiana gioco calcio abbia ridotto il numero di comitati lo-

cali della regione Campania, eliminando quello di Nocera Inferiore, al

quale erano affiliate numerose societaÁ operative nel settore giovanile e

scolastico e che raccoglieva numerosi ragazzi dell'agro nocerino,

l'interrogante chiede di conoscere:

le ragioni che, nella riduzione operata, hanno portato a penalizza-

re il comitato locale di Nocera Inferiore in modo non spiegabile sul pia-

no pratico ed operativo, in quanto eÁ quello nel quale risulta iscritto il

maggior numero di societaÁ dopo Napoli e che inoltre ha fatto registrare,

negli ultimi cinque anni, un forte incremento di attivitaÁ;

come si conciliano i proclamati propositi programmatici del Go-

verno di combattere il disadattamento ed il disagio giovanile anche per

far prevenire forme di degenerazione sociale quali il consumo di droghe

o il dilagare della criminalitaÁ giovanile, specie in zone economicamente

marginali afflitte da elevata disoccupazione, con le decisioni che hanno

interessato il comitato locale della Federazione italiana gioco calcio di

Nocera: il ruolo sociale di tali istituzioni sportive eÁ particolarmente im-

portante per aiutare i ragazzi a sottrarsi ai pericoli della strada educan-

doli ad uno stile di vita sano ed impegnandoli in attivitaÁ che suscitano

il loro particolare interesse e nelle zone del Sud, data la mancanza di

strutture sportive, i comitati costituiscono l'unica risorsa disponibile.

Alla luce di queste considerazioni non puoÁ in alcun modo giustifi-

carsi la ventilata ipotesi della soppressione che, tra l'altro, andrebbe ad

annullare e frustrare tutti i dirigenti, gli allenatori e gli operatori in ge-

nere, compresi i genitori dei ragazzi che esercitano l'attivitaÁ sportiva,

che offrono gratuitamente il loro lavoro ed il loro impegno per il soste-

gno delle iniziative di comitati.

L'interrogante chiede pertanto di conoscere cosa il Governo intenda

fare per impedire che la decisione di abolire il comitato locale si abbat-

ta irrimediabilmente sui giovani dell'agro nocerino e sulle numerose fa-

miglie cui tali giovani appartengono.

(4-12387)

(22 settembre 1998)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, sulla base

delle informazioni acquisite presso il CONI, si fa presente quanto segue.

La Federazione italiana giuoco calcio ha precisato che la decisione

di abolire numerosi comitati locali, tra cui quello di Nocera Inferiore, eÁ

stata assunta sulla base di proposte avanzate dal presidente del settore

giovanile e scolastico di concerto con il presidente della Lega nazionale

dilettanti e si eÁ resa indispensabile per far fronte ad improcrastinabili

esigenze economiche e riorganizzative di tutti gli enti federali periferici.
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La Federazione, comunque, ha assicurato che il calcio giovanile eÁ

sempre sotto la propria attenta osservazione e che, attraverso il proprio

ettore, ne disciplina, organizza e promuove con finalitaÁ tecniche, idatti-

che e sociali la relativa attivitaÁ.

Nella fattispecie, la Federcalcio rileva che le realtaÁ calcistiche dell'-

hinterland nocerino potranno far riferimento, senza incontrare particolari

difficoltaÁ operative, al comitato provinciale di Salerno ed al comitato re-

gionale Campania, con sede a Napoli.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(26 maggio 1999)
____________

MARINO, COÁ , CAPONI, SALVATO, RUSSO SPENA, MAR-

CHETTI, BERGONZI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri, al Mi-

nistro dei lavori pubblici e per le aree urbane e al Ministro senza porta-

foglio per la funzione pubblica e gli affari regionali. ± Premesso:

che lo scorso 4 luglio il commissario di Governo ha rinviato,

con osservazioni, alla regione Campania la legge regionale approvata

dal Consiglio in data 4 giugno 1997 all'unanimitaÁ in materia di determi-

nazione dei canoni per gli alloggi di edilizia residenziale pubblica;

che la nuova legge regionale sui canoni per gli alloggi di edilizia

residenziale pubblica attuava quanto previsto dalla delibera CIPE del 13

marzo 1995 modificata recentemente;

che la delibera CIPE cosõÁ modificata prevedeva che per gli as-

segnatari nella fascia A il canone non dovesse essere superiore all'8 per

cento del reddito; per la fascia B, coloro che hanno un reddito superiore

a quello previsto per la fascia A ma inferiore alla decadenza, si doveva

determinare un canone che avendo come punto di riferimento l'equo ca-

none si rapportasse al reddito attraverso varie fasce ed una incidenza

percentuale massima del canone rispetto al reddito netto (convenziona-

le); per coloro che si trovano in fascia C con reddito oltre la decadenza

si doveva prevedere un canone superiore all'equo canone da determinar-

si a cura della regione, sempre peroÁ tenendo conto del reddito e della

composizione familiare;

che la regione Campania, dopo un lungo dibattito, ha approvato

all'unanimitaÁ una legge che applica integralmente quanto previsto dalla

citata delibera e che determina nuovi canoni con aumenti sostenibili da

parte degli assegnatari;

che gli aumenti della nuova legge vanno a sommarsi a quelli,

piuÁ esosi, giaÁ in vigore dopo l'approvazione di un'altra legge regionale

abbastanza recente;

che la legge regionale sopra menzionata eÁ stata rinviata percheÁ

per gli assegnatari in fascia B non applicherebbe gli aumenti previsti

dalla delibera CIPE e percheÁ gli aumenti sarebbero troppo bassi,
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gli interroganti chiedono di sapere se il Governo non ritenga, nel

rispetto delle prerogative della regione, che la Campania abbia il diritto

di dotarsi di una nuova legge sui canoni per gli alloggi di edilizia resi-

denziale pubblica sulla base dei criteri della delibera CIPE del 13 marzo

1995.

(4-06883)

(8 luglio 1997)

Risposta. ± In relazione alle richieste formulate con l'atto parla-

mentare indicato in oggetto, riguardante la legge regionale della Campa-

nia recante «Nuova disciplina per la fissazione dei canoni di edilizia

residenziale pubblica», si fa presente quanto segue.

L'originaria delibera legislativa regionale che prevedeva, per il ca-

none B, coefficienti inferiori a quelli previsti dalla legge n. 392 del

1978 stata rinviata ai sensi dell'articolo 127 della Costituzione.

La regione ha rielaborato il testo normativo che, con le modifiche

apportate, ha superato le censure precedentemente sollevate dal Gover-

no.

La legge regionale n. 19 del 14 agosto 1997 eÁ stata pubblicata nel

Bollettino ufficiale della regione n. 40 del 25 agosto 1997.

Il Ministro senza portafoglio per gli affari regionali

Bellillo

(20 maggio 1999)
____________

MEDURI. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e

della ricerca scientifica e tecnologica e della sanitaÁ. ± Premesso:

che l'oftalmologia ha beneficiato nell'ultimo decennio di un ap-

porto tecnologico culturale che l'ha profondamente mutata, interessando

anche i livelli locali quali, ad esempio, la Clinica del Sant'Orsola-Mal-

pighi di Bologna;

che tale sviluppo richiede la creazione di eÂquipes oculistiche mo-

notematiche in grado di esprimersi con elevati contenuti assistenziali di

ricerca e di didattica (normalmente la disciplina si suddivide in due aree

di competenza: segmento anteriore; segmento posteriore);

che, al contrario, la Clinica oculistica dell'Ospedale Sant'Orsola-

Malpighi eÁ divisa in due divisioni con mansioni e funzioni sovrapponi-

bili, con 24 letti totali gestiti da tre apicali di tre relative micro-struttu-

re, nonostante si operi nel medesimo contenitore e con personale

paramedico ed infermieristico comune;

che mantenere tre apicalitaÁ con 8 letti ciascuna rappresenta un

evidente spreco economico ed organizzativo che contrasta con le stesse

direttive ufficiali tese a ridurre le apicitaÁ;

che tale situazione eÁ stata giaÁ piuÁ volte denunciata nelle sedi

ospedaliere senza risultato, al contrario il 1ë novembre 1996 eÁ stato pro-
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lungato il ruolo (fino a 72 anni) del professor Schiavi che ha mantenuto

la sola didattica;

che nel frattempo eÁ stata attribuita la responsabilitaÁ assistenziale

della divisione oculistica al professor Campos mancando le occasioni di

ridurre le apicalitaÁ, violando la legge per erronea e falsa applicazione

dell'articolo 85 e dell'articolo 102 del decreto del Presidente della Re-

pubblica n. 382 del 1980 e dell'articolo 3 della legge n. 241 del 1990 e

incorrendo in eccesso di potere per violazione delle procedure per falsi

ed erronei presupposti,

si chiede di sapere quali comportamenti i Ministri in indirizzo in-

tendano adottare affincheÁ in casi quali quello esposto e nell'intera sanitaÁ

sia ristabilita la normale prassi amministrativa prevista dalle leggi, con-

trastando sprechi ed una organizzazione contraddittoria e irrazionale e

non vengano posti in essere provvedimenti a carattere lobbystico e per-

sonalistico che nulla hanno a che fare con la buona amministrazione e

l'efficienza del servizio.

Si chiede, inoltre, di conoscere ± poicheÁ interrogazione identica eÁ

stata proposta al Ministro della sanitaÁ presso l'altro ramo del Parlamento

giaÁ dal 18 maggio 1998, peraltro rimasta senza risposta ± i motivi per i

quali non venga intesa la gravitaÁ della situazione creatasi a Bologna,

dove, a quel che appare, perdurando la situazione denunciata, l'illegitti-

mitaÁ degli atti compiuti sembra sfociare nell'illiceitaÁ e se, pertanto, i

Ministri in indirizzo non ritengano di inviare immediatamente un'ispe-

zione seria volta ad accertare e denunciare responsabilitaÁ evidenti.

(4-11884)

(15 luglio 1998)

Risposta. ± In relazione ai quesiti posti dall'onorevole interrogante,

si rappresenta quanto segue.

La clinica oculistica dell'ospedale Sant'Orsola-Malpighi, struttura

propria dell'UniversitaÁ degli studi di Bologna, eÁ organizzata in due divi-

sioni ed un servizio, che un tempo venivano chiamate clinica oculistica

I, clinica oculistica 2 e servizio di ottica fisiopatologica.

Le tre strutture di cui sopra dal 1995 afferivano al dipartimento di

discipline chirurgiche, rianimatorie e dei trapianti ed erano dirette, dal

novembre dello stesso anno, da 3 docenti ordinari.

Successivamente uno dei tre ordinari (il professor Schiavi) con de-

creto settoriale eÁ stato esentato dalle attivitaÁ assistenziali (pur avendo ot-

tenuto di rimanere in servizio fino al compimento del 72o anno) e

pertanto l'apicalitaÁ della prima clinica oculistica fu affidata al professor

Campos, associato confermato, a norma dell'articolo 102 del decreto del

Presidente della Repubblica n. 982 del 1980.

Dal giugno 1997 le tre strutture funzionano in un medesimo conte-

nitore, per riduzione di posti letto. Ma, contemporaneamente, sono au-

mentati gli interventi chirurgici, poicheÂ, mentre i posti-letto sono 24, si

sono attivati anche 12 letti per il day-hospital.
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La sezione di oculistica I, diretta dal professor Campos, eÁ diventata

punto di riferimento nazionale per la diagnosi e la cura dello strabismo

con il 20 per cento dei ricoveri extra-regionali.

CioÁ posto, non sembra sussistano sprechi economici per il manteni-

mento delle tre strutture: le apicalitaÁ sono coperte tutte da professori

universitari per i quali l'integrazione economica prevista dall'articolo

102 del decreto del Presidente della Repubblica n. 382 del 1980 eÁ prati-

camente nulla. Inoltre il responsabile pro tempore della sezione di oculi-

stica I (professor Campos) era giaÁ in servizio come professore associato

per cui, pur ricoprendo il posto di apicale, non ottiene alcuna integrazio-

ne economica supplementare e quindi non causa danno economico al

Servizio sanitario nazionale, come attesta il fatto che il suo ruolo eÁ ri-

masto vacante.

Inoltre eÁ tuttora vigente la convinzione tra l'UniversitaÁ di Bologna

e l'ospedale Sant'Orsola-Malpighi (ex articolo 39 della legge n. 833 del

1978). Tale convenzione prevede specificatamente tre strutture oculisti-

che, per esigenze didattiche e di ricerca, oltre che assistenziali. Pertanto

nessuno dei due contraenti puoÁ unilateralmente ridurre le apicalitaÁ. Inol-

tre dopo la stipula dei protocolli di intesa tra regione Emilia-Romagna e

le quattro universitaÁ regionali, la conferenza sanitaria metropolitana di

Bologna ha stabilito di mantenere l'esistenza di tre apicalitaÁ oculistiche

per la facoltaÁ di medicina e chirurgia dell'UniversitaÁ di Bologna.

Il suddetto orientamento eÁ stato fatto proprio dal consiglio della fa-

coltaÁ di medicina e chirurgia dell'UniversitaÁ di Bologna che ha votato

all'unanimitaÁ il mantenimento di tutte le apicalitaÁ in essere, in previsio-

ne della sigla dei patti attuativi con l'azienda Sant'Orsola-Malpighi.

Per quanto riguarda l'articolo 85 del decreto del Presidente della

Repubblica n. 382 del 1980, richiamato dall'onorevole interrogante, si

precisa che al professor Campos eÁ stata attribuita la responsabilitaÁ assi-

stenziale della sezione oculistica e non una supplenza didattica.

Si precisa, infine che con sentenza del TAR dell'Emilia-Romagna

del 22 ottobre 1997, n. 686, eÁ stato dichiarato inammissibile il ricorso

presentato da due docenti con il quale si chiedeva la soppressione della

sezione di clinica oculistica I.

Evidentemente anche il TAR ha ritenuto pienamente legittima la

struttura di cui sopra ed il comportamento dell'UniversitaÁ degli studi di

Bologna: detta sentenza eÁ passata in giudicato senza che gli interessati

abbiano interposto appello.

Anche per tale motivo non sembra sussistere alcun tipo di respon-

sabilitaÁ tale da rendere necessaria una ispezione cosõÁ come richiesto dal-

l'onorevole interrogante.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(7 maggio 1999)
____________
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MEDURI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che la nuova strutturazione delle Poste spa prevede tagli di per-

sonale e l'istituzione di nuove filiali;

che l'inadeguatezza del nuovo piano d'impresa non garantisce ef-

ficienza e qualitaÁ di servizi e, peraltro, mortifica le risorse umane e pro-

fessionali acquisite;

che tale nuova strutturazione crea grave disagio al personale per

il quale non eÁ prevista alcuna garanzia in ordine al diritto al lavoro ed

alla sede, senza valutarne attentamente le professionalitaÁ ed i titoli di

studio e di merito;

che si prefigurano, in forza della prevista ristrutturazione, trasfe-

rimenti e cassa integrazione, senza neppure offrire un'ulteriore possibili-

taÁ di transitare nei ruoli di altre pubbliche amministrazioni;

che la nuova strutturazione prevede l'istituzione di una nuova fi-

liale e che la stessa, per quanto si puoÁ sapere, sembra irrazionalmente

destinata a sorgere a Locri, senza che si tenga conto della disponibilitaÁ

di risorse umane, tecnologiche e immobiliari esistenti e funzionanti a

Reggio Calabria;

che la ristrutturazione, giaÁ operata in altre province, per esempio

a Messina e Catania, ha previsto le istituende filiali ubicate nella cittaÁ

capoluogo e in aggiunta a quelle esistenti,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non intenda interveni-

re con urgenza presso le Poste percheÁ:

adottino provvedimenti urgenti che, pur nell'esigenza della ri-

strutturazione di aree e servizi, tutelino comunque il diritto al lavoro ed

al mantenimento della sede ed anche processi adeguati che consentano,

eventualmente, il transito dei dipendenti postali ad altre amministrazioni

pubbliche evitando, cosõÁ, il ricorso alla cassa integrazione o, peggio an-

cora, il licenziamento;

percheÁ l'istituenda nuova filiale, come giaÁ avvenuto in altre cittaÁ,

venga ubicata nella cittaÁ capoluogo, in strutture di proprietaÁ delle Poste

spa, con equa ripartizione di competenze territoriali sul territorio provin-

ciale e con l'utilizzo delle risorse umane e professionali che giaÁ esistono

e che, cosõÁ, non sarebbero obbligate ad un trasferimento forzoso.

(4-13631)

(19 gennaio 1999)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno premettere che a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

specifica degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che la societaÁ Poste italiane ± interes-

sata in merito a quanto rappresentato ± ha comunicato che il piano

d'impresa 1998-2002, approvato dal consiglio di amministrazione il 7

ottobre 1998, si propone di pervenire ad una organizzazione efficiente
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del settore postale capace di garantire l'universalitaÁ del servizio perse-
guendo, altresõÁ, un buon successo d'impresa negli ampi segmenti di
mercato aperti alla concorrenza.

La necessitaÁ di conseguire standard qualitativi adeguati contenendo
i costi di gestione, noncheÁ l'opportunitaÁ di rendere piuÁ chiare le respon-
sabilitaÁ gestionali anche allo scopo di migliorare il rapporto con la clien-
tela, hanno comportato la scelta di semplificare l'organizzazione della
propria rete territoriale articolandola su due livelli.

In proposito, la suddetta societaÁ ha precisato di aver previsto la gra-
duale eliminazione (a partire dal mese di gennaio 1999) di tutte le attua-
li sedi e delle agenzie di coordinamento ± i cui compiti istituzionali
sono risultati sovrapposti a quelli delle filiali ± e di aver posto come
struttura operativa di riferimento le filiali, alle quali faranno capo gli uf-
fici postali ed i recapiti.

La medesima societaÁ per rendere operativa tale nuova struttura, con
ordine di servizio del 16 dicembre 1998, ha elevato il numero delle filia-
li da 99 a 139 prevedendone ulteriori quattro nella regione Calabria: Ca-
strovillari, Crotone, Locri e Vibo Valentia.

La scelta di ubicare una filiale a Locri, ha proseguito la societaÁ, si
basa su alcune valutazioni di ordine economico e geografico, atteso che
tale cittaÁ costituisce una realtaÁ di mercato ad alto potenziale di espansio-
ne, distante dal capoluogo circa 150 chilometri per cui si eÁ ritenuta op-
portuna l'attivazione in loco di un presidio che potesse con
immediatezza recepire le esigenze della locale clientela.

Tale nuova organizzazione, ha sottolineato la medesima societaÁ,
non prevede alcuna riduzione dell'organico ma un graduale rallentamen-
to del turn-over ed un minore ricorso all'assunzione di lavoratori a tem-
po determinato, attraverso un appropriato uso della mobilitaÁ nell'ambito
delle filiali ed interfiliale, per arrivare all'applicazione di un piuÁ elevato
numero di unitaÁ alle attivitaÁ di recapito ed alle agenzie, diminuendo il
numero degli addetti non a contatto con la clientela.

Quanto, infine, alla possibilitaÁ di procedere al comando di dipen-
denti della societaÁ presso pubbliche amministrazioni si rammenta che ai
sensi della legge 15 maggio 1997, n. 127 (articolo 17, comma 18) il ter-
mine per l'adozione di tali provvedimenti eÁ scaduto alla data di trasfor-
mazione dell'ex Ente poste in societaÁ per azioni e, pertanto, in assenza
di modifiche legislative, nessun ulteriore comando puoÁ essere auto-
rizzato.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(20 maggio 1999)
____________

MEDURI. ± Ai Ministri delle comunicazioni e del tesoro e del bilan-
cio e della programmazione economica. ± Premesso:

che, alla luce del piano d'impresa predisposto dalle Poste spa, le
competenze dell'ex sede Calabria vengono notevolmente ridimensionate;



che, a seguito del suddetto ridimensionamento, si viene a creare

un consistente esubero di personale che da sempre opera ed abita nel

comune di Reggio Calabria;

che molti locali patrimoniali dell'ex sede Calabria, in seguito al

ridimensionamento previsto, restano liberi e, quindi, non utilizzabili;

che deve essere istituita una nuova filiale sul territorio della pro-

vincia e che le Poste spa avrebbero deciso di localizzarla nel comune di

Locri (Reggio Calabria);

che per poter operare come dovuto la istituenda filiale deve esse-

re fornita di locali grandi e spaziosi capaci di ospitare almeno 50 dipen-

denti, oltre ai locali da utilizzare per servizi, per cui bisognerebbe

provvedere ad affittare, in Locri, con l'eventuale difficoltaÁ di reperirli

entro tempi brevi, locali idonei e funzionali per i quali, in ogni caso, si

dovrebbero pagare centinaia e centinaia di milioni;

che per poter operare dovranno essere poi trasferiti presso la isti-

tuenda filiale circa 50 dipendenti attualmente residenti a Reggio

Calabria;

che anche questi movimenti creano ulteriore dispendio di soldi

per le indennitaÁ di trasferimento che devono essere pagate come previ-

sto dalle vigenti norme contrattuali;

che in ogni caso si verraÁ a creare notevole malcontento presso i

dipendenti che dovranno subire il trasferimento con disaffezione al lavo-

ro e minore produttivitaÁ;

che non eÁ assolutamente necessario che la istituenda filiale di

Locri debba trovare collocazione in quel centro stante il fatto che eÁ pos-

sibile gestire il territorio di competenza anche da Reggio Calabria come

eÁ sempre stato fatto ed in modo encomiabile quando le poste erano am-

ministrazione pubblica;

che le Poste spa si propongono sempre di realizzare economie di

spesa mentre l'istituenda filiale di Locri eÁ quanto di piuÁ diseconomico

possa esserci,

l'interrogante chiede di sapere:

se, alla luce dei fatti e dei motivi suesposti, non sia piuÁ logico,

sotto l'aspetto gestionale, che la filiale di Locri venga ospitata nei locali

dell'ex sede Calabria, senza alcun aggravio di spesa neÁ per affitto neÁ

per movimentazione di personale, il quale ultimo sarebbe ben felice di

poter continuare ad operare nel suo ambiente e sicuramente produrrebbe

di piuÁ;

pertanto se i Ministri in indirizzo non ritengano di intervenire

energicamente sulla dirigenza delle Poste spa affincheÁ modifichino la se-

de della filiale di Locri e contestualmente provveda ad istituire la filiale
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Reggio 2, con le stesse competenze territoriali riconosciute alla precitata

filiale di Locri che si vorrebbe istituire.

(4-14063)

(11 febbraio 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere si sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che la societaÁ Poste italiane spa ± in-

teressata in merito all'atto parlamentare in esame ± ha comunicato che

con il piano di impresa 1998-2002 eÁ stato introdotto tra l'altro un nuovo

modello organizzativo che prevede l'eliminazione delle sedi e le agenzie

di coordinamento, ricollocando e ridisegnando in funzione dei bacini di

utenza anche i vari centri di movimento postale (CMP) ed i centri unifi-

cati di automazione (CUAS).

In questo contesto si colloca anche la nuova definizione delle filiali

della Calabria. che sono state realizzate tenendo conto di fattori quali

l'identificazione delle responsabilitaÁ di business e l'autonomia operativa

nelle unitaÁ territoriali, in modo tale da consentire una piuÁ efficace e ra-

pida attivitaÁ decisionale, riducendo la distanza tra azienda e clientela.

Per cioÁ che concerne i locali da adibire a sede della nuova filiale

di Locri, la societaÁ ha chiarito che al momento la ricerca non si eÁ anco-

ra conclusa, dovendo conciliare le esigenze proprie del servizio con la

necessitaÁ di limitare i costi.

Si prevede anche di ristrutturare locali giaÁ di proprietaÁ dell'azienda

nel caso in cui tale soluzione dovesse risultare particolarmente conve-

niente.

Relativamente, invece, ai locali della ex sede, ha proseguito la so-

cietaÁ Poste italiane spa, si sta valutando come ottimizzarne l'utilizzo,

nel caso in cui, a seguito del riassetto della nuova struttura, dovessero

evidenziarsi spazi in esubero.

Il numero dei dipendenti da destinare alla neoistituita filiale eÁ an-

cora in corso di definizione.

A tale proposito, l'azienda ha precisato che per quanto concerne le

dotazioni di personale degli uffici, tramite la divisione rete territoriale

di nuova costituzione, alla quale eÁ affidata la responsabilitaÁ del regolare

funzionamento delle strutture sul territorio, la societaÁ valuta le diverse

situazioni delle varie realtaÁ territoriali, cercando soluzioni nel contesto

delle procedure di mobilitaÁ giaÁ avviate, previe specifiche intese con le

organizzazioni sindacali. Tutto cioÁ nell'intento di conseguire in tutti i

punti della rete un livello di prestazioni adeguato, con un supporto di

addetti che per numero e per attivitaÁ rispondano alle effettive esigenze

della clientela.
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Alla luce di cioÁ la scelta di Locri, come sede di una nuova filiale,

eÁ ritenuta valida dalla societaÁ poicheÁ permette, attraverso una maggiore

vicinanza alla clientela locale, di soddisfarne meglio le esigenze e, con-

seguentemente, incrementare i ricavi: obiettivi questi che sarebbe stato

piuÁ difficoltoso raggiungere ubicando una seconda filiale a Reggio

Calabria.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(13 maggio 1999)

____________

MEDURI, RAGNO. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione.

± Premesso:

che il decreto Burlando su Malpensa 2000 ha suscitato autentici

vespai di polemiche e che appare indiscutibile che in qualche modo ed

in diversa misura le compagnie minori sono state svantaggiate ed in

qualche modo danneggiate rispetto alla compagnia di bandiera;

che il disagio delle compagnie minori, ed in particolare della

compagnia Air One, si eÁ scaricato su vari territori della nazione ed in

modo particolare a Reggio Calabria dove Air One ha definitivamente

cancellato tutti i voli da e per Roma;

che l'aeroporto dello Stretto di Reggio Calabria serve un vastissi-

mo bacino di utenza che oltre a Reggio Calabria e provincia comprende

anche la grande cittaÁ di Messina e una parte importante e significativa

della sua provincia;

che tale penalizzazione mortifica ulteriormente una zona non for-

tunata e molto carente quanto a comunicazioni e collegamenti con l'Ita-

lia centrale e settentrionale;

che a pessimi collegamenti viarii e ferroviari oggi si aggiunge,

grazie a Burlando ed al suo decreto, anche il dimezzamento dei collega-

menti aerei ed il tutto pesa negativamente sulle possibilitaÁ reali di svi-

luppo socio-economico dell'area dello Stretto di Messina, a parole

auspicato da governi e governanti, ma osteggiato nei fatti con gravi e

ripetute decisioni penalizzanti;

che, tra l'altro, di tale decisione si avvantaggia scandalosamente

solo la compagnia di bandiera che restando ad operare in regime di mo-

nopolio faraÁ il bello ed il cattivo tempo sull'aeroporto dello Stretto in

ordine non solo al numero ed all'orario dei voli, ma anche alla qualitaÁ

dei servizi ed all'entitaÁ delle tariffe giaÁ abbondantemente esose,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga di in-

tervenire modificando in qualche modo la «decisione Burlando» di guisa

che su Reggio Calabria si creino le premesse che consentano ad Air

One e magari ad altre compagnie di poter utilizzare a pieno la struttura

aeroportuale in modo tale da farne volano di sviluppo e non struttura
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solo al servizio di interessi privati ed estranei a quelli dei cittadini meri-

dionali e dell'area dello Stretto.

(4-12875)

(28 ottobre 1998)

Risposta. ± Le disposizioni contenute nel decreto del 9 ottobre

1998, emanato dal Ministero dei trasporti e della navigazione, sono state

dettate per disciplinare transitoriamente, con assoluta urgenza, dal 25 ot-

tobre 1998) data di inizio della gestione di traffico «inverno 1998-

1999») una diversa ripartizione del traffico tra gli aeroporti del sistema

aeroportuale di Milano, in linea con le indicazioni che la Commissione

europea, in conseguenza dei reclami presentati da alcune compagnie ae-

ree, ha formulato nella decisione del 16 settembre 1998.

A tal fine si eÁ ritenuto ragionevole l'obiettivo nella fase transitoria

di mantenere a Linate circa 6 milioni di passeggeri su base annua, fino

al completamento della ferrovia Milano-Malpensa ed alla realizzazione

della corsia di emergenza dell'autostrada A8.

Il decreto del 9 ottobre provvede a quanto sopra, consentendo ai

vettori comunitari su Linate il 34 per cento dei propri voli, esclusiva-

mente per i collegamenti giaÁ precedentemente operati e con aeromobili

della medesima capacitaÁ; sono, inoltre, previsti la cosiddetta flessibilitaÁ

totale quanto alla scelta delle destinazioni ed il minimo garantito di 18

frequenze settimanali, nel limite di quanto operato nelle precedenti ana-

loghe stagioni di traffico.

Per quanto riguarda in particolare i collegamenti con il Sud, su sol-

lecitazione di questo Ministero, si eÁ avuta una prima positiva iniziativa

dell'Alitalia che ha riportato sull'aeroporto di Milano-Linate i collega-

menti con Reggio Calabria, Lamezia Terme, Napoli, Bari, Palermo e

Catania, in aggiunta a quelli previsti su Malpensa, aumentando cosõÁ la

capacitaÁ complessiva di traffico da queste sedi del Mezzogiorno.

Per rispondere ulteriormente alle esigenze di alcune sedi del Sud,

dal 28 marzo 1999, la societaÁ Alitalia ha previsto il potenziamento dei

voli tra l'aeroporto di Milano-Linate e gli scali di Napoli, Catania, Pa-

lermo e Bari con un ulteriore collegamento quotidiano di andata e ritor-

no, noncheÁ l'introduzione di un collegamento di andata e ritorno tra

Milano Linate e Brindisi.

Anche la societaÁ Air One prevede di operare dallo scalo di Linate colle-

gamenti per Bari, Napoli, Olbia e Crotone.

EÁ , peraltro, opportuna una valutazione di mercato in prospettiva da

parte degli aeroporti del Mezzogiorno per verificare quali sono i fabbi-

sogni di trasporto da tali aeroporti su Milano-Linate, ovvero sugli altri

scali del Nord, per individuare cosõÁ il bilanciamento del traffico su Li-

nate e successivamente valutare le azioni da intraprendere.

Questo Ministero intende, altresõÁ, verificare sia con l'Alitalia che

con altri vettori italiani e vettori comunitari quali sono le esigenze di

sviluppo del traffico Sud-Nord in particolare e come vi si possa far
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fronte ± anche tenendo presente altri scali del Nord ± senza alterare la

logica minima di hub.

Tutto quanto sopra nell'ottica di trovare una possibile soluzione

che risulti, comunque, compatibile, sia sotto il profilo tecnico che giuri-

dico, con le condizioni imposte dalla Commissione europea con la deci-

sione del 16 settembre 1998 cui si eÁ fatto riferimento in premessa.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(31 maggio 1999)

____________

MELUZZI. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo e dell'ambiente. ± Premesso:

che nel territorio del comune di Sala Consilina nel Vallo di Dia-

no, in provincia di Salerno, la societaÁ Texaco spa intende avviare i la-

vori per le trivellazioni petrolifere;

che dalle stesse relazioni di impatto ambientale depositate dalla

Texaco spa si evincerebbero i concreti pericoli, conseguenti ai lavori,

di:

rischio di incendi;

allontanamento della fauna e distruzione della flora;

alterazione della percezione del paesaggio;

impoverimento del patrimonio agrario;

rischio di dispersione nell'atmosfera di idrogeno solforato;

rischio di inquinamento di una falda acquifera, fonte di ap-

provvigionamento idrico per molti comuni del Vallo di Diano;

che dalla stessa relazione della Texaco spa si legge: «...omis-

sis ... pertanto sia pur adottando tutti gli accorgimenti previsti in fase di

perforazione potrebbe sussistere il rischio di alterare accidentalmente la

qualitaÁ delle acque sotterranee ... omissis ...»;

che in data 1ë aprile 1997 la conferenza dei sindaci respinse la

richiesta della Texaco spa, in quanto le perforazioni erano ritenute in

contrasto netto con le politiche di sviluppo territoriale avviate dagli enti

che puntano sulle risorse naturali ed ambientali tra cui il battistero pa-

leocristiano di San Giovanni in Fonti (unico al modo per immersione);

la certosa di Padula (la piuÁ grande d'Europa); le grotte di Pertosa; Teg-

giano, cittaÁ museo; il parco nazionale del Cilento e del Vallo di Diano;

che in data 7 aprile 1997 la commissione edilizia integrata re-

spinse le richieste di concessione;

che in data 2 giugno 1997 circa 10.000 cittadini hanno manife-

stato contro le rivendicazioni della Texaco spa;

che in data 3 giugno 1997 il presidente della comunitaÁ montana

del Vallo di Diano non ha rilasciato lo svincolo idrogeologico,
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si chiede di sapere:

se il Ministro dell'industria non ritenga di non concedere alcuna

proroga alla Texaco spa, atteso che il termine limite previsto per l'inizio

dei lavori sarebbe fissato per il 30 giugno e che qualora il Ministro non

concedesse la proroga difficilmente la Texaco spa riuscirebbe entro quel

termine ad ottenere tutte le autorizzazioni necessarie per procedere ai la-

vori;

quali provvedimenti il Ministro dell'ambiente ritenga di adottare

per evitare uno scempio ambientale di notevoli proporzioni.

(4-06378)

(1ë giugno 1997)

Risposta. ± Occorre innanzitutto premettere che l'autorizzazione re-

lativa alla perforazione del pozzo San Michele nell'ambito del permesso

di ricerca di idrocarburi denominato, Sant'Arsenio eÁ stato a suo tempo

conferito con il decreto ministeriale 11 luglio 1994 (Ministero dell'indu-

stria-Ministero dell'ambiente). Si precisa altresõÁ che la progettazione

del pozzo eÁ stata studiata d'intesa con esperti di problemi ambientali,

per individuare tutti gli interventi indispensabili per l'inserimento dell'o-

pera nell'ambiente circostante.

Gli interventi riguardano:

1) massimo contenimento delle perturbazioni indotte;

2) recupero ambientale e paesaggistico.

Per il punto 2) si fa presente che il sito previsto per l'impianto eÁ

costituito da una cava in disuso. La societaÁ si impegna ad accolarsi un

progetto di recupero ambientale dell'area attualmente degradata.

I rischi di cui al punto 1) sono stati attentamente vagliati dalla Te-

xaco attraverso qualificati studi da cui emerge che le attivitaÁ di realizza-

zione e di esercizio del pozzo di perforazione non determinano

interferenze dirette sull'ambiente naturale in quanto il sito prescelto ri-

sulta localizzato all'interno di una «aera nuda» priva di caratteristiche

vegetazionali, faunistiche ed ecologiche di rilievo.

Per quanto riguarda i rischi d'incendio, possono essere prescritte

opportune cautele sul posizionamento della torcia ± ove necessaria, a se-

guito di ritrovamento ± mantenendola il piuÁ possibile distante dalle aree

boschive e in particolare dall'area di rimboschimento.

SaraÁ allestito un apposito sistema di monitoraggio e controllo anti-

ncendio per l'individuazione di eventuali focolai.

L'adozione di tali misure consentiraÁ di contenere fortemente la pro-

babilitaÁ di innesco di incendio e, contemporaneamente, di ridurre even-

tualmente la diffusione areale.

Per quanto riguarda i rischi di disturbo alla fauna si fa presente

che gli effetti per rumore saranno controllati attraverso misurazioni fo-

nometriche; qualora risultino superati i limiti, saranno conseguentemente

poste in opera barriere di protezione acustica; tale mitigazione potraÁ co-
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stituire protezione anche nei confronti dei popolamenti faunistici annul-

lando l'impatto.

L'idrogeno solforato eventualmente proveniente dai pozzi per idro-

carburi viene costantemente monitorato attraverso una rete di sensori

collegati ad un sistema centralizzato di allarme che avverte, con segnali

sia acustici che ottici, l'eventuali raggiungimento della soglia di atten-

zione (10 ppm) e della soglia di allarme (30 ppm), secondo ben precise

regole tecniche ± universalmente adottate ± che, fra l'altro, impongono

l'impiego di attrezzature specifiche sia per il monitoraggio che per la

protezione dei lavoratori.

Per quanto attiene al temuto inquinamento della falda idrica, si fa

presente che le tecniche di tubaggio e di protezione delle falde che sa-

ranno adottate consentiranno di isolare completamente l'acquifero carbo-

natico. Le stesse considerazioni valgono per quanto riguarda le eventuali

infiltrazioni causate dalle attivitaÁ inerenti alla perforazione che si svol-

gono sul piazzale.

Le tecniche possono essere cosõÁ sintetizzate:

perforazione del pozzo di ricerca (per tutto lo spessore dell'ac-

quifero carbonatico) esclusivamente ad acqua chiara avente caratteristi-

che chimico-fisiche analoghe a quelle dell'acqua di falda;

incamiciamento del foro mediante tubo di acciaio inox (casing) e

successiva cementazione «a giorno» in modo da eliminare qualsiasi inte-

razione con l'acquifero.

Si tratta, peraltro, di tecniche ormai da tempo perfezionate ed uni-

versalmente adottate con risultati ottimali; basti pensare al fatto che nel

territorio nazionale sono stati perforati a tutt'oggi oltre 4.000 pozzi per

idrocarburi senza che si sia mai manifestato alcun inquinamento delle

falde idriche attraversate. Per quanto riguarda eventuali infiltrazioni cau-

sate da attivitaÁ inerenti alla perforazione che si svolgono sul piazzale, le

misure di mitigazione, giaÁ previste nella fase di progettazione delle ope-

re civili, consistono essenzialmente nelle seguenti azioni:

impermeabilizzazioni dell'area di trattamento dei reflui;

realizzazioni di vasche in calcestruzzo ed in terra stabilizzata,

impermeabilizzazione mediante telo in PVC;

realizzazione di un sistema di canalette lungo il perimetro delle

solette in cls con recapito di eventuali liquidi sversati accindentalmente

nell'area di trattamento dei reflui.

Inoltre il nome della societaÁ Texaco ± leader mondiale nel campo

delle tecnologie petrolifere noncheÁ delle protezione dell'ambiente e della

sicurezza sul lavoro ± daÁ garanzia che le lavorazioni siano svolte da

tecnici altamente specializzati e di grande esperienza; il controllo saraÁ

effettuato dai funzionari dell'Ufficio nazionale minerario idrocarburi di

Napoli, competente istituzionalmente.

Da ultimo questa amministrazione ritiene che l'eventuale esito posi-

tivo del pozzo San Michele 1 vada a vantaggio anche della regione e
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del comune di Sala Consolina. Infatti, la normativa recentemente intro-

dotta con il decreto legislativo n. 625 del 1996 stabilisce che le aliquote

da corrispondere allo Stato sulle produzioni ottenute (7 per cento sulla

quantitaÁ annuale prodotta) spettino per il 55 per cento alla regione e per

il 15 per cento ai comuni interessati, per lo sviluppo dell'occupazione e

delle attivitaÁ economiche.

Per questi motivi i competenti uffici del Ministero hanno rilasciato

la proroga di un anno (al 30 giugno 1998) per l'inizio della perforazio-

ne, non ritenendo ovviamente di imputare a colpa o negligenza della

Texaco ritardi ed inottemperanze di altre autoritaÁ, noncheÁ il contenzioso

istaurato davanti al TAR dal comune, dal WWF e dalla provincia.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato e per il turismo

Bersani

(21 maggio 1999)
____________

MIGNONE. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile e dell'ambiente. ± Premesso:

che nell'ex zuccherificio di Policoro per caso sono stati rinvenuti

numerosi contenitori di rifiuti tossici di natura, peraltro, imprecisata;

che la Procura della Repubblica di Matera ha provveduto al se-

questro della struttura ed ha avviato le indagini di sua competenza;

che purtroppo il Metapontino ancora una volta appare territorio a

rischio per lo smaltimento dei rifiuti;

che pur consapevoli dell'attivitaÁ in corso di una Commissione

parlamentare d'indagine in materia non si deve, tuttavia, attendere la

conclusione di tale indagine per poter intervenire immediatamente con

misure adeguate,

si chiede di sapere quali provvedimenti si intendano adottare da

parte dei Ministri in indirizzo per evitare che il Mezzogiorno d'Italia, e

la Basilicata in particolare, diventi punto di discarica di rifiuti di natura

e provenienza imprecisata.

(4-07688)

(23 settembre 1997)

Risposta. ± I siti industriali dismessi, noncheÁ tutti i siti inquinati

per vari motivi (incidenti, ex discariche, discariche abusive) dovranno

essere censiti ai sensi del comma 1-bis dell'articolo 17 del decreto legi-

slativo n. 22 del 1997.

Inoltre il decreto legislativo n. 22 del 1997 ha organizzato le proce-

dure di controllo coordinamento l'acquisizione di dati sulla base del ca-

tasto dei rifiuti, il modello unico di dichiarazione ambientale (MUD),

l'attivitaÁ dell'ANPA, delle ARPA e dell'Osservatorio nazionale dei rifiu-

ti, ferme restando le competenze delle province in materia di controlli.
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EÁ stata anche istituita una Commissione parlamentare sul ciclo dei

rifiuti e la malavita organizzata che sta lavorando evidenziando gli

aspetti di illegalitaÁ connessi alle attivitaÁ di gestione dei rifiuti.

La regione Basilicata, infine, ha adottato un piano di bonifica dei

siti inquinati in cui eÁ stato inserito anche l'ex zuccherificio di Policoro.

Essendo in atto un sequestro giudiziario, la bonifica potraÁ essere esegui-

ta solo dopo il dissequestro dell'area.

Allo scopo di limitare la costruzione di impianti di smaltimento ri-

fiuti al solo fabbisogno regionale e verificarne l'impatto ambientale,

osteggiare pratiche illegali di gestione del ciclo rifiuti e spesso connesse

a manovre offertistiche e malavitose, eÁ stato istituito preesso la regione

l'Osservatorio ambiente e legalitaÁ, le cui finalitaÁ consistono nell'azione

di ricerca tesa ad approfondire la fenomenologia relativa alle «ecoma-

fie», con speciale riguardo agli aspetti inerenti lo smaltimento dei rifiuti;

nel coordinare ed interagire con altri organismi interessati istituzional-

mente per l'impostazione delle politiche di gestione e smaltimento dei

rifiuti onde pervenire a contrastare infiltrazioni-sviluppo di organizzazio-

ni mafiose dedite al traffico di rifiuti; nel coordinare le forze dell'ordi-

ne, procure, province, sindacati confederali e associazioni ambientaliste

per esercitare un'efficace azione di controllo sul territorio regionale, ai

fini della della protezione ambientale.

La regione ha, inoltre, emanato una legge n. 59 del 1995, che fa

divieto di importazione di rifiuti, e le leggi n. 47 del 1994 e n. 3 del

1996, che disciplinano la valutazione dell'impatto ambientale anche per

la realizzazione di impianti di trattamento rifiuti.

Il Sottosegretario di Stato per l'ambiente

Calzolaio

(27 maggio 1999)

____________

MIGNONE. ± Ai Ministri per i beni culturali e ambientali e per lo

spettacolo e lo sport e dell'interno e per il coordinamento della protezione

civile. ± Premesso:

che Giovanni Passannante, cuoco nato a Salvia (Potenza), spinto

da idee repubblicane ed anarcoidi, oltre che dalla consapevolezza di

emarginazione, il 17 novembre 1878 aggredõÁ con un piccolo coltello a

Napoli il re d'Italia Umberto I di Savoia, che riportoÁ una lieve ferita;

arrestato, fu sospettato di essere l'esecutore di un complotto ordito da

ben altri mandanti e venne torturato percheÁ confessasse i nomi di inesi-

stenti complici; condannato a morte, ebbe la pena commutata in ergasto-

lo e fu rinchiuso nel disumano penitenziario di Porto Ferraio; trasferito

successivamente nel manicomio criminale di Montelupo Fiorentino, vi

morõÁ nel 1910; con macabra operazione di Stato il cadavere venne deca-

pitato per recuperare il cranio ed il cervello, oggi esposti nel Museo cri-
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minologico di Roma, a sostegno di teorie oggi destituite di ogni fonda-

mento scientifico;

che, pur convinti che ogni forma di violenza eÁ da condannare

fermamente, non si puoÁ non leggere nel gesto di Giovanni Passannante

una eccessiva passione politica, o tutt'al piuÁ una follia, ma non una

fredda azione criminale, come, peraltro, fu riconosciuto dai contempora-

nei e dallo stesso Giovanni Pascoli, che gli dedicoÁ un'ode;

che lo stesso comune di Salvia fu chiamato a riparare l'oltraggio

subito dalla Casa regnante e invitato a trasformare il suo nome in Sa-

voia di Lucania;

che per riabilitare la menoria di Passannante opportunamente si eÁ

costituito un comitato e si stanno mobilitando intellettuali per ripristina-

re la veritaÁ storica,

si chiede di sapere se non si ritenga:

di dover trasferire il cranio ed il cervello di Giovanni Passannan-

te dall'attuale, immeritata sede del Museo criminologico di Roma in un

museo anatomico o in un piuÁ degno Museo di storia patria, essendo sta-

to il Passannante vittima di un'epoca dalle persistenti tensioni sociali e

politiche;

di dover facilitare la procedura per restituire a Savoia di Lucania

il suo nome originario di Salvia.

(4-10690)

(28 aprile 1998)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto sulla base degli elementi forniti dal Ministero di grazia e giusti-

zia, dal quale dipende il Museo criminologico di Roma.

Il Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria ha riferito che in

data 5 marzo 1999 eÁ stata trasmessa al direttore del Centro amministra-

tivo «G. Altavista» - Museo criminologico e biblioteca storica, copia del

provvedimento con il quale eÁ stata autorizzata la traslazione dei resti di

Giovanni Passannante dal Museo criminologico di Roma al comune di

Savoia di Lucania per la tumulazione a cura e spese del consiglio regio-

nale della Basilicata.

Successivamente la direzione del suddetto Centro amministrativo ha

contattato per le vie brevi la segreteria del sindaco di Savoia di Lucania

e della presidenza del consiglio regionale e si eÁ concordato l'invio di

una lettera al fine di definire le modalitaÁ di restituzione dei reperti.

Il 16 marzo 1999 il sindaco ha comunicato la disponibilitaÁ a conce-

dere un loculo nel cimitero comunale per la tumulazione dei resti del

Passannante, specificando che il trasporto deve avvenire secondo le di-

sposizioni di cui al decreto legislativo n. 285 del 1990 e successive mo-

dificazioni e integrazioni.

Allo stato pertanto il Ministero di grazia e giustizia eÁ in attesa di

ricevere ulteriori comunicazioni da parte del consiglio regionale che do-

vraÁ sostenere le spese di traslazione.
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Per quanto di competenza del Ministero per i beni e le attivitaÁ cul-

turali si informa che la soprintendenza per i beni artistici e storici di

Roma, interpellata al riguardo, ha comunicato di non avere niente in

contrario al trasferimento in questione.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(20 maggio 1999)
____________

MIGNONE. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che in una recente visita al carcere di Rebibbia a Roma si eÁ rile-

vato che tra le celle della infermeria ± ove sono ospitati alcuni detenuti

non autosufficienti, costretti a muoversi con carrozzelle ± e l'accesso al-

lo spazio per l'«aria» c'eÁ un dislivello che costituisce una vera e propria

barriera architettonica;

che non manca la disponibilitaÁ di volontari pronti ad aiutare que-

sti disabili, ma non eÁ giusto ± comunque ± aggiungere, con queste bar-

riere, ulteriori limitazioni di libertaÁ e pene per detenuti handicappati,

si chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adottare per i de-

tenuti non autosufficienti che si ritrovassero in istituti di pena che non

hanno adeguato le loro strutture compatibilmente con la propria funzio-

ne alle norme della legge n. 104 del 1992.

(4-11580)

(24 giugno 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si rappre-

senta che nell'ambito dei lavori di ristrutturazione edilizia giaÁ appaltati

presso la casa circondariale maschile di Roma-Rebbibia eÁ stato previsto

l'abbattimento delle barriere architettoniche del reparto impiegato come

infermeria e delle relative pertinenze.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(22 maggio 1999)
____________

MILIO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro delle

finanze. ± Premesso che risulta scarsa disponibilitaÁ di bollettini di conto

corrente postale per il versamento dell'imposta di registro, si chiede di sa-

pere:

se risponda al vero che tali bollettini non siano disponibili;

se sia imminente un cambiamento della modulistica relativa al-

l'imposta di registro;
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quali provvedimenti il Governo intenda assumere nel caso di ca-

renza o di indisponibilitaÁ di bollettini.

(4-07724)

(24 settembre 1997)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde, l'onorevole inter-

rogante aveva segnalato la scarsa disponibilitaÁ di bollettini di conto cor-

rente postale per il versamento dell'imposta di registro e aveva chiesto

se fosse imminente il cambiamento della stessa modulistica noncheÁ quali

provvedimenti il Governo intendesse assumere nel caso di carenza o di

indisponibilitaÁ di tali bollettini.

Al riguardo, il competente Dipartimento delle entrate, premesso che

a partire dal 1ë gennaio 1998 l'imposta in argomento non eÁ piuÁ versata

alle casse degli uffici finanziari (ai sensi del decreto legislativo 9 luglio

1997, n. 237), ha rilevato che, con i decreti direttoriali del 9 dicembre

1997 e del 17 dicembre 1998, eÁ stato approvato il modello F23 per il

versamento delle entrate (giaÁ di competenza dei servizi di cassa degli

uffici finanziari), che puoÁ essere utilizzato sia per il versamento diretto

al concessionario che per quello effettuato in banca o presso gli uffici

postali.

Con la suddetta riforma, dunque, si eÁ dato al contribuente la possi-

bilitaÁ di scegliere tra piuÁ modalitaÁ di versamento, ritenendo praticamente

annullato il rischio di irreperibilitaÁ dei modelli di versamento.

Il Ministro delle finanze

Visco

(17 maggio 1999)
____________

MILIO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro di

grazia e giustizia. ± Premesso:

che eÁ attualmente all'esame del giudice per l'udienza preliminare

presso il tribunale di Palermo la richiesta di rinvio a giudizio di nume-

rosi imputati per reati connessi alla passata e contestata questione del

Banco di Sicilia;

che l'odierna richiesta del pubblico ministero porta peroÁ a con-

statare l'assenza di iniziative di sua competenza relativamente a fatti,

certamente rilevanti, che lo stesso ufficio del Pubblico ministero aveva

esplicitamente evidenziato nella originaria richiesta di misure cautelari il

cui testo eÁ stato a suo tempo (1995) stampato e posto in vendita (Edi-

zioni Arbor) sotto il titolo «Quando il Banco era Cosa loro»;

che uno dei capitoli dell'atto di accusa era dedicato alla «vicen-

da Sitas» (pagina 107), qualificata come «uno fra i piuÁ vergognosi epi-

sodi di malaffare di cui una nutrita schiera di politici regionali si eÁ

macchiata per oltre un quindicennio»;
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che a sostegno di tale tesi erano state adottate specifiche circo-

stanze che sembrano giuridicamente rilevanti per se stesse, pur prescin-

dendo dagli effetti che possono avere spiegato nei rapporti con il Banco

di Sicilia;

che era stata denunciata la «inattendibilitaÁ dei bilanci della Sitas

(la quale, sarebbe apparsa del tutto manifesta, avendo addirittura il ra-

gionier Rossetto (amministratore delegato della societaÁ) impostato tutti i

bilanci come se tutti i costi finanziari per decine e decine di miliardi di

lire sostenuti nel corso degli anni costituissero parte preponderante del-

l'attivo e non giaÁ, come era giusto che fosse, del passivo, stante la im-

possibilitaÁ di ricavare dalla iniziativa quella redditivitaÁ che a lungo

termine giustificasse gli oneri sostenuti»;

che altra circostanza che si era allora appresa dalla richiesta del

pubblico ministero riguardava la erogazione di fondi regionali per 120

miliardi di lire in favore della Sitas, senza che fossero state osservate,

anzi essendo state eluse, le condizioni cui la legge regionale 10 dicem-

bre 1985, n. 46, aveva subordinato i pagamenti, e cioÁ in quanto l'appo-

sito comitato «ha erogato tutti i finanziamenti previsti dalla legge senza

minimamente curarsi della sussistenza delle condizioni volute dalla leg-

ge» come testualmente affermavano i sostituti procuratori;

che eÁ ancora piuÁ singolare apprendere dalla medesima richiesta

del pubblico ministero che il disegno dei gestori della Sitas di venire in

possesso delle somme stanziate dalla legge eludendo le condizioni al-

l'uopo stabilite era noto all'autoritaÁ giudiziaria ben prima che fosse stato

attuato;

che il documento del pubblico ministero riportava in parte una

conversazione telefonica intercettata il 19 luglio 1986 «nell'ambito di

separato procedimento» che opportunamente utilizzava quale notitia cri-

minis; giaÁ allora, ossia nel 1986, verosimilmente la illecita erogazione

di 120 miliardi di fondi regionali non sarebbe avvenuta;

che l'atto del pubblico ministero riferiva anche che le somme

stanziate dalla regione sono state usate non solo senza che ricorressero

le condizioni richieste dalla legge ma anche per pagare spese il cui am-

montare era stato aumentato in misura rilevante e riconoscibile;

che dalla richiesta di rinvio a giudizio non risulta che sia stata

valutata in alcuna sede la possibile rilevanza penale di alcuno dei fatti

riferiti neÁ che sia stato deciso di non dare corso all'azione penale,

si chiede di sapere:

se non si ritenga che per i fatti nella richiesta di misure cautelari

sotto il titolo «la vicenda Sitas» la proposizione dell'azione penale non

possa essere esclusa tacitamente attraverso la mera omissione di iniziati-

ve da parte dell'ufficio del pubblico ministero; cioÁ in particolare, relati-

vamente:

a) alla inattendibilitaÁ ± qualificata «manifesta» ± dei bilanci

della societaÁ;

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 8663 ±

Risposte scritte ad interrogazioni7 Luglio 1999 Fascicolo 125



b) alla erogazione di fondi della regione Siciliana per 120 mi-

liardi effettuata o autorizzata da un comitato istitutivo per legge ancor-

cheÁ non fossero state adempiute le condizioni all'uopo prescritte;

c) alla inerzia tenuta da uffici giudiziari, che sono da indivi-

duare, rispetto alle risultanze della intercettazione telefonica che rivelava

il disegno di cui sopra (sub b) e rivelava altri illeciti commessi prima e

dopo nella gestione della societaÁ;

d) alla falsa fatturazione ai fini del finanziamento regionale

(sub b) di spese della societaÁ;

se non si ritenga di dover accertare quali e quante indagini con-

cernenti la gestione Sitas sono state iniziate negli anni dalla procura del-

la Repubblica di Palermo e quante siano state definite con

provvedimenti di archiviazione di cui almeno dal 1986 si chiede di co-

noscere l'oggetto noncheÁ l'ufficio richiedente e quello che le ha dispo-

ste;

se si possa fondatamente escludere che ricorrono condizioni og-

gettive o soggettive capaci di fuorviare i comportamenti della procura

della Repubblica di Palermo in tutto cioÁ che attiene alla vicenda Sitas

inibendone o limitandone le iniziative ad essa demandate dalla legge e

se si intenda riferire in ordine alla mancata conclusione, entro i termini

e le proroghe da tempo decorsi, delle indagini che sulla materia de quo

erano state iniziate ex novo (n. 136/95 RGNR); lo stesso ufficio nell'at-

to richiamato in premessa aveva definito la vicenda Sitas «uno dei piuÁ

vergognosi episodi di malaffare»;

se non si ritenga che le omissioni ed i ritardi rilevabili giaÁ negli

atti noti rendano doveroso l'esercizio delle prerogative istituzionali del

Ministro in indirizzo in linea ispettiva, disciplinare e giudiziale.

(4-09416)

(29 gennaio 1998)

Risposta. ± In risposta all'interrogazione in oggetto, dalla nota del-

la Procura della Repubblica presso il tribunale di Palermo dell'8 settem-

bre 1998, eÁ emerso quanto segue.

Nell'ambito di indagini concernenti la gestione del Banco di Sicilia

(procedimento penale 1328/94 NC) e di connesso procedimento penale

n. 136/95 NC a carico di Rossetto Mario, amministratore delegato della

SITAS spa sono stati presi in esame i rapporti intrattenuti, per circa un

quindicennio, da detta societaÁ a capitale prevalentemente regionale con

il citato istituto di credito, evidenziando l'anomalo incremento della

esposizione bancaria ed, al tempo stesso, sulla base di consulenze tecni-

che e di altre acquisizioni investigative solo recentemente intervenute,

l'inattendibilitaÁ dei bilanci della medesima, pur avendo quest'ultima be-

neficiato di finanziamenti regionali peraltro, secondo la prospettazione

accusatoria, illegittimamente erogati da un comitato tecnico di cui face-

vano parte anche responsabili del Banco di Sicilia oltre che funzionari

regionali.
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Nel corso della ricostruzione dei fatti operata dal predetto ufficio

nella richiesta di misura cautelare concernente il procedimento penale

1328/94 NC era, altresõÁ, menzionato, ad ulteriore conferma circa la fon-

datezza della impostazione accusatoria, il contenuto solo a posteriori

compiutamente decifrabile di una intercettazione telefonica, a suo tempo

disposta dall'ufficio inquirente (anno 1986) nell'ambito di procedimento

penale contro Morgante Francesco, la cui utilizzazione, ai soli fini delle

indagini preliminari, era in quel momento ritenuta possibile sulla base

di un orientamento giurisprudenziale allora vigente.

Con richiesta di rinvio a giudizio dell'11 gennaio 1997 eÁ stata, poi,

esercitata, per quanto piuÁ specificamente attiene la vicenda SITAS, azio-

ne penale nei confronti di Guarrasi Vito, Rossetto Mario, Nicolosi Rosa-

rio, Sorci Carlo, Midiri Giuseppe e Sorce Pier Paolo in ordine ai reati

previsti e puniti dagli articoli 110, 112, n. 1, 61, nn. 7 e 9, 640 p.p. e

cpv., del codice penale, 2621, n. 1 e 2640 del codice civile; 110, 112,

n. 1, 323 p.p. e cpv., 61, n. 7, del codice penale.

La richiesta in questione attiene, per l'appunto, fatti di reato con-

cernenti, come rilevato nell'interrogazione parlamentare, sia l'illecita

erogazione di fondi della regione Sicilia per un importo di 120 miliardi

di lire sia l'inattendibilitaÁ dei bilanci della SITAS fondata, anche, sull'a-

nomala iscrizione all'attivo di costi che, invece, avrebbero dovuto essere

appostati al passivo avuto riguardo alla pressocheÂ assoluta mancanza di

redditivitaÁ della impresa.

CioÁ posto, va osservato che puoÁ, ovviamente, escludersi che, nella

fattispecie in esame, si siano verificate «condizioni oggettive o soggetti-

ve capaci di fuorviare i componenti della procura di Palermo in tutto

cioÁ che attiene alla vicenda SITAS inibendone le iniziative ad essa de-

mandate dalla legge», atteso che:

in ordine ai fatti di reato di cui si fa menzione nella interroga-

zione parlamentare eÁ stato possibile esercitare azione penale solo a se-

guito di indagini recentemente compiute e, soprattutto, di acquisizioni

investigative a riscontro di dichiarazioni rese nel corso del 1995 da sog-

getto coinvolto nella vicenda;

l'intercettazione telefonica in questione, da cui poteva ipotetica-

mente desumersi la dazione all'onorevole Calogero Mannino di una

somma di denaro in qualche modo connessa alla vicenda SIRAP, poteva

essere utilmente utilizzata, nella vigenza dell'abrogato codice di rito, nei

soli casi di reato per i quali fosse obbligatorio il mandato di cattura neÂ

consentiva, in mancanza di altri elementi acquisiti solo in epoca di gran

lunga successiva, di essere utilizzata come autonoma notitia criminis in

ordine ai fatti per i quali eÁ stata ora esercitata azione penale.

Conclusivamente dalla suddetta relazione, che risulta particolarmen-

te dettagliata nel riscontro dei singoli quesiti posti dall'interessato, non

appaiono emergere profili disciplinari a carico di magistrati, conforme-
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mente alle concordi valutazioni delle articolazioni ministeriali interessa-

te.

Il Ministro di grazia e giustizia

Dilberto

(24 maggio 1999)

____________

MILIO. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tec-

nologica. ± Premesso:

che il «Corriere della Sera» del 26 gennaio 1999 a pagina 37, in

un servizio a firma di Marco Galluzzo, ha riferito di un presunto boom

di iscrizioni alla seconda universitaÁ di Roma che avrebbe come obiettivo

unico quello di eleggere gli organi collegiali che contribuiscono alla ge-

stione dell'ateneo;

che le statistiche delle iscrizioni di Tor Vergata sarebbero cicli-

camente e rapidamente gonfiate negli anni in cui sono previste elezioni

accademiche, che, come eÁ noto, prevedono anche la partecipazione degli

studenti per eleggere il consiglio studentesco, i loro rappresentanti nel

consiglio di facoltaÁ e nel consiglio di amministrazione dell'UniversitaÁ

concorrendo all'elezione del rettore;

che il «fenomeno» in oggetto avrebbe colpito prevalentemente la

facoltaÁ di lettere e scienze a partire dal 1991 e un consistente numero

di persone iscritte avrebbe un'etaÁ oscillante tra i 35 e i 40 anni,

si chiede di sapere:

se quanto riferito nel servizio giornalistico predetto corrisponda a

veritaÁ;

il numero degli iscritti alle varie facoltaÁ di detto ateneo nei sin-

goli anni a partire dal 1991 ed in quali anni si siano svolte elezioni per

il riordino degli organismi collegiali e accademici;

se non si ritenga necessario tutelare l'universitaÁ anche escludendo

dal diritto di voto coloro che abbiano versato soltanto la prima rata del-

la tassa di iscrizione e non abbiano sostenuto un certo numero di esami,

che, viceversa, si trovano a concorrere al processo di formazione di or-

gani collegiali che gestiscono enormi interessi;

se non si ritenga, ove si accertino iscrizioni di comodo, che esse

possano essere state finalizzate al perseguimento di interessi non preci-

samente accademici neÁ di corretta gestione della res publica;

se non si ritenga di promuovere una immediata ispezione anche

riguardo al fatto che alla fine del prossimo mese di marzo saranno rin-

novati gli organi accademici collegiali.

(4-13786)

(27 gennaio 1999)
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Risposta. ± In relazione all'atto di sindacato ispettivo citato in og-

getto, questo Ministero ha interpellato il rettore dell'UniversitaÁ degli stu-

di di Roma «Tor Vergata» al fine di acquisire elementi di giudizio sulla

vicenda segnalata dall'onorevole interrogante.

Al riguardo il rettore ha comunicato quanto segue.

Corrisponde al vero la notizia dell'iscrizione di dipendenti o ricer-

catori dell'UniversitaÁ di Roma «Tor Vergata» come studenti dello stesso

ateneo nell'anno accademico 1998-99.

La vicenda, sulla quale sono in corso piuÁ accurati rilevamenti stati-

stici ed indagini, sembra circoscritta a talune facoltaÁ o corsi di laurea

che per tradizione presentano un limitato numero di iscritti, e si ripropo-

ne periodicamente, in coincidenza con le elezioni per il rinnovo delle

rappresentanze, anche studentesche, in seno agli organi di governo del-

l'ateneo.

Tale circostanza temporale, cui si aggiunge l'etaÁ dei neo-iscritti, as-

sai piuÁ alta rispetto alla media studentesca, legittima la conclusione che

possa trattarsi di un tentativo di condizionare gli esiti di tale importante

scadenza elettorale, attraverso appunto una campagna di iscrizioni mirate

su specifiche facoltaÁ, che per il basso numero di studenti iscritti e la en-

demica scarsitaÁ di affluenza di elettori, vengono considerate piuÁ facil-

mente conquistabili da gruppi organizzati. Quali che siano l'origine e

gli intendimenti di tali iniziative, e la loro eventuale rilevanza penale o

disciplinare, gli organi responsabili dell'ateneo hanno comunque invitato

tutto l'elettorato, nella totalitaÁ delle sue componenti, ad una massiccia

presenza alle urne, in modo da assicurare la piuÁ alta rappresentativitaÁ

degli eletti ed una corretta dialettica democratica, ed isolare eventuali

tentativi di strumentalizzazione o condizionamento dei superiori interessi

dell'ateneo.

I lamentati episodi hanno una rilevanza statistica piuttosto limitata

e comunque, pur ripetuti periodicamente, non hanno impedito all'ateneo

di intensificare la propria attivitaÁ di ricerca e la crescita della popolazio-

ne studentesca, incrementata di una percentuale che, tra le UniversitaÁ

del Lazio, non ha eguali negli ultimi anni.

Infatti, ha menzionato il rettore, a partire dal 1996 si sono avuti un

numero di studenti corrispondenti a migliaia di unitaÁ, e di conseguenza

il fenomeno segnalato sembra non avere caratteristiche di generalitaÁ.

Il Ministero, comunque, non mancheraÁ di seguire con attenzione la

vicenda oggetto dell'interrogazione e di valutare l'opportunitaÁ di attivare

gli opportuni strumenti ispettivi, nel caso il fenomeno dovesse ripetersi.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(24 maggio 1999)

____________
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MONTAGNINO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che ± secondo quanto risulta all'interrogante ± al signor Salvato-

re Scalzo, dipendente dell'Ente poste italiane della filiale di Caltanisset-

ta, eÁ stato riconosciuto, con sentenza del 13 febbraio 1997 del pretore

del lavoro di Caltanissetta, il diritto all'inquadramento nella categoria V

di cui al contratto collettivo nazionale di lavoro 26 novembre 1994 con

decorrenza giuridica ed economica dal 27 febbraio 1995;

che lo stesso giudice ha ordinato all'Ente poste italiane di inqua-

drare il signor Scalzo nella categoria V Area operativa e a corrispondere

all'interessato le differenze economiche conseguenti al riconosciuto in-

quadramento;

considerato che l'Ente poste italiane non ha ancora ottemperato

alla sentenza di cui sopra,

si chiede di sapere se non si intenda intervenire per sollecitare l'ot-

temperanza da parte dell'Ente poste italiane della sentenza del 13 feb-

braio 1997 al fine di garantire il diritto del ricorrente.

(4-10493)

(8 aprile 1998)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste italiane spa interessate in

merito a quanto rappresentato dall'onorevole ± hanno comunicato che la

sentenza con la quale il pretore del lavoro di Caltanissetta ha accolto il

ricorso del signor Scalzo avente per oggetto l'inquadramento nell'area

operativa eÁ stata ritualmente appellata dalla societaÁ che, pertanto, eÁ in

attesa della decisione che saraÁ adottata dal tribunale. Ha altresõÁ puntua-

lizzato che il legale di parte ricorrente, al fine di una composizione bo-

naria del contenzioso, ha proposto una soluzione transattiva, che non eÁ

stata ritenuta da accogliere.

Le Poste italiane spa hanno, infine, precisato di essersi limitate a

dare esecuzione alla sentenza solo nella parte attinente al riconoscimen-

to economico, con riserva di recupero delle relative somme qualora la

stessa venga riformata in sede di appello, in quanto ritengono che la

pronuncia del giudice, in presenza di appello, eÁ esecutiva esclusivamente

per cioÁ che riguarda la prestazione del dare.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(13 giugno 1999)

____________
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NAVA, NAPOLI Roberto. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ri-

cerca scientifica e tecnologica. ± Premesso che una legge dello Stato ha

provveduto a regolare la materia dei concorsi per ricercatori universitari

riservati a tecnici laureati dipendenti dalle universitaÁ e dagli osservatori

astronomici ed astrofisici noncheÁ da quello vesuviano, assunti in ruolo a

seguito di pubblici concorsi e a condizione che avessero svolto alla data

della legge medesima almeno tre anni d'attivitaÁ di ricerca;

sottolineato:

che la legge in questione non ammette alcuna discrezionalitaÁ,

quindi configura un obbligo a carico delle universitaÁ;

che le risorse finanziarie disponibili vanno pertanto destinate in

via prioritaria all'obiettivo della copertura delle operazioni previste dalla

legge;

che nonostante gli obblighi imputati dalla legge l'UniversitaÁ di

Napoli sta per bandire un concorso per l'assunzione di ricercatori pro-

prio nella facoltaÁ di medicina nella quale insiste il maggior numero di

tecnici laureati interessati dalla previsione legislativa di che trattasi;

che, ove l'iniziativa dell'ateneo procedesse, verrebbero di fatto

annullati gli effetti della legge, con inaccettabili ricadute sulle legittime

aspettative del personale tecnico laureato;

che l'UniversitaÁ eÁ giaÁ stata diffidata dal proseguire nei suoi pro-

getti, pena l'avvio delle inevitabili azioni legali,

gli interroganti chiedono di sapere:

quali urgentissime iniziative il Ministro in indirizzo intenda assu-

mere per evitare che torni a montare un contenzioso rovinoso che era

stato con enormi difficoltaÁ, superato in sede legislativa;

quali provvedimenti il Ministro intenda assumere per scongiurare

il prosieguo di una prassi del tutto indifferente alle finalitaÁ generali fis-

sate dalla legge, alle quali deve richiamarsi anche l'autonomia delle uni-

versitaÁ, pena la crisi irreversibile della certezza del diritto.

(4-14600)

(19 marzo 1999)

Risposta. ± Ai sensi dell'articolo 1, comma 10, della legge 14 gen-

naio 1999, n. 4, gli atenei e gli osservatori astronomici, astrofisici e ve-

suviano sono autorizzati, ma non obbligati, a bandire concorsi per il

personale indicato dalla predetta normativa.

Nel caso specifico, i concorsi sono banditi dall'UniversitaÁ degli stu-

di di Napoli, previo accertamento delle necessitaÁ didattiche, di ricerca e

della sussistenza nel proprio organico del personale in possesso dei re-

quisiti previsti.
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Pertanto, questo Ministero, che non conosce le iniziative del succi-

tato ateneo, ritiene di non aver il potere di intervento sostitutivo rispetto

alla competenza della autoritaÁ accademiche.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(6 maggio 1999)
____________

NIEDDU. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che nella gestione della trasformazione dell'Ente poste in societaÁ

per azioni le organizzazioni sindacali nazionali e la direzione generale

dell'Ente poste hanno convenuto sull'opportunitaÁ di definire la pianta

organica del personale dell'Ente attraverso uno specifico accordo;

che tale definizione, articolata su base provinciale, regionale e

nazionale, prevede un organico di 5.212 addetti per la Sardegna e di

937 per la provincia di Nuoro;

che, inspiegabilmente, da parte della direzione regionale dell'Ente

poste della Sardegna la dotazione organica della provincia di Nuoro,

fermi restando i contenuti dell'accordo nazionale, eÁ stata ridotta a 913

unitaÁ ;

che in questo modo, palesemente arbitrario, si riducono sensibil-

mente le condizioni in premessa affincheÁ le zone interne della Sardegna

abbiano un servizio postale vicino agli standard minimi accettabili;

che peraltro l'indebolimento della struttura aziendale della pro-

vincia di Nuoro, seconda solo a Bologna nella raccolta dei prodotti fi-

nanziari, paradossalmente si ritorce contro gli interessi della costruenda

societaÁ per azioni postale;

che a fronte della citata riduzione della dotazione organica in

provincia di Nuoro, quella della provincia di Cagliari passa dai previsti

1.903 addetti, dell'intesa nazionale giaÁ richiamata, a 2.222 addetti;

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo ritenga che le decisioni arbitrarie della

direzione regionale per la Sardegna dell'Ente poste siano compatibili

con le ragioni che hanno supportato l'accordo nazionale tra organizza-

zioni sindacali e direzione generale dell'Ente poste;

se non ritenga opportuno intervenire per far rispettare i termini

dell'accordo citato ed in particolare la dotazione organica di personale

stabilita per la provincia di Nuoro dalla direzione generale dell'Ente po-

ste in accordo con le organizzazioni sindacali, proporzionata ai flussi di

traffico ed adeguata alle esigenze del servizio universale e del diritto al-

la comunicazione da parte di tutti i cittadini, ancorcheÁ essi vivano nelle

zone di montagna dell'interno della Sardegna.

(4-09526)

(10 febbraio 1998)
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Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno premettere che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che la societaÁ Poste italiane interessata

in merito a quanto rappresentato ± ha comunicato che eÁ necessario in

via preliminare considerare che, per quanto concerne le dotazioni di per-

sonale degli uffici, l'azienda intende superare il metodo degli organici

predefiniti ai quali eÁ sempre possibile richiamarsi in astratto per lamen-

tare la mancanza di risorse, che vanno invece commisurate alle effettive

necessitaÁ che presso ogni unitaÁ operativa si rilevano di volta in volta,

tenuto conto delle complessive esigenze di equilibrata gestione.

In aderenza a tale orientamento eÁ stato adottato un criterio unifor-

me per tutte le filali a livello nazionale, in base al quale la distribuzione

del personale eÁ stata effettuata tenendo conto dei flussi di traffico.

Sulla base delle rilevazioni effettuate nel corso del 1996, alla sede

Sardegna era stata assegnato un organico di 5.202 unitaÁ, stabilendo in

913 il numero delle unitaÁ previste a Nuoro e in 2.194 le unitaÁ da appli-

care a Cagliari.

Tali dotazioni sono state riesaminate in base ai dati del consuntivo

del 1997 per cui la precedente consistenza degli organici eÁ stata ritocca-

ta senza, peraltro, apportare cambiamenti sensibili.

Ed, invero, per l'anno 1998 sono state previste a Nuoro n. 875 uni-

taÁ che, dopo un confronto con le locali organizzazioni sindacali, si eÁ ri-

tenuto opportuno portare a 900 unitaÁ in considerazione, delle particolari

caratteristiche orografiche della provincia in esame, della sua vastitaÁ e

delle difficoltaÁ nei collegamenti.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 giugno 1999)

____________

NOVI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri delle

finanze e per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Premesso:

che della vicenda del referto arbitrale della gara Rieti-Pomezia

del 1ë giugno 1997, inserita nella relativa schedina Totocalcio, si stanno

interessando ± con inchieste giornalistiche, ripetuti servizi in prima pagi-

na e perfino articoli di fondo ± i massimi quotidiani nazionali, sia di in-

formazione («Il Corriere della Sera», «Il Giornale», «La Repubblica»,

eccetera), sia sportivi («Il Corriere dello Sport», «La Gazzetta dello

Sport» e «Tuttosport»), noncheÁ, addirittura nei «titoli di testa» i telegior-

nali delle reti nazionali (in primo luogo RAI 1, RAI 2, RAI 3 e Canale

5);
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che risulta ormai chiaro che, nella circostanza, si sia realizzata

una duplice, gravissima infrazione, di natura penale ed a danno dei prin-

cipi sportivi;

che la duplice infrazione si individua nell'elementare constatazio-

ne e presa d'atto dei seguenti elementi di fatto:

a) la redazione, da parte dell'arbitro della gara, Salvatore Marrazzo,

noncheÁ da parte dei due guardalinee federali (o assistenti dell'arbitro),

del commissario speciale (od osservatore dell'arbitro) e del commissario

di campo, dei rispettivi, primi rapporti (o «referti») di gara, corrispon-

denti al vero;

b) l'intervento «dall'alto», finalizzato all'acquisizione, agli atti della

Lega nazionale dilettanti della FIGC (in sostituzione dei cennati, primi

rapporti di gara), di referti «di comodo», opportunamente e consapevol-

mente «truccati», per finalitaÁ ignote e meritevoli di accertamento (com-

plicitaÁ con scommettitori da favorire, oggi mascherata dalle «indirette»

dichiarazioni di volontaÁ di tutela ± che comunque sarebbe stata esercita-

ta in modo illecito e penalmente rilevante ± dell'immagine del CONI e

della nominata Lega dilettanti);

c) la distruzione ± eseguita da dirigenti o funzionari in grado di

avere accesso ai documenti medesimi ± dei primi referti dei richiamati

ufficiali e fiduciari di gara, pur giaÁ ritualmente trasmessi e ricevuti a

mezzo fax e dunque, acquisiti ufficialmente agli atti della nominata Le-

ga dilettanti;

d) la redazione, da parte di ognuno dei citati ufficiali e fiduciari di

gara, di un secondo referto di gara (con la sola eccezione dei due guar-

dalinee federali: lodevole, se essi sono stati interpellati ed hanno rifiuta-

to di uniformarsi all'ordine illegittimo; involontaria, se ± per quel

pressappochismo arrogante che impera nella cennata Lega dilettanti ±

non sono stati neppure invitati a «sostituire il referto di gara»);

e) la sleale ed artificiosa sostituzione dei rispettivi primi referti (la

cui custodia rientrava nella responsabilitaÁ del segretario generale della

Lega nazionale dilettanti della FIGC dottor Mauro Grimaldi), con quelli

indebitamente redatti ex post (quasi «per ordine superiore», in un am-

biente caratterizzato da fortissima e consapevole influenza dei «capi»,

che sono notoriamente muniti, nei riguardi dei tesserati, di un potere di-

screzionale sostanzialmente illimitato);

f) in via preliminare, rispetto alla cennata «sostituzione dei referti»,

l'indicato «ordine superiore», che gli interessati hanno ± attraverso di-

chiarazioni riportate dai citati, massimi quotidiani nazionali, ma anche

mediante interviste televisive, diffuse dalle piuÁ note e rilevanti emittenti

nazionali, tra le quali RAI 1, RAI 2 e RAI 3 e Canale 5 ± attribuito

inequivocabilmente al dottor Elio Giulivi, presidente della Lega naziona-

le dilettanti e della divisione interregionale della Federazione italiana

giuoco calcio, ossia «capo» assoluto dell'ambito nel quale si era svolta

la gara in argomento;
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g) un «ordine al di sopra dell'ordine superiore» che, a quel che la-

sciano intendere gli organi di stampa, sarebbe stato impartito al Giulivi,

da parte di dirigente posizionato piuÁ in alto di costui nella gerarchia

dell'organizzazione sportiva nazionale ed interessato alla vicenda, per

motivi istituzionali e di responsabilitaÁ specifica d'ufficio, sia pure malis-

simo interpretata, o per ragioni di ben diversa natura (forse la richiama-

ta complicitaÁ con scommettitori da favorire); dirigente di primissima

fila, che non appare arduo ± in ragione del numero estremamente esiguo

dei dirigenti gerarchicamente sovraordinati al Giulivi ± individuare nel

segretario generale del CONI, dottor Raffaele Pagnozzi, peraltro notoria-

mente molto amico dei nominati dottor Elio Giulivi e dottor Mauro Gri-

maldi quest'ultimo singolarmente promosso proprio dal Pagnozzi ed in

periodo fortemente sospetto (ci si chiede se cioÁ sia avvenuto affincheÁ

non venisse spezzato il filo di complicitaÁ e di omertaÁ che lo legava al

Pagnozzi dall'atto della combine), «funzionario di fiducia» del medesi-

mo segretario generale del CONI, in aggiunta (ci si chiede se legittima

e con quali aumenti retributivi ed elevazione di livello) all'incarico di

segretario generale della Lega dilettanti;

che nell'occasione emerge una pedissequa acquiescenza agli ordi-

ni perentori trasmessi, per via diretta od indiretta, dal citato dottor Elio

Giulivi, da parte dell'arbitro della gara, del commissario speciale, signor

Ramicone da Tivoli, e del commissario di campo, signor Giuliano Bel-

fiore;

che tale pedissequa acquiescenza appare peraltro realizzarsi, in

modo preoccupante e generalizzato ± nell'ambito dell'organizzazione del

CONI e della Lega nazionale dilettanti della FIGC ± rispetto agli «ordi-

ni dall'alto», ancorcheÁ illegittimi, evidentemente in ragione della cennata

«sudditanza», determinata da un ambiente che la favorisce ed anzi la

pretende,

si chiede di sapere:

se, nel rispetto dei cospicui interessi, non solo sportivi, ma anche

economici, delle rilevanti parti sociali, di cui alla vicenda in esame (a

titolo esemplificativo, ma non esaustivo dirigenti, tecnici e calciatori del

calcio dilettantistico; scommettitori del Totogol, organizzazioni sportive

nazionali), si intenda porre rimedio al profondo danno all'immagine del-

l'organizzazione sportiva nazionale, alla credibilitaÁ del concorso a pro-

nostici del Totocalcio e del Totogol (sui quali, notoriamente, si regge

l'economia della medesima organizzazione sportiva nazionale), noncheÁ

all'erario, atteso che l'inesorabile flessione nelle puntate degli scommet-

titori, che si eÁ verificata (e che eÁ stata determinata, in misura tutt'altro

che irrilevante, anche dalla vicenda in esame), ha comportato una note-

vole riduzione dei flussi d'entrata in materia;

se, in particolare, si intenda promuovere l'accertamento, rigoroso

e senza riguardi per chicchessia, delle responsabilitaÁ che presiedono alla

vicenda, con la conseguenziale rimozione degli acclarati responsabili,

possibilmente attraverso le procedure dell'ambito sportivo, ma anche
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con altre idonee, specificamente individuate in azione sostitutiva, ove

mai dovesse evincersi il non infrequente immobilismo ± condito di

omertosa complicitaÁ e finalizzato al diffuso, generale spirito di conser-

vazione delle cariche e delle relative prebende, non di rado indebite ±

dei vertici delle organizzazioni sportive interessate, il Comitato olimpico

nazionale italiano e la Federazione italiana giuoco calcio.

(4-12963)

(4 Novembre 1998)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, sentiti il CO-

NI e la Federazione italiana giuoco calcio, si fa presente quanto segue.

I soggetti coinvolti nella vicenda relativa alla gara Rieti ± Pomezia

del 1ë giugno 1997 sono stati giudicati dalla corte federale, a seguito

del deferimento per violazione all'articolo 1 del codice di giustizia spor-

tiva. Il succitato organo ha inflitto le seguenti sanzioni:

Giulivi Elio e D'Elia Pietro, inibizione per anni uno a svolgere

attivitaÁ in seno alla FIGC;

Marrazzo Giuseppe e Ramicone Domenico, inibizione per mesi

sei;

Belfiori Giuliano e Todone Aldo, inibizione per mesi tre.

Il dottor Elio Giulivi, in data antecedente al suddetto giudizio, si eÁ

dimesso dalla carica di presidente della Lega nazionale lettanti e il con-

siglio federale dell'11 dicembre 1998 ha nominato quale commissario

Straordinario della Lega nazionale dilettanti il presidente della Federcal-

cio, avvocato Luciano Nizzola.

In ordine all'accertamento delle responsabilitaÁ, risultano pendenti

presso l'autoritaÁ giudiziaria i seguenti procedimenti: giudizi civili dinan-

zi al tribunale di Roma promossi dai signori Vigliaturo, Cardea ed altri,

riguardanti una presunta vincita conseguita nel concorso Totogol n. 42

del 1997, sul presupposto che l'incontro in questione dovesse conside-

rarsi sospeso per l'espulsione di un quinto giocatore del Pomezia. Il

CONI si eÁ ritualmente costituito in questi giudizi tramite il patrocinio

dell'avvocato Luigi Condemi Morabito;

un procedimento penale nei confronti dell'arbitro signor Salvato-

re Marrazzo dinanzi al tribunale di Rieti. Il reato contestato eÁ quello

previsto dagli articoli 48, 479 e 480 del codice penale (errore determi-

nato dall'altrui inganno e falsitaÁ ideologica). Il CONI, inizialmente pre-

sente quale parte offesa, si eÁ poi costituito anche come parte civile per

mezzo di apposita procura rilasciata dal legale rappresentante.

In data 3 novembre 1998, infine, il CONI ha diramato in un comu-

nicato stampa una dichiarazione del segretario generale direttor Raffaele
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Pagnozzi, il quale ha decisamente smentito il proprio presunto coinvol-

gimento nella vicenda.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(26 maggio 1999)

____________

NOVI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che in data 18 novembre 1998 sul quotidiano «Il Corriere del

Mezzogiorno» in un articolo a firma Pasquale Elia di commento all'i-

naugurazione di un nuovo centro di produzione RAI di Napoli si legge-

va tra l'altro: «Il sindaco Ministro (Antonio Bassolino, n.d.p.) indica

che in questo progetto di rilancio potrebbero essere coinvolti tutti i regi-

sti della cosiddetta nouvelle vague napoletana»;

che nello stesso articolo si riportava il parere del direttore della

sede RAI di Napoli, Monteleone, che sosteneva che «i vari Capuano,

Corsicato, De Lillo, andrebbero contrattualizzati per la realizzazione di

miniserie», lo stesso direttore premettendo «di questa idea ne ho giaÁ

parlato con Bassolino»;

che nei titoli del quotidiano «Il Mattino» dello stesso giorno si

legge: «Il sindaco Ministro: Martone e gli altri potrebbero girare qui

film e fiction» e nell'articolo, a firma Luciano Giannini, si chiarisce che

il sindaco Bassolino avrebbe confermato: «Io lavoro da tempo per coin-

volgere in questo polo audiovisivo i nuovi registi napoletani Martone,

Corsicato, Capuano, Incerti. PercheÁ non affidare loro dei film e, percheÁ

no, anche delle fiction sotto l'egida della RAI?»;

che in questi giorni eÁ stata recapitata a tutti i dipendenti RAI

una lettera a firma del direttore generale Celli, congiuntamente con il

presidente Zaccaria, nella quale si legge: «Il futuro della RAI eÁ nelle

mani di quelli che nella RAI vivono e lavorano. Altre attribuzioni salvi-

fiche, oltre ad essere improprie, sono sempre meno comprensibili e ren-

deranno solo piuÁ difficoltoso il percorso di cambiamento che si rende

necessario. Capiamo come sia difficile modificare mentalitaÁ radicate, ma

il ricorso a tutele esterne mette in risalto un solo fatto: che non si crede

al proprio valore o, peggio, che si vuol mettere sul piatto valori spuri,

aziendalmente controproducenti e diseducativi»,

si chiede di sapere:

come si concili il progetto espresso dal direttore della sede RAI

di Napoli di affidamento di film, fiction e miniserie ai registi «della

nouvelle vague napoletana», tutti di dichiarata fede di sinistra, con le di-

rettive dei vertici dell'azienda;

se risulti che il Ministro del lavoro, Antonio Bassolino, eserciti

al momento una qualche delega che attiene al funzionamento della RAI,
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che gli consenta di suggerire orientamenti da seguire e consulenze da

sottoscrivere.

(4-13346)

(9 dicembre)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno premettere che non

rientra fra i poteri del Governo quello di sindacare l'operato della RAI

per la parte riguardante la gestione aziendale ed i rapporti intercorrenti

con i propri dipendenti.

Tali problemi rientrano, infatti, nelle competenze del consiglio di

amministrazione della societaÁ e cioÁ esclude qualsiasi possibilitaÁ di inter-

vento governativo in quanto tale organo opera, ai sensi della legge 14

aprile 1975, n. 103, nel quadro delle direttive e dei criteri formulati dal-

la apposita Commissione parlamentare per l'indirizzo generale e la vigi-

lanza dei servizi radiotelevisivi.

Allo scopo, tuttavia, di disporre di elementi di valutazione in meri-

to a quanto rappresentato nell'atto parlamentare cui si risponde, non si

eÁ mancato di interessare la concessionaria RAI la quale ha precisato che

il centro di produzione di Napoli eÁ attualmente tra le strutture produttive

piuÁ efficienti della societaÁ e quella che fa registrare la piuÁ alta produtti-

vitaÁ per addetto.

Tutte le risorse interne, infatti, sono pienamente utilizzate spesso al

massimo delle loro possibilitaÁ, con grande soddisfazione dei clienti in-

terni ± le reti televisive e radiofoniche- che utilizzano con assiduitaÁ la

struttura in questione.

Nel mese di novembre 1998 eÁ stato inaugurato un nuovo studio te-

levisivo, con ulteriore aumento della produttivitaÁ del centro in parola e

piena occupazione dei suoi addetti.

Le dichiarazioni riportate nell'atto parlamentare in esame si riferi-

vano alla possibilitaÁ che il ripetuto centro potesse diventare una ulteriore

opportunitaÁ produttiva anche per i registi napoletani citati, peraltro mol-

to noti nel mercato nazionale che, per le loro opere, ricorrono a struttu-

re produttive private.

D'altra parte, la medesima RAI ha sottolineato che la presenza di

registi di grande notorietaÁ non costituirebbe motivo di mortificazione

delle professionalitaÁ interne, neÁ di emarginazione per alcuno ma, al con-

trario, rappresenterebbe l'occasione per ampliare il know-how degli in-

terni su tecniche di ripresa cinematografica escluse nella pratica degli

studi televisivi, che potrebbero essere successivamente utilizzate.

Vi eÁ un orientamento aziendale, ha infatti aggiunto la concessiona-

ria, che mira ad un tipo di prodotto ± la fiction di qualitaÁ ± nel quale il

centro di produzione napoletano eÁ giaÁ da tempo impegnato con risultati

produttivi molto soddisfacenti ed allineati alle esigenze di mercato.

Del resto, ha concluso la RAI, l'esperienza effettuata nel settore

dove si eÁ giaÁ dovuto ricorrere alla utilizzazione di due direttori di foto-

grafia con una ricca esperienza professionale nel cinema ha dimostrato
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quanto sia stata positiva la ricaduta professionale su analoghe figure

interne.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 giugno 1999)
____________

PALOMBO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tec-

nologica. ± Premesso:

che eÁ ampiamente riportata dalla stampa l'intenzione del Gover-

no di realizzare, nell'ambito dei provvedimenti collegati alla legge fi-

nanziaria, un sistema metropolitano di piuÁ universitaÁ attraverso il

frazionamento dell'ateneo «La Sapienza» di Roma;

che in tale ambito viene ipotizzato l'insediamento delle nuove

sedi in alcune zone del territorio circostante la cittaÁ di Roma, individua-

te negli assi Tiburtina-Tivoli, Monterotondo-Mentana e Ostia-Fiumicino;

che tale ipotesi ± escludendo completamente la sola area posta a

sud di Roma, che pure ha caratteristiche, collegamenti e strutture che ne

suggerirebbero l'utilizzazione ± rischia di compromettere la possibilitaÁ

di un armonico sviluppo dell'area metropolitana, penalizzando un ampio

territorio della provincia di Roma,

si chiede di sapere:

quali siano i criteri che si intenda adottare per la scelta della

ubicazione delle nuove sedi universitarie;

se non si ritenga necessario, al fine di un effettivo decentramento

e complessivo sviluppo dell'area metropolitana di Roma, prevedere l'in-

sediamento delle nuove strutture nel complesso del territorio circostante

la capitale e specificatamente sugli assi dell'Appia (Albano-Genzano-

Velletri) e della litoranea (Pomezia-Anzio-Nettuno).

(4-01976)

(26 settembre 1996)

Risposta. ± Anche l'ateneo «La Sapienza» di Roma rientra nel-

l'ambito dei provvedimenti collegati alla legge finanziaria n. 662 del

1996 (misure di razionalizzazione della finanza pubblica) che all'articolo

1, comma 90, prevede che il Ministro eÁ autorizzato a provvedere, «nel

termine di cinque anni con propri decreti da adottare anche in deroga

della legge 7 agosto 1990, n. 245, alla graduale separazione organica

delle universitaÁ, anche preceduta da suddivisioni delle facoltaÁ o corsi di

laurea, secondo modalitaÁ concordate con gli atenei interessati...».

In quest'ottica l'UniversitaÁ statale di Milano e l'UniversitaÁ «Federi-

co II» di Napoli si stanno adoperando. Per la statale di Milano eÁ stato

giaÁ siglato un provvedimento che istituisce la seconda UniversitaÁ ed en-

tro il prossimo anno saraÁ nominato l'organo gestore. Il progetto di de-
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centramento dell'UniversitaÁ di Napoli, che attualmente conta circa cen-

tomila iscritti, eÁ giaÁ stato avviato mediante un «protocollo di intesa» tra

il comune, la regione ed il settore che prevede la, creazione di tre poli:

polo delle scienze umane, delle scienze della vita e polo scientifico-tec-

nologico.

Nell'ambito del progetto di decongestionamento dell'UniversitaÁ de-

gli studi «La Sapienza» di Roma, cosõÁ come delineato dalla legge

n. 662 del e dal decreto ministeriale 30 marzo 1998, si inserisce il «do-

cumento provvisorio» che la detta universitaÁ ha trasmesso concernente

«indirizzi per il decongestionamento, la riqualificazione delle strutture e

lo sviluppo territoriale dell'ateneo», cosõÁ come modificato nel giugno

1998.

In tale documento vengono analizzate peroÁ soltanto le prospettive

di sviluppo della universitaÁ di Roma «La Sapienza», ma non compare

ancora un progetto di separazione organica nel senso inteso dal legisla-

tore, che si riferisca, oltre che all'assetto urbanistico, anche e soprattutto

all'assetto istituzionale.

Per dare impulso al processo di decongestionamento del mega-ate-

neo di Roma «La Sapienza» il Ministro pro tempore onorevole Berlin-

guer ha convenuto con l'ateneo un decreto di suddivisione della facoltaÁ

di medicina e chirurgia, firmato in data 31 ottobre 1997.

In particolare il predetto provvedimento prevede, d'accordo con la

regione, che parte della attuale facoltaÁ di medicina e chirurgia venga di-

slocata presso il complesso della Fondazione San Raffaele Monte Tabor,

ubicata nella zona sud-ovest della capitale.

Le trattative sono ancora in corso; esse si concluderanno presumi-

bilmente con una convenzione tra la predetta UniversitaÁ e la regione.

Il progetto di decongestionamento, anche se ancora solo parzial-

mente approntato dall'UniversitaÁ «La Sapienza», non pare escludere l'a-

rea posta a sud di Roma (il San Raffaele eÁ ubicato nella zona sud-ovest

della capitale). Anzi proprio in tale area sembra che il detto ateneo in-

tenda ubicare la maggior parte delle strutture e degli insediamenti uni-

versitari.

Del resto, non si puoÁ neppure trascurare che nell'area metropolitana

di Roma operano anche la II e la III UniversitaÁ, i cui corsi si devono

armonicamente integrare con quelli della «Sapienza».

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(7 maggio 1999)
____________

PAPPALARDO. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'uni-

versitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che l'articolo 1, comma 30, della legge 28 dicembre 1995,

n. 549, stabilisce, tra l'altro, che le posizioni dei professori universitari
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fuori ruolo eccedenti il terzo anno, anche se giaÁ conseguite alla data di

entrata in vigore della legge stessa, cessano di avere efficacia alla fine

dell'anno accademico 1995-1996;

che tale disposizione risulta di dubbia costituzionalitaÁ, percheÁ

sottopone a diverso trattamento dipendenti statali che versano nella me-

desima situazione giuridica e di fatto;

che numerosi TAR hanno ordinato la sospensione dell'esecuzione

dei decreti rettorali di collocamento a riposo, tenendo conto sia del dan-

no grave ed irreparabile sia dell'iniqua incidenza della disposizione di

legge su rapporti pregressi e consolidati e riconoscendo cosõÁ l'irragione-

volezza della retroattivitaÁ della norma;

che viceversa la II sezione del TAR della Puglia ed una delle se-

zioni del TAR della Lombardia, in contrasto con le pronunce di tutti gli

altri magistrati amministrativi, hanno respinto la domanda di sospensiva,

con danno esclusivo di alcuni professori universitari fuori ruolo,

si chiede di sapere se non si ritenga di porre rimedio alla sperequa-

zione sopra denunciata almeno con una circolare che imponga ai rettori

di mantenere in servizio fuori ruolo tutti i docenti interessati, nelle more

della pronuncia della Corte costituzionale, in tal modo arrecando sereni-

taÁ ed equilibrio nell'ambiente accademico ed eliminando deplorevoli

sperequazioni.

(4-02540)

(26 settembre 1996)

Risposta. ± Con riferimento al documento ispettivo indicato in og-

getto, si fa presente che, nelle more della definizione del contenzioso

instauratosi sulla applicazione dell'articolo 1, comma 30, della legge

n. 549 del 1995, questa amministrazione non puoÁ assumere l'iniziativa

auspicata dall'onorevole interrogante in quanto la legge n. 168 del 1989

non consente di emanare circolari interpretative e tanto meno di imporre

ai rettori l'assunzione di provvedimenti con evidenti riflessi di natura

economica.

In particolare, qualsiasi atto diretto a disporre la non retroattivitaÁ di

una norma esplicita comporterebbe un evidente eccesso di potere consi-

derando anche che, nel frattempo, si eÁ formata una giurisprudenza oscil-

lante e che pende un giudizio di costituzionalitaÁ della norma in esame.

Naturalmente saraÁ cura di questo Ministero assumere tutte le inizia-

tive conseguenti alle decisioni che verranno adottate dalla suprema Cor-

te costituzionale.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(6 maggio 1999)

____________
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PASTORE. ± Al Ministro della difesa e al Presidente del Consiglio

dei ministri. ± Premesso:

che in data 8 luglio 1998 eÁ stata emanata la legge n. 230 recante

«Nuove norme in materia di obiezione di coscienza»;

che in data 26 gennaio 1999 l'Associazione obiettori non violenti

ha diffuso un comunicato stampa con il quale si rende noto che presso

le sedi di alcuni enti che gestiscono obiettori di coscienza risulta essere

pervenuta una circolare con la quale si riferisce che il Ministero della

difesa ± Direzione generale leva ± ha rappresentato che la legge del bi-

lancio 1999 non ha previsto per lo stesso anno le risorse finanziarie

concernenti la gestione degli obiettori di coscienza;

che nella stessa circolare, a quanto riferito nel comunicato, si

spiega che gli enti non devono inoltrare al competente distretto militare

le richieste di rimborso per le spettanze dovute per l'anno 1999, in atte-

sa di conoscere le direttive che in proposito saranno impartite dai com-

petenti organismi (Presidenza del Consiglio dei ministri, Ministero del

tesoro e Difesa Gabinetto);

che il Ministero della difesa, Direzione generale leva ± recluta-

mento obbligatorio ± militarizzazione, in data 30 dicembre 1998 aveva

inviato una comunicazione ai comandi delle regioni militari Nord, Cen-

tro e Sud con la quale si ricordava che «all'onere derivante dall'attua-

zione della legge n. 230 del 1998, pari a lire 120.000.000.000 annui

avrebbe dovuto provvedersi mediante riduzione di spesa iscritta, ai fini

del bilancio triennale 1998-2000, sul capitolo 1403 dello stato di previ-

sione della Difesa, per l'anno 1998, e corrispondente correzione per gli

anni successivi»;

che la stessa Direzione ha precisato di non aver provveduto al

trasferimento dei fondi non essendo state ancora emanate le previste

norme di attuazione della legge in parola rendendo noto che neÂ l'Ufficio

nazionale neÂ il Fondo nazionale per il servizio civile sono ancora ope-

ranti;

che dalla stessa comunicazione della Direzione generale della di-

fesa risulta che, pur essendo stati «interessati gli organi competenti per-

cheÂ venisse predisposto un emendamento alla legge di bilancio onde

conseguire il trasferimento di una quota parte delle risorse, giaÁ tutte as-

segnate alla Presidenza del Consiglio, a favore del pertinente capitolo

dello stato di previsione della Difesa», la legge di bilancio 1999 appro-

vata in via definitiva dalla Camera dei deputati non ha recepito la pro-

posta di emendamento e, pertanto, nello stato di previsione della Difesa,

per l'anno 1999, non sono previste poste finanziarie concernenti la ge-

stione degli obiettori di coscienza;

che le convenzioni tra Ministero della difesa ed enti che gesti-

scono obiettori hanno validitaÁ qualora venga inviata comunicazione, da

parte degli enti stessi, dei dati relativi a presenze e licenze degli obiet-

tori noncheÂ le richieste di rimborsi;
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che in assenza di questi elementi, le convenzioni si ritengono re-

scisse e la rescissione delle convenzioni obbligherebbe a porre in conge-

do gli obiettori,

si chiede:

se si sia a conoscenza della situazione qui esposta;

come si intenda provvedere affincheÂ gli obiettori di coscienza ve-

dano riconosciuti i loro diritti e gli enti che ne curano la gestione adot-

tino provvedimenti conformi alla realtaÁ della situazione venutasi a

creare.

(4-13835)

(28 gennaio 1999)

Risposta. ± La legge 8 luglio 1998, n. 230, che disciplina la mate-

ria dell'obiezione di coscienza, ha previsto che entro il 30 gennaio 1999

la gestione amministrativocontabile degli obiettori di coscienza sia de-

mandata all'Ufficio nazionale per servizio civile, istituito presso la Pre-

sidenza del Consiglio dei ministri.

In attesa dell'effettivo trasferimento delle competenze al suddetto

Ufficio e allo scopo di garantire, attraverso gli stanziamenti finanziari,

la continuitaÁ del servizio, la Difesa aveva attivato le procedure per

emendare il disegno di legge di bilancio per il 1999, allo scopo di di-

sporre dei fondi necessari per la gestione amministrativa degli obiettori

di coscienza nel mese di gennaio.

La legge di bilancio per il 1999 non ha peroÁ recepito tale previsio-

ne.

Pertanto, I attuale situazione non consente al Dicastero della difesa

di poter rimborsare agli enti convenzionati le somme relative alla ge-

stione degli obiettori (paga, vitto, alloggio, eccetera) per il servizio da

essi prestato dal 1ë gennaio 1999 in poi.

In tale quadro, la Presidenza del Consiglio, di concerto con la Di-

fesa, affincheÁ non si causassero interruzioni nella gestione contabile del

servizio, ha attivato lo strumento del «funzionario delegato» presso i di-

stretti militari che assicureraÁ, sino all'effettivo trasferimento delle com-

petenze di cui alla richiamata legge n. 230 del 1998, gli adempimenti

amministrativi nei confronti degli enti convenzionati e degli obiettori

stessi.

A tale scopo la Direzione generale della leva, nell'individuare la fi-

gura del «funzionario delegato» presso i distretti, ha stabilito gli importi

mensili da accreditare ai distretti militari per consentire la liquidazione

delle competenze in parola.

Il Ministro della difesa

Scognamiglio Pasini

(20 maggio 1999)

____________
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PEDRIZZI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che in attuazione delle disposizioni di cui all'articolo 4, comma

2, del decreto ministeriale 28 gennaio 1994, n. 255, il Dipartimento del-

le dogane e delle imposte indirette con la circolare n. 15/D del 23 gen-

naio 1996 ha notificato di aver apportato al proprio sistema informatico

le integrazioni e le modifiche necessarie alla selezione delle merci da

sottoporre a visita secondo le modalitaÁ stabilite nel medesimo decreto;

che nella stessa circolare sono riportate le istruzioni per l'utiliz-

zazione, a decorrere dal 1ë marzo 1996, delle procedure di sdoganamen-

to, facendo espresso riferimento alle disposizioni contenute al comma 3

dell'articolo 8 del decreto legislativo 8 novembre 1990, n. 374;

che quanto sopra riportato eÁ in palese contrasto con lo spirito e

la lettera del regolamento CEE n. 2913/92 (codice doganale comunita-

rio) e del successivo regolamento CEE n. 2454/93 (disposizioni d'appli-

cazione al codice comunitario), in quanto vincolano gli uffici

all'obbligo tassativo di esaminare, nella fase istruttoria dell'accertamen-

to, tutte le dichiarazioni accettate in dogana e le relative documentazioni

allegate;

che, infatti, l'articolo 68 del codice, nel disporre che «per con-

trollare le dichiarazioni accettate l'autoritaÁ doganale puoÁ procedere ad

una verifica documentale riguardante la dichiarazione e i documenti ad

essa allegati e/o alla visita delle merci», fa chiaramente evincere che il

legislatore comunitario intendeva attribuire all'autoritaÁ doganale la facol-

taÁ potestativa e non il dovere vincolante di procedere a qualsivoglia

controllo (fisico o documentale) relativo alla dichiarazione della merce

di cui si chiede lo sdoganamento;

che quest'ultimo concetto trova conferma anche nell'articolo 73

dello stesso codice, dove si afferma che «... soddisfatte le condizioni

per il vincolo delle merci al regime considerato e semprecheÁ le medesi-

me non formino oggetto di divieti o restrizioni, l'autoritaÁ doganale con-

cede lo svincolo non appena le condizioni contenute nella dichiarazione

siano state verificate oppure accettate senza verifica»;

che, d'altro canto, l'articolo 71 del codice comunitario e l'artico-

lo 247 delle disposizioni d'applicazione del codice, nello stabilire che «i

risultati della verifica della dichiarazione servono di base per l'applica-

zione delle disposizioni che disciplinano il regime doganale al quale le

merci sono vincolate», che «quando non si proceda alla verifica della

dichiarazione, l'applicazione di dette disposizioni viene effettuata in ba-

se alle indicazioni figuranti nella dichiarazione» (articolo 71) e che

«l'autoritaÁ doganale puoÁ non apporre alcuna menzione nella dichiarazio-

ne quando non proceda alla verifica della dichiarazione o alla visita del-

le merci» (articolo 247, comma 4), delineano le conseguenze,

rispettivamente giuridiche e procedurali, che derivano dalla mancata ef-

fettuazione delle verifiche documentali o fisiche sulla merce;
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considerato che tutti gli altri paesi della ComunitaÁ giaÁ da tempo ap-

plicano le disposizioni contenute nel codice doganale in senso non pena-

lizzante per il proprio personale, giaÁ caricato di notevoli responsabilitaÁ,

l'interrogante chiede di conoscere quali siano le ragioni che hanno

indotto il Dipartimento delle dogane e delle imposte indirette ad emana-

re le disposizioni di cui alla citata circolare n. 5/D del 23 gennaio 1996,

che appaiono in palese contrasto con le richiamate, vincolanti disposi-

zioni comunitarie (regolamento CEE n. 2913/92 ± codice comunitario ±

articoli 68, 71, 73 e relative disposizioni di applicazione ± regolamento

CEE n. 2454/93 del 2 luglio 1993, articolo 247, comma 4), laddove pre-

vedono una procedura di controllo, che ± in contrasto con la politica e

l'azione doganale a livello comunitario ± rischia di arrecare gravi danni

agli operatori economici nazionali.

(4-15264)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante ha chiesto in ordine alle motivazioni che hanno determinato l'e-

manazione della circolare n. 15/D del 23 gennaio 1996. con la quale il

Dipartimento delle dogane, in attuazione delle disposizioni contenute

nell'articolo 4. comma 2, del decreto ministeriale 28 gennaio 1994,

n. 255, ha impartito istruzioni per l'utilizzazione delle procedure di sdo-

ganamento attraverso il proprio sistema informatico.

Al riguardo si osserva che il competente Dipartimento delle doga-

ne, in merito agli obiettivi cui eÁ finalizzata l'istituzione del circuito do-

ganale di controllo gestito con il sistema informatico, ha precisato che

le disposizioni di cui alla circolare del 23 gennaio 1996 (n. 15/D) sono

state emanate in applicazione di quanto stabilito dall'articolo 4, comma

2, del decreto ministeriale 28 gennaio 1994, n. 255, che prevede la sele-

zione automatica da parte del sistema informatico delle dichiarazioni do-

ganali da sottoporre a verifica fisica per le destinazioni doganali gestite

meccanograficamente.

Sulla base di una serie di parametri che forniscono un indice della

pericolositaÁ fiscale dell'operazione viene effettuata la scelta tra le merci

che devono formare oggetto di verifica fisica quelle che sono sottoposte

unicamente al controllo documentale.

La predetta circolare (n. 15/D) non ha introdotto nessuna innovazio-

ne sostanziale al precedente sistema di controllo, delineato in conformitaÁ

alla previsione normativa recata dall'articolo 8 del decreto legislativo

n. 374 del 1990, in quanto si eÁ limitata a prevedere l'impiego della pro-

cedura Informatica per la selezione delle dichiarazioni da sottoporre a

visita in sostituzione della procedura manuale. Per quanto concerne, poi,

il presunto contrasto tra le disposizioni nazionali e la normativa comuni-

taria. il medesimo Dipartimento ha precisato che l'articolo 68 del codice

doganale comunitario prevede espressamente per l'autoritaÁ doganale la

possibilitaÁ di controllare le dichiarazioni procedendo alla verifica docu-
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mentale della dichiarazione stessa e della relativa documentazione oppu-

re alla visita fisica delle merci con eventuale prelievo di campioni per

le analisi o per un controllo approfondito.

Le disposizioni comunitarie non escludono. pertanto. che si possa

procedere alla visita delle merci lasciando alla facoltaÁ discrezionale del-

lo Stato membro la possibilitaÁ di effettuare la verifica documentale o la

verifica fisica. In tale contesto devono essere letti i successivi articoli

69, 70 e 71 del codice doganale comunitario noncheÂ l'articolo 247 delle

disposizioni di applicazione del codice stesso nei quali si fa riferimento

alle conseguenze che derivano sul piano normativo dalla decisione del-

l'autoritaÁ doganale di procedere alla verifica della dichiarazione o alla

visita delle merci.

Il legislatore italiano nel suindicato decreto legislativo n. 374 del

1990 si eÁ avvalso della facoltaÁ di prevedere sia la verifica della dichia-

razione che la visita delle merci rendendo obbligatorio il riscontro docu-

mentale ed indicando i criteri in base ai quali procedere anche alla

visita totale o parziale delle merci. Ne deriva che una modifica dell'at-

tuale quadro normativo puoÁ avvenire soltanto mediante un apposito in-

tervento legislativo.

Il Dipartimento delle dogane ha osservato. peraltro. che i risultati

dei controlli effettuati mediante la selezione automatica e sulla base di

parametri oggettivi possono fornire utili indicazioni in ordine ai settori

che presentano un basso indice di pericolositaÁ fiscale e per i quali eÁ

possibile prescindere dalle verifiche fisiche e documentali per concentra-

re gli interventi nei settori a piuÁ alto rischio.

Inoltre, l'articolo 9 della decisione n. 210/97/CEE del Parlamento

europeo e del Consiglio del 19 dicembre 1996, relativa all'adozione di

un programma d'azione doganale nella ComunitaÁ (Dogana 2000), evi-

denzia l'utilitaÁ dell'analisi dei rischi «al fine di determinare se le merci

sotto sorveglianza doganale debbano essere oggetto di un esame docu-

mentale o fisico prima dell'immissione in libera pratica».

A tal fine eÁ stato costituito. con provvedimento direttoriale del 4

febbraio 1998. un apposito gruppo di lavoro sull'analisi dei rischi.

A conclusione di tali lavori eÁ stato messo a punto un metodo di se-

lezione basato sull'analisi dei rischi ed integrato da elementi di casuali-

taÁ. che affida al sistema informatico il raffronto degli elementi indicati

nelle dichiarazioni doganali con i parametri di rischio previamente indi-

viduati. analizzati ed inseriti nel sistema.

CioÁ ha reso possibile l'attivazione di un circuito di controllo auto-

matico integrale. che consente di selezionare le dichiarazioni doganali

per uno dei tre canali previsti:

canale rosso, per il controllo documentale obbligatorio e la suc-

cessiva visita, totale o parziale. delle merci;

canale giallo. per una verifica documentale approfondita da parte

dell'ufficio;

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 8684 ±

Risposte scritte ad interrogazioni7 Luglio 1999 Fascicolo 125



canale verde, se l'analisi eseguita in sede informatica non richie-

de ulteriori controlli.

Ha precisato il Dipartimento delle dogane che la nuova procedura.

testata presso alcuni uffici doganali rappresentativi fin dal mese di no-

vembre 1998. eÁ stata attivata in via sperimentale presso tutte le dogane

meccanizzate dal 1ë febbraio 1999 e non ha finora evidenziato elementi

di criticitaÁ rilevanti. per cui se ne prevede. a breve, la definitiva messa

a regime.

Il sistema cosõÁ delineato risulta conforme alla previsione contenuta

nell'articolo 8 del decreto legislativo n. 374 del 1990, continuando a

contemplare le due modalitaÁ di controllo delle dichiarazioni (visita delle

merci o verifica documentale. quest'ultima eseguita dall'ufficio o effet-

tuata dal sistema informatico) ed, al tempo stesso, eÁ in linea con le di-

rettive comunitarie in materia che individuano nell'analisi dei rischi lo

strumento piuÁ idoneo per rendere i controlli doganali incisivi ed effica-

ci.

Il Ministro delle finanze

Visco

(26 maggio 1999)
____________

PERUZZOTTI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che l'articolo 41, commi 3, 4, 5, della legge 27 dicembre 1997,

n. 449, contenente «Misure per la stabilizzazione della finanza pubbli-

ca», ha azzerato gli effetti dell'articolo 40 della legge 15 dicembre

1990, n. 395, contenente norme relative al «Corpo di polizia penitenzia-

ria»;

che la legge n. 395 del 1990 (articolo 40) attribuiva al personale

dirigenziale e direttivo dell'amministrazione penitenziaria lo stesso trat-

tamento giuridico spettante alle corrispondenti qualifiche del personale

direttivo e dirigenziale della polizia di Stato, mentre l'estensione del

trattamento economico avveniva solo se piuÁ favorevole rispetto a quello

giaÁ in godimento;

che la normativa predetta, mentre introduce al terzo comma il

principio generale del divieto di attribuzione al personale contrattualiz-

zato di trattamenti economici al di fuori della sede contrattuale, nel

quarto comma daÁ un'interpretazione autentica del termine «direttivo»,

utilizzato dal legislatore del 1990, dettando disposizioni minute di appli-

cazione della norma, per poi pervenire alla conclusione (alla quale si eÁ

giunti a seguito di un emendamento ad hoc presentato dal Ministro per

la funzione pubblica), contenuta nel quinto comma, in base al quale sia

l'articolo 40 della legge n. 395 del 1990, sia l'articolo 4 della legge 27

ottobre 1987, n. 436, sia l'articolo 3, comma 4, della legge 28 marzo

1997, n. 85 cessano di avere efficacia dalla data di entrata in vigore del

primo rinnovo contrattuale;
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che la modifica dei succitati articoli di legge ha dato luogo ad

un'ingiusta ed ingiustificata volontaÁ di appiattire i direttori di istituti pe-

nitenziari sul personale direttivo e sulla dirigenza del pubblico impiego

del comparto Ministeri;

che tale normativa toglie specificitaÁ e peculiaritaÁ professionale al

personale direttivo dei profili professionali di collaboratore di istituto

penitenziario, di direttore di istituto penitenziario e di direttore coordina-

tore di istituto penitenziario, sebbene norme ordinamentali importanti,

quali l'articolo 1 dell'ordinamento penitenziario, l'articolo 3 del regola-

mento d'esecuzione e i decreti delegati di attuazione della legge n. 395

del 1990 gliele abbiano attribuite;

che la norma in parola toglie «onori» e non «oneri» ai direttori

penitenziari, incentivandone la fuga dalle responsabilitaÁ, la deresponsabi-

lizzazione, la demotivazione, l'aumento delle frustrazioni, il disimpegno

nei fatti, fenomeni di gran lunga piuÁ costosi delle supposte economie di

bilancio e di stabilizzazione della finanza pubblica perseguite dal Gover-

no,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative si intenda intrapren-

dere per ridare dignitaÁ, ristabilendone lo status giuridico ed economico,

al ruolo dei direttori di istituto penitenziario.

(4-10858)

(11 maggio 1998)

Risposta. ± L'introduzione dell'articolo 41 della legge n. 449 del

1997 ha costituito un'innovazione la cui portata eÁ stata immediatamente

percepita da questa amministrazione.

Va osservato, infatti, che tale norma ha eluso le aspettative di

quanti, appartenenti alla settima qualifica funzionale, nutrivano il con-

vincimento, anche in forza di varie pronunzie in sede giurisdizionale,

che dovessero essere destinatari degli effetti dell'articolo 40 della legge

n. 395 del 1990, convincimento al quale l'amministrazione aveva co-

munque ritenuto di dover aderire formulando proposte che si muoveva-

no in tale direzione.

Riguardo al personale che genericamente si puoÁ definire come ap-

partenente ai profili di direttore d'istituto o di servizio penitenziario, ri-

compresi nelle varie qualifiche della settima la nona, ed alle qualifiche

dirigenziali, l'introduzione dell'articolo 41 produce l'eliminazione sia

cure con efficacia subordinata all'entrata in vigore del prossimo rinnovo

del Contratto collettivo nazionale di lavoro, del trattamento giuridico ed

economico giaÁ in godimento sin dal 1991. Il venire meno di un tratta-

mento che equipara tale personale a quello della polizia di Stato costi-

tuisce di per seÂ motivo di grande preoccupazione per gli interessati, che

si ritengono comunque retrocessi ad uno status che non ne riflette neÂ ri-

compensa il tipo di impegno e la collocazione in una linea gerarchica

che vede, su un piano di subordinazione, la presenza del personale di

una forza di polizia.
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Costituisce, in pari tempo, motivo di riflessione anche per l'ammi-

nistrazione, la quale si trova in tal modo esposta alla probabilitaÁ di un

profondo cambiamento nella pratica gestionale di questo specifico perso-

nale che potraÁ riverberarsi sulla conduzione degli istituti e servizi: baste-

rebbe citate, a solo scopo esemplificativo, la conseguente impossibilitaÁ

di remunerare le prestazioni di lavoro straordinario (che, specie nella

realtaÁ penitenziarie piuÁ imponenti, viene svolto dal direttore in quantitaÁ

necessariamente elevata), noncheÂ la radicale trasformazione dei principi

in base ai quali puoÁ aver luogo la mobilitaÁ, tanto necessaria ± spesso a

prescindere da una manifestazione di volontaÁ del funzionario interessato

± per assicurare opportuni avvicendamenti nelle sedi di maggiore impe-

gno.

Si rappresenta, peraltro, che l'ipotesi di accordo, sottoscritta in data

29 ottobre 1998, riserva al contratto collettivo nazionale di lavoro del

personale del comparto dei Ministeri per l'anno 1998-2001, e che trove-

raÁ applicazione anche nei confronti del personale dipendente dell'ammi-

nistrazione penitenziaria, nulla ha esplicitato per quanto riguarda il

trattamento economico riservato al personale appartenente ai profili di

direttore d'istituto o di servizio penitenziario, ricompresi nelle varie qua-

lifiche, dalla settima alla nona.

Si presume pertanto che non saraÁ preservato al personale della co-

siddetta «ex carriera direttiva» il trattamento economico giaÁ in godimen-

to sin dal 1991, cosõÁ come non sembra che il personale prossimo a

maturare 15 anni di servizio, possa piuÁ godere del trattamento economi-

co da primo dirigente, beneficio previsto dall'articolo della legge n. 121

del 1981, applicabile, per effetto dell'articolo 40 della legge n. 395 del

1990, al personale dirigenziale e direttivo equiparato, nel trattamento

giuridico, alle corrispondenti qualifiche della polizia di Stato.

EÁ auspicabile pertanto che nelle «norme di raccordo per l'adegua-

mento della disciplina», previste nel comma 2 dell'articolo 1 della sud-

detta ipotesi di accordo, siano previsti meccanismi tali da riconoscere

un trattamento economico adeguato al tipo di impegno e di responsabili-

taÁ che caratterizza, distinguendola dalle altre professionalitaÁ del compar-

to Ministeri, la figura del direttore dell'istituto o servizio penitenziario.

Comunque, l'amministrazione penitenziaria sta portando avanti un

progetto di riordino del proprio personale, nell'ambito del quale potreb-

bero essere salvaguardate, con i giusti riconoscimenti, le specificitaÁ delle

figure professionali dianzi citate, conferendo loro quelle dignitaÁ e collo-

cazione dirigenziale che le responsabilitaÁ connesse all'incarico richiedo-

no.

Si confida pertanto, in tale sede, di poter dare soluzione ai numero-

si problemi che sono all'attenzione, rispetto ai quali anche la stessa per-

manenza dell'articolo 40 della legge 15 dicembre 1990, n. 395, non
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avrebbe costituito una risposta sufficiente, se non altro per il carico di

conflittualitaÁ che aveva comportato la sua applicazione.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(26 maggio 1999)
____________

PERUZZOTTI, ANTOLINI, WILDE, CECCATO, MANFROI,

AMORENA, LAGO. ± Ai Ministri di grazia e giustizia e degli affari

esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che gli interroganti hanno ricevuto una lettera in cui vengono

apostrofati «traditori» per avere votato contro la legge costituzionale per

il voto all'estero degli italiani all'estero;

che la lettera in cui vengono pubblicate le foto e i nomi di tutti

i senatori che hanno votato contro si conclude con le frasi «oggi i 30

denari diventano 30 Euro, ma resta il prezzo simbolico del tradimento!»,

«A nome degli italiani che vivono e lavorano nel mondo e fanno grande

la madrepatria Italia Vergogna!»;

che la lettera inviata dal sedicente «Comitato tricolore per gli

italiani nel mondo» (CTIM) eÁ leggibile anche sul sito internet http;//

members.Xoom.Com/laltraitalia/.;

che gli interroganti hanno giaÁ provveduto a presentare una quere-

la per diffamazione,

gli interroganti chiedono di sapere quali strumenti abbiano intenzio-

ne di attuare i Ministri in indirizzo per controllare i contenuti dei mes-

saggi inviati per le vie telematiche da sedicenti comitati tricolori che

intendono interferire, con mezzi diffamatori, con l'attivitaÁ parlamentare.

(4-10471)

(7 aprile 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si rappre-

senta che in merito alla problematica relativa alle trasmissioni telemati-

che eÁ stata presentata in data 4. aprile 1997, d'iniziativa del deputato

Stagno d'Alcontres, una proposta di legge sulla «Disciplina delle reti te-

lematiche ad accesso variabile in connessione sovranazionale »(atto ca-

mera n. 3530) assegnata in via primaria alla Commissione IX trasporti

con parere della II Commissione giustizia.

Il Ministero degli affari esteri, per la parte di sua competenza, ha

comunicato quanto segue.

Il Comitato tricolore per gli italiani nel nel mondo (CTIM) al cui eÁ

segretario

generale l'onorevole Tremaglia, eÁ «una libera associazione di lavo-

ratori italiani resinti in patria ed emigrati all'estero e di cittadini di ori-

gine italiana, non a scopo di lucro», come risulta dallo Stato istitutivo,

registrato a Roma il 18 novembre 1971.
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Attraverso le sue delegazioni all'estero il CTIM svolge anche atti-

vitaÁ di carattere assistenziale a favore dei connazionali residenti all'este-

ro, in particolare nel settore pensionistico.

Il Ministero degli affari esteri eroga al CTIM, come ad altri enti

con scopi simili, un contributo annuale sul capitolo 571, che eÁ stato di

lire 15 milioni sia per il 1997 che per il 1998.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(24 maggio 1999)
____________

TAPPARO, MANZI, DUVA, PILONI, BATTAFARANO, PE-

LELLA, GRUOSSO, NAPOLI Roberto. ± Al Presidente del Consiglio

dei ministri e al Ministro senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale. ±

Considerato che l'ultimo annuario dell'ISTAT «Statistiche della previ-

denza, della sanitaÁ e dell'assistenza» eÁ stato pubblicato nel 1995 e si rife-

risce agli anni 1992 e 1993;

tenuto conto dell'importanza di disporre di dati statistici aggior-

nati per poter compiere scelte adeguate, sia dal versante legislativo, sia

da quello del governo, sia in merito a funzioni sociali importanti come

quelle a cui fa riferimento la citata pubblicazione dell'ISTAT;

visto che per l'assistenza occorrerebbe conoscere dati statistici

nazionali e regionali sufficientemente analitici, per poter valutare la si-

tuazione relativa agli affidamenti familiari a scopo educativo, alle comu-

nitaÁ alloggio e ai ricoveri in istituto e piuÁ in generale per conoscere

l'andamento della situazione assistenziale concernente i minori, i sogget-

ti portatori di handicap e gli anziani,

si chiede di sapere se non si intenda sollecitare l'ISTAT a fornire

dati statistici in materia assistenziale piuÁ tempestivi e capaci di cogliere

in forme disaggregate fenomeni assistenziali che toccano in particolare i

minori, gli anziani ed i portatori di handicap.

(4-14547)

(17 marzo 1999)

Risposta. ± Da elementi assunti presso l'Istituto nazionale di stati-

stica circa la sospensione della pubblicazione del volume «Statistiche

della presidenza, della sanitaÁ e dell'assistenza sociale» (sospensione av-

venuta nel 1995), si evidenzia che, a partire dall'anno 2000, l'Istat pub-

blicheraÁ un annuario di «Statistiche della previdenza e ell'assistenza

sociale» con dati riferiti al 1999.

Il nuovo annuario saraÁ affiancato da una serie di volumi tematici

sui pensionati, sulle prestazioni pensionistiche, sui servizi assistenziali e

sugli assicurati alle gestioni IVS.

EÁ comunque necessario tener presente che la maggior parte delle

informazioni contenute nella pubblicazione sospesa nel 1995 sono state
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diffusione attraverso compendi e collane edite dall'Istat. Le statistiche

relative al sistema pensionistico sono state pubblicate, con maggior det-

taglio e tempestivitaÁ, nei volumi annuali «Trattamenti pensionistici al 31

dicembre» e nella collana informazioni (serie storica 1975-1996); i dati

sui conti della protezione sociale sono stati pubblicati nel nuovo Annua-

rio di contabilitaÁ nazionale; i dati sull'assistenza sociale erogata dalle

amministrazioni provinciali sono stati regolarmente pubblicati nel capito-

lo assistenza e previdenza dell'Annuario statistico italiano.

Per quanto concerne, invece, i flussi informativi sui presidi residen-

ziali socioassistenziali, sugli asili nido, sugli istituti per l'infanzia, sulle

colonie e i campeggi estivi, questi sono stati interrotti dal 1997. CioÁ si

eÁ reso necessario per consentire il riorientamento delle risorse disponibi-

li verso una generale ristrutturazione delle rilevazioni sull'assistenza so-

ciale, sulla base di sistemi informativi coerenti con il sistema europeo

delle statistiche sulla protezione sociale (SESPROS) e capaci di assicu-

rare la completezza del quadro informativo sui beneficiari, le tipologie

di prestazioni e gli enti erogatori.

Il nuovo Annuario, composto da due volumi (1. Il sistema pensio-

nistico; 2. Le altre prestazioni previdenziali e assistenziali), saraÁ radical-

mente innovato rispetto alla pubblicazione sospesa. I dati saranno

raccolti nell'ambito del Sistema informativo delle statistiche sulla previ-

denza e l'assistenza sociale (SISAP), a garanzia dell'omogeneitaÁ delle

definizioni e delle classificazioni utilizzate in ciascun comparto del si-

stema di welfare e della confrontabilitaÁ con le informazioni disponibili a

livello europeo.

Il SISAP saraÁ composto da tre diversi moduli:

1) prestazioni pensionistiche previdenziali e assistenziali);

2) altre prestazioni monetarie (previdenziali e assistenziali);

3) servizi assistenziali.

Ciascun modulo saraÁ dotato di uno specifico sistema di classifica-

zione raccordabile con quello degli altri moduli e con il SESPROS. Il

sistema raccoglieraÁ informazioni su costi e risorse del sistema previden-

ziale e assistenziale e sulle caratteristiche dei beneficiari delle prestazio-

ni (anziani, minori, eccetera) e dei soggetti erogatori. Le informazioni

sulle prestazioni saranno incluse in ciascuno dei tre moduli del SISAP.

Il modulo sul sistema pensionistico fornisce informazioni per tipo-

logia a prestazioni (previdenziali e assistenziali), noncheÂ sulle caratteri-

stiche dei pensionati e degli assicurati.

Per cioÁ che concerne i moduli sui servizi assistenziali, l'Istat riferi-

sce che sono in corso due importanti rilevazioni che forniranno, entro il

19997 informazioni su aggregati rilevanti per l'analisi del settore assi-

stenziale. In particolare, saranno disponibili i dati della rilevazione cam-

pionaria sperimentale sugli interventi socioassistenziali dei comuni e i

dati della seconda indagine sulle organizzazioni di volontariato, le quali

operano in campo socio-assistenziale nel 40 per cento dei casi.
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Entro la fine dell'anno in corso saraÁ avviata la nuova indagine sui

presidi residenziali socio-assistenziali, i cui risultati sono attesi per il

primo semestre del 2000.

Infine, sempre nel 2000, verraÁ completato il progetto di revisione

delle rilevazioni sui servizi assistenziali che troveraÁ sistemazione defini-

tiva nel modulo «servizi» del SISAP.

Il Ministro senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale

Turco

(1ë giugno 1999)
____________

TERRACINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

dell'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo, del tesoro

e del bilancio e della programmazione economica e dell'interno e per il

coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che l'articolo 8 del decreto-legge n. 328 del 1994, convertito dal-

la legge n. 471 del 1994, prevedeva l'erogazione di contributi a favore

delle imprese danneggiate dalle avversitaÁ atmosferiche del settembre

1993;

che a quasi cinque anni dall'evento calamitoso, la Camera di

commercio,industria, artigianato e agricoltura di Genova ha erogato il

50 per cento dell'importo stanziato dalla legge che, come eÁ noto, rap-

presenta circa il 31 per cento del danno accertato;

che la lentezza nell'erogare il restante 50 per cento eÁ da attri-

buirsi ad una procedura di erogazione molto articolata con successivi

passaggi (Ministero dell'industria, Ministero del tesoro, Banca d'Italia,

Camera di commercio, industria, artigianato e agricoltura) e con accredi-

ti che singolarmente non possono, in ottemperanza alla legislazione del-

la Ragioneria di Stato, eccedere i 2 miliardi e mezzo,

si chiede di sapere quali provvedimenti urgenti, compreso un inter-

vento presso la conferenza Stato-regioni, si intenda adottare al fine di

risolvere il suddetto inconveniente, sollecitando con tutti i mezzi a di-

sposizione una rapida erogazione dei contributi.

(4-11938)

(17 luglio 1998)

Risposta. ± L?articolo 8, comma 1, della legge n. 471 del 1994 ha

destinato in favore delle imprese danneggiate dagli eventi alluvionali del

settembre-dicembre 1993 un contributo a fondo perduto fino al 90 per

cento del danno accertato, da corrispondersi a cura delle competenti ca-

mere di commercio previo conferimento dei fondi necessari da parte del

Ministero dell'industria, mediante ordini di accreditamento.

Per tale finalitaÁ sono stati stanziati inizialmente 50 miliardi di lire,

incrementati successivamente di altri 48,938 (articolo 1 comma 6 del

decreto-legge n. 415 del 1995, legge n. 507 del 1995 e articolo 11,
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comma 1, del decreto-legge n. 560 del 1995 convertito dalla legge n. 74

del 1996) ed infine di altri 20 (articolo 11, comma 2, lettera b) della

legge n. 74 del 1996.

Con appositi decreti il Ministero dell'industria ha provveduto a ri-

partire tali risorse finanziarie fra le province interessate dagli eventi na-

turali in argomento.

Per la provincia di Genova, e quindi in favore della locale camera

di commercio, sono stati attribuiti ed impegnati complessivamente lire

39047.676.456 sulla base del valore totale dei danni ed impianti, attrez-

zature e scorte, come quantificati dal predetto ente secondo le indicazio-

ni di parte (rapporto percentuale corrispondente a circa il 41,50 per

cento).

Fino al momento attuale sono state accreditate lire 13.625.000.000.

Sulla base delle richieste di volta in volta formulate dalla camera di

commercio di Genova, si provvede ad emettere ordini di accreditamento

a favore del funzionario delegato nel rispetto del limite prestabilito e

compatibilmente con la disponibilitaÁ di «cassa» esistente sul pertinente

capitolo di spesa.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato e per il turismo

Bersani

(21 maggio 1999)
____________

TOMASSINI. ± Al Ministro dell'industria, del commercio e dell'ar-

tigianato e per il turismo. ± Premesso:

che l'andamento evolutivo degli stanziamenti attribuiti al Mini-

stero del commercio con l'estero a fronte delle richieste di contributo

presentate in ordine alle legge n. 83 del 21 febbraio 1989 per il finan-

ziamento a favore dei consorzi export ha avuto un trend evolutivo;

che negli ultimi tre anni la percentuale di abbattimento del con-

tributo effettivamente erogato eÁ andata via via crescendo (10,93 per cen-

to nel 1994, 19,82 per cento nel 1995 e 33,85 per cento nel 1996);

considerato:

che lo stanziamento previsto per il 1997 (conto esercizio 1996),

pari a soli 20 miliardi, a fronte delle 330 domande di contributo ricevu-

te dal Ministero del commercio con l'estero, consentiraÁ l'erogazione di

un «contributo medio» che, se verraÁ confermato, rispetto agli anni pre-

cedenti, quest'anno saraÁ in assoluto il piuÁ basso;

che se la legge non saraÁ finanziata il settore dovraÁ ridurre note-

volmente il numero dei propri dipendenti e ridimensionare l'attivitaÁ pro-

mozionale e di servizio prevista nei prossimi mesi,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali provvedimenti urgenti si intenda prendere per evitare con-

seguenze immediate sull'attivitaÁ di promozione dell'internazionalizzazio-

ne delle piccole e medie imprese consorziate, sullo sviluppo del nostro
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commercio estero e, di conseguenza, sui livelli occupazionali di ogni

singola azienda;

se si intenda procedere al rifinanziamento della legge n. 83 del

21 febbraio 1989.

(4-07457)

(11 settembre 1997)

Risposta. ± Si fa riferimento all'interrogazione parlamentare indica-

ta in oggetto, indirizzata al Ministro dell'industria pervenuta a questo

Ufficio, da parte della Presidenza del Consiglio dei ministri, in data 6

aprile 1999.

Al riguardo, sulla base degli elementi forniti dalla Direzione gene-

rale per la promozione degli scambi e l'internazionalizzazione delle im-

prese, competente in materia, e dall'ICE, si precisa quanto segue.

L'articolo 48 del decreto legisaltivo n. 112 del 31 marzo 1998 ha

assegnato alle regioni la competenza in materia di finanziamento dei

contributi alle spese, sostenute dai consorzi, per la promozione all'estero

delle attivitaÁ delle imprese socie. Tale trasferimento, previsto per il 1ë

gennaio 1999, eÁ slittato di un anno e quindi, anche per il 1999, saraÁ

questa amministrazione a disporre il finanziamento in parola, sulla dota-

zione del capitolo 1608.

La dotazione di tale capitolo, per l'anno 1999, eÁ pari a lire 45 mi-

liardi, somma che eÁ stata cosõÁ ripartita tra le quattro leggi che regolano

i contributi finanziari a favore di quei soggetti che promuovono lo svi-

luppo dell'attivitaÁ di esportazione:

legge n. 1083 del 1954 (organismi per l'organizzazione di mostre

all'estero) 9,5 miliardi;

legge n. 518 del 1970 (camere di commercio italiane all'estero)

11,7 miliardi;

legge n. 394 del 1981 (consorzi turistico-alberghieri e agro-ali-

mentari) 1,3 miliardi;

legge n. 83 del 1989 (consorzi export) 22,5 miliardi.

Tale procedimento di ripartizione saraÁ perfezionato con un decreto,

predisposto da questa amministrazione, di concerto con il Ministero del

tesoro.

Si evidenzia che la somma di 45 miliardi, sopra citata, eÁ superiore

del 25 per cento a quella stabilita nel 1998 (lire 36 miliardi); in partico-

lare, per quanto riguarda la legge n. 83 del 1989, lo stanziamento fu di

lire 18,5 miliardi, cioÁ renderaÁ possibile un sostegno piuÁ consistente alle

piccole e medie imprese, anche se ancora insufficiente ad erogare i con-

tributi nella misura massima prevista dalla normativa.

Per quanto riguarda invece le azioni che i consorzi svolgono per lo

sviluppo delle esportazioni, si osserva che essi aderiscono attivamente

alle iniziative promozionali coordinate dall'Istituto per il commercio

estero, soprattutto con la partecipazione a fiere e mostre collettive. In-

fatti le aziende di piccole dimensioni beneficiano della compartecipazio-
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ne ad un consorzio che si fa carico di tutte le procedure connesse alle

fasi organizzative dei singoli eventu promozionali.

Il Sottosegretario di Stato per il commercio con l'estero

Cabras

(3 giugno 1999)
____________

TOMASSINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso

che con sentenza n. 1 del 1999 (Gazzetta Ufficiale 13 gennaio 1999, prima

serie speciale, n. 2, pagina 69) la Corte costituzionale ha deciso che ricor-

rere alla copertura di posti disponibili nella pubblica amministrazione con

reclutamento esclusivamente interno concretizza violazione del principio

di imparzialitaÁ e del buon andamento della pubblica amministrazione;

sottolineato che la Corte stessa, nel motivare tale sentenza, ha

puntualizzato quanto segue:

1. «chiamata piuÁ volte a pronunciarsi sulle norme costituziona-

li che individuano nel concorso il mezzo ordinario per accedere agli im-

pieghi pubblici, questa Corte ha ripetutamente sottolineato la relazione

intercorrente tra l'articolo 97 e gli articoli 51 e 98 della Costituzione,

osservando come in un ordinamento democratico ± che affida all'azione

dell'amministrazione, separata nettamente da quella di governo (politica

per definizione), il perseguimento delle finalitaÁ pubbliche obiettivate dal-

l'ordinamento ± il concorso pubblico, quale meccanismo di selezione

tecnica e neutrale dei piuÁ capaci, resti il metodo migliore per la provvi-

sta di organi chiamati ad esercitare le proprie funzioni in condizioni

d'imparzialitaÁ ed al servizio esclusivo della nazione. Valore, quest'ulti-

mo, in relazione al quale il principio posto dall'articolo 97 della Costi-

tuzione impone che l'esame del merito sia indipendente da ogni

considerazione connessa alle condizioni personali dei vari concorrenti

(cfr. sentenze n. 333 del 1993 e n. 453 del 1990)»;

2. «deroghe alla regola del concorso, da parte del legislatore,

sono ammissibili soltanto nei limiti segnati dall'esigenza di garantire il

buon andamento dell'amministrazione (cfr., per tutte, sentenza n. 477

del 1995) o di attuare altri princõÁpi di rilievo costituzionale, che possono

assumere importanza per la peculiaritaÁ degli uffici di volta in volta con-

siderati: ad esmpio, quando si tratti di uffici destinati in modo diretto

alla collaborazione con gli organi politici o al supporto dei medesimi»;

3. «a codesto regime non si eÁ ritenuto sottratto nemmeno il

passaggio ad una fascia funzionale superiore, nel quadro di un sistema,

come quello oggi in vigore, che non prevede carriere, o le prevede en-

tro ristretti limiti, nell'ambito dell'amministrazione: in tale passaggio eÁ

stata, infatti, ravvisata una forma di reclutamento che esige anch'essa

un selettivo accertamento delle attitudini (cfr. sentenze n. 320 del 1997,

nn. 134 e 528 del 1995, n. 314 del 1994, n. 487 del 1991 e n. 161 del

1990). In particolare nella sentenza n. 314 del 1994 viene osservato co-
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me l'abnorme diffusione del concorso interno per titoli nel passaggio da

un livello all'altro produce una distorsione che, oltre a reintrodurre sur-

rettiziamente il modello delle carriere in una nuova disciplina che ne

presuppone invece il superamento, si riflette negativamente anche sul

buon andamento della pubblica amministrazione»,

si chiede di sapere:

sulla base di quale criterio la Presidenza del Consiglio dei mini-

stri abbia bandito un concorso, per titoli ed esame a colloquio, a com-

plessivi sessanta posti in vari profili professionali della quinta qualifica

funzionale, riservato al personale in servizio (Gazzetta Ufficiale 15 gen-

naio 1999, quarta serie speciale, n. 4, pagina 1);

se il Presidente del Consiglio dei ministri non ritenga di disporre

la revoca di tale abnorme ed illegittimo bando di concorso.

(4-13738)

(22 gennaio 1999)

Risposta. ± Con riferimento alla interrogazione indicata in ogget-

to, nella quale l'onorevole interrogante chiede chiarimenti in merito ad

un concorso bandito da questa Presidenza del Consiglio dei ministri per

complessivi sessanta posti in vari profili professionali della quinta quali-

fica funzionale, si fa presente quanto segue.

L'articolo 8, comma 8, della legge n. 400 del 1988 prevede che i

posti disponibili nella tabella B, dopo le operazioni di inquadramento

del personale, noncheÁ quelli che si renderanno tali nei cinque anni suc-

cessivi alla data di entrata in vigore della predetta legge, siano conferiti

mediante concorso per titoli ed esame-colloquio riservato a coloro che

si trovano comunque in servizio presso la Presidenza del Consiglio dei

ministri, in possesso dei requisiti previsti dall'articolo 14, commi 2 e 3,

della legge 11 luglio 1980, n. 312.

L'emanazione dei relativi bandi di concorso rappresenta, quindi, un

adempimento dovuto, conclusivo delle operazioni di sistemazione nei

ruoli del personale della Presidenza del Consiglio dei ministri, previste

dalla predetta legge n. 400 del 1998.

Lo stesso Consiglio di Stato si eÁ espresso, sia nel parere n. 187/98

del 7 maggio 1998, formulato dopo l'acquisizione dei pareri del Diparti-

mento della funzione Pubblica e del Ministero del tesoro, in merito al-

l'applicazione dell'articolo 38, comma 8, della citata legge n. 400 del

1988, sia nel parere n. 1/1998 del 3 febbraio 1998, con il quale ha rico-

nosciuto il carattere transitorio di tutte le disposizioni contenute nell'ar-

ticolo 38 della legge n. 400 del 1988, dirette a disciplinare non soltanto

l'inquadramento cosiddetto orizzontale (sulla base della corrispondenza

tra le qualifiche rivestite dai dipendenti e quelle previste dalla tabella

allegata alla predetta legge per il personale della Presidenza), ma anche

l'inquadramento cosiddetto verticale (copertura dei posti disponibili ri-

servata al personale inquadrato in qualifica inferiore in possesso dei pre-

scritti requisiti).
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La portata transitoria dell'articolo 38 della legge indicata, contenen-

do in sostanza delle norme di primo inquadramento nel piuÁ ampio qua-

dro di una specifica normativa relativa all'impianto organizzativo della

Presidenza del Consiglio, in conformitaÁ a quanto previsto dall'articolo

95, comma 3, della Costituzione, rende pertanto legittimo l'esperimento

delle procedure concorsuali riservate fin qui disposte.

Del resto la stessa Corte costituzionale, proprio nella sentenza ri-

chiamata dall'onorevole interrogante consente la deroga alla regola del

concorso pubblico in presenza di particolari esigenze o peculiaritaÁ degli

uffici, specie se, come nella fattispecie, essi sono di supporto agli organi

politici.

In relazione alle suddette considerazioni eÁ stato emanato un bando

di concorso per il conferimento di sessanta posti della quinta qualifica

funzionale, nel ruolo del personale della Presidenza del Consiglio dei

ministri di cui alla tabella B della legge n. 400 del 1988.

Va poi sottolineato che tale concorso non ha il fine di garantire

una progressione di carriera al personale interno, ma di collocare nei

ruoli della Presidenza del Consiglio personale di altre amministrazioni

pubbliche in servizio da vari anni presso la Presidenza, tra cui molte

unitaÁ di personale delle poste e telecomunicazioni e di altri enti (che

non trovarono a suo tempo spazio nei ruoli), realizzando in tal modo

anche stabilizzazione del rapporto di impiego con la Presidenza, attra-

verso una forma di mobilitaÁ ritenuta particolarmente utile e doverosa.

Il Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

Bassanini

(4 giugno 1999)

____________

TOMASSINI. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che il giorno 15 aprile 1999 il vescovo monsignor Augustin Mi-

sago eÁ stato arrestato in Ruanda con l'accusa, che sembra alquanto ir-

reale, di complicitaÁ nei crimini etnici;

che la Santa Sede ha espresso il proprio stupore per il fatto che

tale atto ferisce non solo la Chiesa in Ruanda ma l'intera Chiesa cattoli-

ca,

l'interrogante chiede se il Governo italiano intenda seguire da vici-

no questo caso affincheÂ siano assicurate al Vescovo tutte le garanzie le-

gali e il pieno rispetto della persona come avviene in uno Stato di

diritto.

(4-14915)

(20 aprile 1999)
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Risposta. ± Il vescovo Augustin Misago eÁ stato arrestato il 14 apri-

le scorso a Kigali, durante una funzione religiosa, sotto l'imputazione di

essere implicato nel genocidio del 1994. Secondo l'accusa, testimoni

oculari, sopravvissuti al massacro, avrebbero dichiarato che il vescovo si

sarebbe rifiutato di dare rifugio ad una trentina di ragazze che avevano

cercato la sua protezione e delle quali non si sono piuÁ avute notizie. Il

Ministro della giustizia ha dichiarato che le accuse nei suoi confronti

sembrano essere fondate Al vescovo eÁ stata rifiutata la libertaÁ provviso-

ria, chiesta per problemi cardiaci. Egli dovraÁ rimanere nella prigione

centrale di Kigali per due mesi in attesa del processo, che avverraÁ nella

stessa capitale o nella sua diocesi sotto le imputazioni di genocidio e

crimini contro l'umanitaÁ.

Il suo arresto eÁ stato preceduto da atti indicativi: il 7 aprile il Pre-

sidente del Ruanda, Pasteur Bizimungu, aveva pubblicamente dichiarato

che lo Stato avrebbe agito nei suoi confronti se la Chiesa non avesse

adottato misure al riguardo. Dopo l'arresto, il Presidente ha dichiarato

che, anche se l'innocenza del vescovo fosse provata, ne avrebbe chiesto

la rimozione dall'incarico, sostenendo che non aveva piuÁ credibilitaÁ

presso i suoi stessi fedeli. Fin dagli eventi del 1994 vi erano polemiche

nei suoi confronti. Egli eÁ finora il religioso di grado piuÁ elevato che sia

stato arrestato con l'accusa di crimini relativi al genocidio del 1994,

quando in 100 giorni diverse centinaia di migliaia di Tutsi e di hutu

moderati persero la vita, 150.000 dei quali nella sola diocesi del vesco-

vo arrestato, Gikonkoro, che si trova a 60 miglia a sud della capitale.

Le chiese locali erano state criticate per i loro atteggiamenti prima

e durante il massacro, e decine di religiosi, cattolici e protestanti, sono

tra i circa 125 000 prigionieri che aspettano di essere giudicati Nel

1988 due religiosi furono processati e condannati a morte per la parteci-

pazione alla strage di 2 000 Tutsi che si erano rifugiati nella loro chie-

sa

Il portavoce della Santa Sede ha definito l'arresto del prelato «un ±

atto di estrema gravitaÁ» che colpisce la Chiesa non solo in Ruanda ma

in tutto il mondo e tale da disturbare profondamente le reciproche rela-

zioni. Il comunicato continuava affermando che si sperava che l'inno-

cenza del vescovo sarebbe, stata rapidamente provata. Anche gli altri

otto vescovi ruandesi si sono uniti alla protesta. Monsignor Misago si eÁ

difeso asserendo di non essere stato presente in occasione di alcuni dei

crimini di cui eÁ accusato e di non avere potuto fare niente per aiutare

le ragazze.

Pochi giorno dopo l'arresto eÁ stato proposto dalla Francia di effet-

tuare un passo formale della Troika dell'Unione europea con il Governo

di Kigali per chiedere spiegazioni sui motivi che avevano portato all'ar-

resto, di attirare l'attenzione delle autoritaÁ ruandesi sull'importanza data

al rispetto dei diritti della difesa e di chiedere che il religioso fosse ri-

messo in libertaÁ provvisoria. Tale proposta non eÁ stata tuttavia accolta

per l'opposizione di altri partner (i nordici e la Gran Bretagna), i quali
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hanno sostenuto che, date le accuse contro il vescovo, essa poteva appa-

rire in contraddizione con l'importanza attribuita dall'Unione europea al-

l'effettuazione di processi giusti ai fini della riconciliazione nazionale in

un paese profondamente scosso dagli eventi del 1994.

In assenza quindi dell'unanimitaÁ che avrebbe permesso di effettuare

un passo diplomatico, eÁ stato concordato che l'Unione europea avrebbe

seguito il caso con la massima attenzione per assicurarsi che l'arrestato

possa avvalersi di tutti gli strumenti che il sistema giuridico locale met-

te a sua disposizione, senza peroÁ procedere in questa fase ad un passo

presso il governo di Kigali per le ragioni innanzi indicate.

L'abasciata d'Italia a Kampala, competente per il Ruanda, ha rice-

vuto istruzioni di seguire attentamente lo svolgimento del processo, veri-

ficando che esso si svolga in modo equo, nell'osservanza dei principi

del diritto e nel pieno rispetto della persona del vescovo.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(24 maggio 1999)
____________

TONIOLLI, DE ANNA. ± Al Ministro dei trasporti e della naviga-

zione. ± Premesso:

che con delibera CIPE del 20 novembre 1995, attuativa delle di-

sposizioni di cui alla legge 26 febbraio 1992, n. 211, il comune di Pa-

dova eÁ stato inserito tra i beneficiari di contributi dello Stato (nel caso

di specie per la somma di lire 60.809.000.000) per la costruzione di una

tramvia urbana nel tratto Fornace Morandi-Prato della Valle;

che, dopo l'approvazione del progetto di massima da parte del

consiglio comunale di Padova (delibera n. 111 del 22 luglio 1996), ve-

nendo a scadere il giorno 8 settembre 1996 il termine per la presenta-

zione del progetto esecutivo, il sindaco di Padova, con lettera del 5

settembre 1996, protocollo n. 9212, ha inoltrato al competente Ministero

una serie di elaborati, in affermata integrazione alla progettazione esecu-

tiva giaÁ fornita;

che la progettazione sopra descritta, poi ulteriormente integrata

pur senza atti formali dell'amministrazione, ha immediatamente dato

adito a gravissime preoccupazioni tecniche, oltre che di ordine istituzio-

nale ed amministrativo;

che, volendo comunque in questa sede limitarsi a considerazioni

di ordine tecnico, posto che l'opera tramviaria dovrebbe transitare per il

centro storico di Padova, attraversando una delle piuÁ belle piazze d'Eu-

ropa quale eÁ il Prato della Valle, giova ricordare, a moÁ di esempio, che

in data 18 giugno 1997, protocollo n. 6908, la soprintendenza ai beni

culturali ed ambientali ha sottolineato la necessitaÁ di un nuovo parere

prima della progettazione finale, noncheÁ dello studio «di una diversa

struttura del tratto di linea lungo la Riviera dei Ponti Romani, atta a ga-
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rantire una maggiore reversibilitaÁ e ad incentivare la riscoperta degli

elementi architettonici ora non visibili, la loro valorizzazione, noncheÁ la

possibilitaÁ di restituire consistenti campionature dell'antica via d'acqua»;

che altro esempio concernente la assoluta delicatezza dell'inter-

vento si evince dalle indagini condotte dal progettista del comune di Pa-

dova sul terreno delle Riviere Ponti Romani, Tito Livio e Ruzzante,

delle quali giova riportare alcuni stralci:

Riviera Ponti - sottopassaggio della Stua, indagini del luglio 1998.

«... appare evidente come la struttura nelle attuali condizioni si di-

scosti notevolmente dai parametri prestazionali richiesti dalla normativa

anche per le infrastrutture di categoria inferiore, tanto che la possibilitaÁ

del transito di veicoli tramviari, di entitaÁ decisamente inferiore a quella

prescritta, risulta inficiata per la mancanza di livelli accettabili di sicu-

rezza».

Riviera Ponti Romani - altezza Porta Altinate - libreria Rossi, inda-

gini del luglio 1998.

Esiste un vano sotterraneo «di cui non sono noti accessi» con una

profonditaÁ che «risulta pari a circa 450-500 cm, con presenza di acqua

sul fondo dell'ambiente»; per «l'impossibilitaÁ di effettuare prove a com-

pressione» i «dati ottenuti sono insufficienti per considerazioni statiche

di dettaglio. Tuttavia... appare abbastanza attendibile estendere le con-

clusioni cui si eÁ pervenuti per analoga piastra in prossimitaÁ del Ponte

San Lorenzo di cui si eÁ trattato al precedente capitolo 2» (vedi di segui-

to).

Riviera Ponti Romani - altezza libreria Feltrinelli - vicino Ponte

San Lorenzo, indagini del luglio 1998. «Le verifiche effettuate, ipotiz-

zando i livelli superiori di armatura possibile, evidenziano stati tensiona-

li di particolare cimento per il calcestruzzo che rendono probabile

l'insorgenza di fenomeni di fatica, la qual cosa relazionata alla vetustaÁ

della struttura medesima fa dubitare sull'opportunitaÁ della conservazione

dell'infrastruttura a servizio di nuovi sistemi di trasporto a sede fissa».

Riviera Tito Livio - altezza Palazzo ex Storione - Ponte San Loren-

zo, indagini dell'agosto 1996.

«... i saggi strutturali approfonditi hanno mostrato la natura dell'im-

palcato di copertura che... risulta senz'altro inidoneo a sopportare carichi

stradali pesanti quali quelli di fatto transitanti», avvertendo altresõÁ che

in alcune zone risulta ormai vanificata «la presenza dei puntelli», ...

«pertanto si sconsiglia in maniera assoluta il suo mantenimento con il

ruolo di sostegno di una linea tramviaria di nuova costruzione», cosic-

cheÁ «risulta indispensabile la demolizione di detta struttura di copertura

ed il suo rifacimento con materiali e tecnologie idonee al transito di as-

si pesanti»;

che il progetto ha ricevuto, in data 1ë gennaio 1997, il parere fa-

vorevole della commissione interministeriale ex lege n. 1042 del 1969,

come integrata dall'articolo 5 della legge n. 211 del 1992, subordinata-

mente, peroÁ, a numerosissime prescrizioni, concernenti aspetti di prima-
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ria importanza, che ± come era ovvio ± riguardano tra l'altro: a) la re-

dazione del progetto esecutivo, in quanto il progetto presentato dal co-

mune eÁ stato appena classificato come «definitivo», pur non essendo

ancora vigente la tripartizione progettuale prevista dalla legge Merloni;

b) la comunque necessaria integrazione dello stesso progetto definitivo;

c) la maggiore protezione della linea; d) la disciplina dei passi carrai;

e) la distanza di sicurezza; f) la verifica della stabilitaÁ statica del terreno

interessante gran parte del percorso, relativamente, soprattutto, al caval-

cavia Borgomagno e alle riviere; g) la necessitaÁ di nuove autorizzazioni

da parte della soprintendenza; h) gli studi di regolamentazione del traffi-

co, ed altro ancora;

che le decine di prescrizioni impartite nel parere della commis-

sione interministeriale al comune di Padova riguardano, principalmente,

«i necessari e non derogabili princõÁpi di sicurezza» dell'opera, come si

legge testualmente nel parere medesimo;

che, considerata la gravitaÁ delle condizioni poste dalla Commis-

sione e, soprattutto, la estrema complessitaÁ dell'intervento progettato,

con i rischi gravanti, allo stato, sulla sicurezza dei cittadini di Padova,

appariva indispensabile ed ineludibile che, prima della approvazione fi-

nale da parte del competente dirigente del Ministero dei trasporti, venis-

se con intransigenza verificata la puntuale e congrua ottemperanza a

tutte le prescrizioni impartire, riguardanti, si insiste, problemi di sicurez-

za pubblica;

che, in palese dispregio sia della disciplina legislativa (che all'ar-

ticolo 5 della legge n. 211 del 1992 prevede l'approvazione ministeriale

della progettazione esecutiva finale e completa), sia dei piuÁ elementari

princõÁpi di buona amministrazione, in data 3 agosto 1998, con decreto

protocollo n. 716 (55)/211 PD, il direttore centrale del Ministero dei tra-

sporti ha approvato il progetto definitivo «subordinatamente alle prescri-

zioni impartite alla commissione interministeriale di cui alla legge

n. 1042 del 1969», lasciando, peraltro, del tutto indeterminato il sogget-

to cui compete verificare l'effettiva ottemperanza alle fondamentali pre-

scrizioni impartite,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza del sopra descritto

caso di cattiva amministrazione;

quali provvedimenti intenda adottare al fine di far verificare, in

sede tecnica, la severa ottemperanza da parte del comune di Padova alle

prescrizioni impartite dalla commissione interministeriale di cui alla leg-

ge n. 1042 del 1969 con voto del 1ë dicembre 1997;

se il Ministro stesso intenda indicare e gli interroganti i precisi

responsabili del procedimento in oggetto, anche al fine delle eventuali

azioni risarcitorie e giudiziarie che potranno avere luogo, nella probabile

ipotesi di cattivo funzionamento della tramvia padovana, dal momento

che, ad oggi, il Ministero dei trasporti ha rilasciato una approvazione in-

completa e subordinata ad un enorme numero di prescrizioni, cosõÁ po-
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nendo in essere un inaccettabile, illegittimo ed illecito comportamento

amministrativo tendente a glissare sulle precise responsabilitaÁ che, inve-

ce, gravano, per legge, sul medesimo Ministero dei trasporti.

(4-12934)

(3 novembre 1998)

Risposta. ± Si fa presente che la CommissõÁone interministeriale di

cui alla legge n. 1042 del 1969, come integrata dall'articolo 5 della leg-

ge n. 211 del 1992, ha espresso, con voto n. 118/211 PD del 1o dicem-

bre 1997, parere favorevole all'approvazione tecnico-economica del

progetto esecutivo della tramvia urbana presentato dal comune di Pado-

va, subordinandolo all'osservanza delle prescrizioni formulate nel voto

stesso.

Consequenzialmente il comune di Padova, con delibera del Consi-

glio comunale n. 230 del 17 dicembre 1997 con oggetto «Bilancio di

previsione 1998 ed allegati ± Approvazione» e n. 86 del 29 giugno

1998 con oggetto «Variazione di bilancio preventivo anno 1998», ha ot-

temperato, come richiesto dal voto 118/211 PD, all'unica prescrizione

imposta prima dell'emanazione del decreto di approvazione del progetto

ai fini della attivazione delle procedure finanziarie, dimostrando la di-

sponibilitaÁ nel bilancio comunale della propria quota di cofinanziamento,

nel rispetto delle disposizioni (articolo 43 del decreto-legge 25 febbraio

1995, n.77) previste dalla delibera CIPE del 30 gennaio 1997 pubblicata

dalla Gazzetta Ufficiale del 24 marzo 1997.

Il progettista, al fine di ottemperare alle prescrizioni impartite nel

voto interministeriale, ha effettuato ed inviato in data 13 luglio 1998 al

comune di Padova le modifiche apportate agli elaborati del progetto ese-

cutivo cantierabile, mentre l'amministrazione comunale e l'ACAP do-

vranno ottemperare alle restanti prescrizioni di competenza prima

dell'avvio del servizio.

Il Dipartimento dei trasporti terrestri con decreto dirigenziale n.716

(55)/211 PD del 3 agosto 1998 ha approvato in linea tecnico-economica

il progetto relativo alla linea tranviaria urbana Fornace Morandi ± La

Guizza nel comune di Padova (tratta funzionale Pontevigodarzene ±

Santa Croce) fissando il contributo da erogare ai sensi della legge

n. 211 del 1992, in lire 99.343.471.730 pari al 50 per cento del costo,

IVA compresa, di lire 118.686.943.460 fissato per l'intervento in esame.

La sovrintendenza per i beni ambientali e architettonici del Veneto

orientale, in data 2 dicembre 1998, con nota protocollo n.11235/98, ha

espresso il proprio parere favorevole alla preventiva approvazione dei

lavori previsti nel progetto esecutivo della tramvia di Padova cosõÁ come

richiesto dal voto interministeriale, infine, il comune di Padova, con de-

libera della giunta n. 1116/98 del 7 dicembre 1998, ha approvato defini-

tivamente il progetto esecutivo cantierabile per la realizzazione della

trattavia cittadina.
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Tutto cioÁ premesso, il Dipartimento dei trasporti terrestri di questo

Ministero ha evidenziato che, prima di redigere la propria relazione sul

progetto in questione, ha esaminato approfonditamente le problematiche

connesse alla sicurezza, con particolare riguardo al livello di protezione

della sede tranviaria, richiedendo al comune di Padova integrazioni pro-

gettuali al riguardo e approfondimenti sulle soluzioni costruttive adottate

per l'inserimento nel tessuto urbano della trattavia cittadina; d'altra par-

te vi eÁ da considerare che nell'attuazione del programma ex legge

n. 211 del 1992 si eÁ rilevata una generalizzata difficoltaÁ di inserimento

di impianti di trasporto di superficie in sede totalmente propria e protet-

ta, specialmente nei centri storici delle cittaÁ italiane, dove eÁ comunque

necessario un intervento di riequilibrio modale verso un trasporto pub-

blico efficace a basso impatto ambientale in termini di inquinamento at-

mosferico.

Al riguardo si sono ricercate soluzioni realizzative che garantissero

comunque sia i necessari e non derogabili princõÁpi di sicurezza, sia una

concreta possibilitaÁ di realizzazione in determinate tratte critiche dal

punto di vista urbanistico.

A tal fine vi eÁ inoltre da considerare che recentemente, con la leg-

ge 27 febbraio 1998, n. 30, articolo 10, comma 2-bis, il termine «tratta-

via veloce», riportato all'articolo 1, comma 1, della legge 26 febbraio

1992, n. 211, eÁ stato modificato con il termine «tramvia»; eÁ pertanto

possibile affermare che con tale scelta il legislatore ha voluto favorire

comunque la realizzazione di sistemi tranviari anche nei centri storici

delle cittaÁ pur rinunciando ± ove necessario ± a caratteristiche di parti-

colare velocizzazione, ottenibili in sicurezza solamente con impianti in

sede propria e protetta.

Si rileva, infine, che il predetto Dipartimento ha rilasciato, con de-

creto dirigenziale, l'approvazione tecnico-economica del progetto in esa-

me solamente dopo aver controllato che fossero state ottemperate tutte

le prescrizioni impartite dalla Commissione interministeriale con voto

n. 118/211 PD del 1o dicembre 1997. Per quanto riguarda le scelte pro-

gettuali di tipo trasportistico e di tracciato si fa presente che esse sono

strettamente di competenza, e quindi di totale responsabilitaÁ, dell'ente

locale proponente e che questo Ministero non eÁ pertanto in alcun modo

titolato, nell'attuale contesto normativo, ad esprimersi su tali scelte.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(10 maggio 1999)

____________
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THALER AUSSERHOFER. ± Al Ministro delle comunicazioni. ±

Premesso:

che il 25 novembre scorso verso le ore 9 circa l'interrogante ha

dettato ad un ufficio postale di Roma un telegramma da recapitare a

Bolzano;

che il citato telegramma eÁ stato consegnato alla persona interes-

sata il giorno successivo a quello della dettatura,

si chiede di sapere:

quali siano i motivi di tale ritardo e, in particolare, quali siano

le disposizioni sia normative che di servizio che regolano la trasmissio-

ne e il recapito dei telegrammi;

se non si intenda in futuro organizzare, in modo piuÁ efficiente

tale servizio.

(4-13393)

(11 dicembre 1998)

Risposta. ± Al riguardo si informa che le Poste italiane spa ± inte-

ressate in merito ± hanno comunicato che dal mese di dicembre 1996, a

seguito della riorganizzazione dei servizi postali, il recapito telegrammi

viene assicurato sia dai fattorini telegrafici che dai portalettere, di norma

addetti al recapito ordinario.

Il recapito telegrafico eÁ stato infatti riorganizzato distinguendo i

centri con piuÁ di 70.000 abitanti dagli altri. Nei primi, se l'oggetto tele-

grafico perviene in ufficio tra le 7.00-8.00 e le 18.00 esso viene recapi-

tato dai fattorini, mentre gli oggetti che arrivano dopo le ore 18.00

vengono affidati ai portalettere; nelle localitaÁ con numero di abitanti in-

feriore a 70.000 i telegrammi vengono recapitati solo da questi ultimi.

In ogni caso, i telegrammi vanno in distribuzione con la prima uscita

utile, secondo i casi del fattorino o del portalettere

Il telegramma inviato dall'onorevole interrogante, accettato dall'uf-

ficio Roma Senato alle ore 9,26 del giorno 25 novembre 1998, eÁ stato

regolarmente ricevuto dall'agenzia di Campo Tures (Bolzano) in giorna-

ta. PoicheÁ peroÁ, all'arrivo, il portalettere era giaÁ impegnato nel quotidia-

no giro di consegne ed il comune rientra tra le localitaÁ meno popolate,

al recapito si eÁ potuto provvedere solo nel giorno successivo.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 giugno 1999)
____________

UCCHIELLI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il signor Domenico Galeazzi, nato a Gabicce Mare il 28 lu-

glio 1957, sposato nel 1995, con un figlio di quattro anni, si trova at-

tualmente in condizioni di salute precarie, essendo invalido al 100 per

cento;
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che il suo peso si eÁ ridotto ad una quarantina di chili (rispetto

agli ottanta di qualche anno fa) ed eÁ incapace di reggersi in piedi;

che le vicende che lo hanno portato in carcere risalgono al 1987

quando venne ucciso a Misano Adriatico l'imprenditore romagnolo Val-

ter Giorgi;

che il Galeazzi all'epoca eÁ stato accusato di aver fatto da tramite

fra il mandante e il sicario che eseguõÁ l'omicidio, ma questo ruolo eÁ

stato sempre smentito dall'interessato;

che, a seguito di tale vicenda, nel 1992 il Galeazzi eÁ stato con-

dannato dalla corte d'assise di appello di Bologna a 22 anni di carcere;

da quel momento le sue condizioni sono andate sempre peggiorando;

che, secondo la perizia di parte risalente al 30 maggio 1995 ef-

fettuata da uno specialista in medicina legale e psichiatria, il Galeazzi

soffre di sindrome di claustrofobia; in particolare,nella perizia si dichia-

ra che in una sindrome di claustrofobia, il soggetto interessato, in deter-

minate condizioni ambientali,non eÁ in grado di esprimere alcuna

«intenzionalitaÁ»; cosõÁ, in un ambiente sfavorevole, anche l'assunzione

del cibo necessario alla sopravvivenza sfugge al controllo del malato;

che, a parere del predetto perito, la condizione fisica del perizia-

to eÁ destinata all'aggravamento progressivo, qualora non si intervenga in

idoneo ambiente che non puoÁ essere quello di una detenzione, come

quella in atto, con fattive e valide terapie per tempi prolungati;

che il magistrato di sorveglianza di Ancona, a causa dello stato

di salute del detenuto, nel 1995 ha sospesa la pena, ma in seguito il tri-

bunale ha sospeso l'istanza; il ritorno in carcere del Galeazzi eÁ avvenuto

con difficoltaÁ, essendo le condizioni dell'uomo «al limite della trasporta-

bilitaÁ»;

che sulle condizioni del Galeazzi esiste una recente perizia la

quale attesta l'incompatibilitaÁ del carcere per la salute mentale dello

stesso;

che sul destino del Galeazzi si sarebbe dovuto esprimere, giovedõÁ

29 ottobre 1998, il giudice di sorveglianza di Bologna, ma in tale data

il magistrato incaricato del giudizio, rendendosi conto di non avere la

medesima documentazione medica in possesso del rappresentante legale

del detenuto, ha disposto il rinvio dell'udienza al 21 gennaio 1999;

che, nel frattempo, la famiglia del detenuto ha chiesto con urgen-

za che venga tutelata la salute fisica e mentale del congiunto e il 4 ot-

tobre 1998 la madre del detenuto ha scritto al magistrato di

sorveglianza di Reggio Emilia e al Ministro di grazia e giustizia per

sottolineare le sempre peggiori condizioni di salute del figlio e sollecita-

re un intervento umanitario,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno che sia-

no concessi al Galeazzi gli arresti domiciliari o, in seconda istanza, la

collocazione presso una comunitaÁ residenziale.

(4-13059)

(11 novembre 1998)
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Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, dalla nota 27

gennaio 1999 del Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria, risul-

ta quanto segue.

Il detenuto Domenico Galeazzi, nato a Gabicce Mare il 28 luglio

1975, con posizione giuridica di definitivo, eÁ stato riarrestato il 17 giu-

gno 1998 e condannato per il reato di omicidio, con fine pena al 5 mar-

zo 2013.

Per quanto riguarda le condizioni di salute, il predetto detenuto eÁ

stato ristretto dal 27 giugno 1998 nella sezione paraplegici della casa di

reclusione di Parma, essendo affetto da deficit della postura, dismetria,

sindrome vertiginosa e da stato fobico possessivo marcato, patologie giaÁ

preesistenti allo stato di detenzione.

Il Galeazzi ± al quale eÁ stato riservato il trattamento sanitario pre-

visto per i minorati fisici, ex articolo 65 dell'ordinamento penitenziario

± eÁ stato costantemente seguito dai medici specialisti convenzionati con

l'istituto penitenziario di Parma, usufruendo, altresõÁ, di piantone persona-

le per 24 ore giornaliere, in quanto de ambula con l'ausilio di sedia a

rotelle. Una recente consulenza psichiatrica ha, comunque, escluso la

componente organica della patologia, riconducendo la causa ad un grave

stato di nevrosi di conversione.

Relativamente a quanto sostenuto dall'interrogante circa l'esistenza

di perizia che attesterebbe lo stato di incompatibilitaÁ del detenuto con il

regime carcerario, si rappresenta che il tribunale di sorveglianza di Bo-

logna, su parere contrario del procuratore generale, ha ammesso, in data

23 febbraio 1999, il Galeazzi al regime della detenzione domiciliare per

un periodo di sei mesi, al termine del quale il predetto tribunale valute-

raÁ il programma stesso e decideraÁ se disporre la prosecuzione della mi-

sura domiciliare presso la struttura comunitaria o se ripristinare la

detenzione in ambito penitenziario, qualora gli obiettivi terapeutici pre-

visti non siano stati perseguiti in maniera congrua.

A sostegno dell'adottata misura, si sottolinea, da un lato, che le

forze dell'ordine non hanno indicato il Galeazzi come soggetto inserito

in contesti malavitosi e lo ritengono tuttora non piuÁ pericoloso a causa

delle patologie da cui il predetto detenuto eÁ affetto e, dall'altro, che lo

stesso puoÁ fare affidamento nella disponibilitaÁ della madre e dei familia-

ri, noncheÂ nel supporto degli enti locali, ed in particolare del comune di

Pesaro che ha espresso il suo interesse al caso.

Il predetto tribunale ha, altresõÁ, stabilito le seguenti prescrizioni:

1) divieto di allontanarsi dal luogo della detenzione domiciliare

in Gabicce Mare (Pesaro), via Panoramica 126, salvo quanto previsto

nelle prescrizioni 2 e 3);

2) possibilitaÁ di recarsi presso ambulatori, servizi sanitari e ospe-

dalieri, per interventi, accertamenti diagnostici e cure, previa comunica-

zione di luoghi e tempi di spostamento al CSSA e all'autoritaÁ di

vigilanza competenti. In caso di ricovero per motivi sanitari la detenzio-

ne domiciliare dovraÁ intendersi eseguita nel luogo di attuazione dello
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stesso, che dovraÁ essere sollecitamente reso noto al CSSA e all'AutoritaÁ

di vigilanza, i quali a loro volto ne daranno tempestiva informazione al

magistrato di sorveglianza di Ancona;

3) possibilitaÁ di lasciare l'abitazione, senza allontanarsi dal co-

mune di domicilio, per soddisfare le indispensabili esigenze di vita per

ore due, dalle 10.00 alle 12.00 giornaliere, da comunicare all'autoritaÁ di

Vigilanza;

4) divieto di detenere armi e stupefacenti;

5) divieto di ricevere presso la propria abitazione e di frequenta-

re pregiudicati e tossicodipendenti.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(24 maggio 1999)

____________

UCCHIELLI. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Pre-

messo:

che il sindaco del comune di Gradara (Pesaro e Urbino) ha re-

centemente affisso nei pressi della Rocca di Gradara un manifesto di

scuse per tentare di alleviare il malcontento suscitato dalla gestione del

monumento da parte del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali nei

tantissimi visitatori che trovano chiusa la Rocca stessa proprio nei giorni

e nelle ore di massima affluenza;

che da anni il comune di Gradara ha proposto al Ministero per i

beni e le attivitaÁ culturali di modificare tale situazione, oggettivamente

penalizzante per una localitaÁ decentrata e dell'entroterra, che vive prin-

cipalmente del flusso turistico generato dal complesso monumentale del

castello;

che il Ministero non ha mai accolto alcuna richiesta, fatta salva

quella dello scorso anno, di convenzionare l'apertura pomeridiana nei

giorni di sabato e domenica, da maggio inoltrato fino alla fine di giu-

gno, mediante l'utilizzo del personale dipendente del comune di Gradara

e degli amministratori, compreso il sindaco, offertisi come custodi vo-

lontari;

che i risultati dell'esperienza sono stati del tutto positivi, con un

numero di visitatori che eÁ subito passato da circa 600 unitaÁ a oltre

1.200;

che tale esperienza, peroÁ, i cui oneri sono gravati esclusivamente

sul comune, non eÁ ripetibile, in quanto il comune non eÁ in grado di ac-

collarsi ulteriormente gli oneri gestionali dello Stato, senza, peraltro, al-

cun corrispettivo finanziario di carattere diretto e straordinario;

che in coincidenza con i prevedibilissimi maggiori arrivi turistici

il Ministero ha dato inizio ai lavori di ristrutturazione del ponte leva-

toio, che costituisce l'ingresso principale della Rocca malatestiana;
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che tale infelice decisione sta provocando grandi difficoltaÁ alle

visite, per il fatto che i normali itinerari d'accesso sono stati del tutto

sconvolti, con conseguente disservizio nella custodia, code prolungate

dei visitatori e lamentele notevoli degli operatori turistici e commerciali,

l'interrogante chiede di sapere:

per quale motivo il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali non

ha mai attivato le intese da tempo invocate dal comune di Gradara;

cosa si intenda fare per porre fine ad una situazione che oggetti-

vamente danneggia il tessuto economico-sociale del luogo;

percheÁ non si adotti una soluzione gestionale simile a quella

scelta per il Forte di San Leo, dove la concessione d'uso eÁ stata affidata

al comune.

(4-14888)

(14 aprile 1999)

Risposta. ± In merito all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si premette che, come eÁ noto, il sindaco di Gradara durante le

festivitaÁ pasquali ha affisso un manifesto nella cittadina per scusarsi del-

la chiusura pomeridiana nei giorni di Pasqua e Pasquetta della Rocca,

rientrante nella competenza della soprintendenza per i beni artistici e

storici di Urbino.

La predetta soprintendenza, interpellata al riguardo, ha comunicato

che con il personale a disposizione (12 unitaÁ) e l'obbligo del rispetto

degli accordi concernenti le turnazioni festive non era possibile attuare

in quei giorni un'apertura piuÁ ampia.

Questa situazione non si sarebbe creata se fosse stato possibile an-

ticipare alle festivitaÁ pasquali l'inizio del progetto nazionale «Apertura

straordinaria musei anno 1999».

Con l'attuazione di questo progetto, nell'ambito del quale eÁ inserita

anche la Rocca, si offriraÁ all'utenza un'apertura festiva dalle ore 9,00

alle ore 20,00 e un'apertura straordinaria del sabato sera dalle ore 21,00

alle ore 24,00.

Per quanto riguarda i lavori al ponte levatoio, indispensabili per la

sicurezza dei visitatori, si fa presente che sono stati ultimati con il ripri-

stino delle normali vie di accesso alla Rocca, ma soprattutto non hanno

provocato sconvolgimenti neÁ disservizi.

La soprintendenza non ritiene, infine, idonea per la Rocca di Gra-

dara una soluzione gestionale simile a quella scelta per il comune di

San Leo per due motivi. In primo luogo percheÁ il Ministero negli ultimi

anni ha impegnato ingenti finanziamenti per i lavori di restauro della

Rocca e per il suo adeguamento funzionale alle norme di sicurezza; in

secondo luogo percheÁ si prevede, a seguito della prossima immissione

in ruolo del personale trimestrale, un potenziamento degli addetti ai ser-
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vizi di vigilanza, che permetteraÁ un'apertura al pubblico la piuÁ ampia

possibile.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(20 maggio 1999)
____________

VERALDI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e

della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che, nel quadro di una diversificazione sul territorio della regione

Calabria dell'offerta di istruzione superiore di alto profilo, sono state di

recente inoltrate le richieste per l'istituzione dei seguenti centri universi-

tari:

1) Libera universitaÁ della Sibaritide.

Tra gli obiettivi che essa si pone eÁ prioritario quello di contribuire ad

adeguare il sistema universitario alle esigenze che scaturiscono dalla so-

cietaÁ, in termini di nuove professionalitaÁ, secondo il dettato della legge

n. 341 del 1990.

In tale contesto, sfruttando la flessibilitaÁ garantita nei decreti di modi-

fica degli ordinamenti universitari e le indicazioni contenute nel piano

triennale dell'universitaÁ, eÁ maturata la proposta formativa, che si articola

nelle istituende facoltaÁ:

a) di economia con i corsi di:

economia del turismo;

economia ambientale;

b) di storia, conservazione e tutela dei beni culturali con i corsi di:

storia, conservazione eccetera, indirizzo archeologico;

storia, conservazione eccetera, indirizzo storico-scientifico.

Quest'ultima facoltaÁ realizza per la prima volta in Italia il disegno

maturato, approfondito ed approvato nel Consiglio nazionale dei beni

culturali (1997), che ha inteso fornire dei curricula adeguati alle profes-

sionalitaÁ richieste nell'ambito della stessa amministrazione dei beni cul-

turali.

2) Libera universitaÁ mediterranea del design.

Nella medesima direzione va collocata la proposta avanzata dall'Asso-

ciazione Vivarium di Catanzaro, ente privato giaÁ attore di interventi di

formazione e forum culturali in collaborazione con il Ministero del lavo-

ro e la regione Calabria, ed oggi promotore di una libera universitaÁ me-

diterranea del design che attivi in prima istanza una facoltaÁ di design

articolata in tre indirizzi:

moda;

grafica;

arredamento.

Questa proposta risulta in linea anche con l'ordinamento univer-

sitario di paesi europei quali Germania, Inghilterra eccetera, in cui le fa-
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coltaÁ di design sono realtaÁ distinte rispetto alle facoltaÁ di architettura.

Dunque un'istituzione che intende creare nel sud d'Europa un vivaio di

giovani progettisti, i quali, forti di una cultura mediterranea sappiano ri-

spondere in modo progettuale alle esigenze del III Millenio affrontando

gli aspetti culturali, artistici, produttivi, di marketing e di comunicazio-

ne, che costituiscono il sistema dell'Italian Style, volano possibile di

quei settori strategici di sviluppo ed occupazione nel Mezzogiorno quali

l'imprenditoria e l'artigianato,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga che l'isti-

tuzione delle suddette libere universitaÁ corrisponda all'esigenza di forni-

re un'offerta didattica universitaria articolata e qualificata e,

conseguentemente, non ritenga di accordare il relativo assenso.

(4-12536)

(30 settembre 1998)

Risposta. ± Si fa riferimento all'interrogazione parlamentare nella

quale si richiede l'istituzione della Libera universitaÁ della Sibaritide e

della Libera universitaÁ mediterranea del design.

Al riguardo, si fa presente che, come previsto dalla normativa vi-

gente, le richieste relative alla istituzione delle libere universitaÁ menzio-

nate dall'onorevole interrogante sono state sottoposte all'esame

dell'Osservatorio per la valutazione del sistema universitario, che, ai

sensi dell'articolo 2, comma 3, lettera d), del decreto del Presidente del-

la Repubblica n. 25 del 1998, sta predisponendo in proposito una rela-

zione tecnica, con particolare riguardo alla congruitaÁ tra proposte,

obiettivi dichiarati e mezzi indicati.

Il Ministro dell'UniversitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica,

sulla base delle richieste, dei pareri dei comitati regionali di coordina-

mento e della relazione tecnica dell'Osservatorio, adotteraÁ il decreto re-

lativo alla programmazione del sistema universitario 1998-2000,

riguardante le iniziative da realizzare nel triennio, che saraÁ poi pubblica-

to sulla Gazzetta Ufficiale.

EÁ peraltro necessario portare a conoscenza dell'onorevole interro-

gante che il comitato regionale di coordinamento per la Calabria ha giaÁ

esaminato le richieste in questione e ha espresso in proposito parere ne-

gativo, ritenendo le proposte non coerenti con la programmazione del

sistema universitario in ambito regionale e con gli obiettivi stabiliti con

il decreto ministeriale 6 marzo 1998, che ha fissato gli obiettivi del pia-

no 1998-2000, come previsto dal citato decreto del Presidente della Re-

pubblica n. 25 del 1998.

Per quanto sopra esposto, non eÁ materialmente possibile prendere

in considerazione le richieste in questione, che comunque potranno esse-
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re riprodotte nell'ambito della programmazione relativa al prossimo

triennio 2001-2004.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(24 maggio 1999)
____________

VERALDI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che a Catanzaro e provincia il servizio postale appare sempre

piuÁ in crisi, come denuncia il sindacato CISL che rileva il proliferare

delle chiusure degli uffici e l'inadeguatezza complessiva dei servizi;

che tutto cioÁ penalizza sia i lavoratori, sconcertati e fortemente

preoccupati per il loro futuro, sia i cittadini, costretti a misurarsi con le

carenze funzionali di un settore sempre piuÁ declassato,

si chiede di conoscere quali iniziative s'intenda assumere per resti-

tuire il servizio postale di Catanzaro e provincia ad adeguati parametri

di razionalitaÁ ed efficienza.

(4-14602)

(19 marzo 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le societaÁ Poste Italiane spa ± in-

teressata in merito all'atto parlamentare in esame ± ha comunicato che

la situazione di Catanzaro rappresenta una delle realtaÁ che necessitano

di interventi mirati verso una riduzione dei costi e un'ottimizzazione

della distribuzione delle risorse umane sul territorio, con il potenziamen-

to di quelle a diretto contatto con la clientela.

Lo strumento primario, attraverso il quale si sta rinforzando il set-

tore produzione a discapito di quello di staff eÁ rappresentato dalla mobi-

litaÁ; attualmente si eÁ fatto ricorso a quella volontaria, alla quale seguiraÁ

quella d'ufficio.

Ulteriore strumento eÁ rappresentato dal nuovo sistema di calcolo

della dotazione di personale degli uffici, non piuÁ vincolato al metodo

degli organici predefiniti, ma alla valutazione delle diverse realtaÁ territo-

riali, cercando soluzioni nel contesto delle suddette procedure di mobili-

taÁ.

Per quanto attiene in particolare il citato «proliferare della chiusura

degli uffici» la societaÁ ha precisato che non vi eÁ stata alcuna chiusura

totale di agenzie postali a Catanzaro e provincia neÂ, allo stato attuale,

vi sono orientamenti dell'azienda volti in tal senso. In ogni caso la so-
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cietaÁ Poste italiane ha ribadito che in presenza di agenzie ubicate in

piccole localitaÁ o con traffico postale esiguo eÁ prevista l'adozione di so-

luzioni operative alternative, graduando gli orari di apertura degli uffici

oppure limitando il numero delle giornate d'apertura, al fine di riequili-

brare il rapporto domandaêofferta.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 giugno 1999)
____________

WILDE. Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri degli

affari esteri e per gli italiani all'estero, dell'industria, del commercio e

dell'artigianato e per il turismo e del commercio con l'estero. ±Premesso:

che il Consiglio di sicurezza delle Nazioni Unite con propria ri-

soluzione n. 748 del 31 marzo 1992 ha stabilito che tutti gli Stati abbia-

no ad adottare particolari e rigorose misure d'embargo nei confronti

della Libia;

che attualmente tale risoluzione n. 748 provoca nel paese libico

una grave crisi economica e soprattutto determina una situazione di col-

lasso della vita sociale e quotidiana dei cittadini di questo paese;

che la predetta situazione crea anche gravissimi disagi agli ope-

ratori economici padani giaÁ presenti in Libia con cantieri e comunque

impegnati in transazione commerciali,

l'interrogante chiede di sapere:

quali soluzioni intendano attivare i Ministri in indirizzo onde po-

ter rivedere l'atteggiamento pregresso in considerazione del fatto che gli

embarghi hanno sempre favorito le lobbies multinazionali a scapito di

popolazioni incolpevoli che subiscono inermi comportamenti che passa-

no sulle loro teste;

come mai la nostra ambasciata di Tripoli ritardi senza motivo,

sino ad un periodo di tre settimane, il rilascio di visti per l'ingresso nel

nostro paese, visto che tale comportamento determina un analogo atteg-

giamento ritorsivo da parte delle ambasciate e dei consolati libici in Ita-

lia, il tutto a danno esclusivo dei cittadini italiani residenti in Libia e

degli imprenditori professionisti e lavoratori che devono recarsi per affa-

ri e lavoro in questi paesi;

se i Ministri in indirizzo non ritengano di modificare tale situa-

zione onde evitare che gli operatori economici padani, giaÁ presenti in

Libia, subiscano gravi perdite economiche.

(4-04546)

(24 maggio 1999)

Risposta. ± L'Italia ha accolto con grande soddisfazione la positiva

evoluzione del caso Lockerbie con la decisione in data 5 aprile 1999

del Consiglio di sicurezza delle Nazioni Unite di sospendere le sanzioni
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societarie nei confronti della Libia e la consegna alla giustizia scozzese

dei due agenti libici sospettati di essere gli esecutori materiali dell'atten-

tato.

La predetta decisione eÁ stata automaticamente eccepita nel nostro

ordinamento La normativa italiana in materia (decreto-legge n. 324 del

30 maggio 1994, convertito dalla legge n. 476 del 1994) prevedeva in-

fatti (articolo 4 del predetto decreto) il proprio immediato adeguamento

ad eventuali sospensioni o revoche delle sanzioni. Avverandosi tale

eventualitaÁ sono stati pertanto immediatamente sospesi, a partire dal 5

aprile 1999, il blocco dei fondi libici in Italia ed i divieti previsti negli

articoli 1 e 2 del summenzionato decreto.

Rimangono invece in vigore i limiti stabiliti dalla regolamentazione

comunitaria, di applicazione delle sanzioni: anche per essa, tuttavia, eÁ

stato giaÁ avviato l'iter per un suo adeguamento alla delibera del Consi-

glio di sicurezza.

Occorre tuttavia ad ogni buon fine rilevare che, malgrado i disagi

e le difficoltaÁ causate in passato dal regime sanzionatorio, l'interscambio

mercantile tra i due paesi non ha registrato, dal 1992 ad oggi, alcuna

flessione. L'Italia ha continuato ad essere in assoluto il principale part-

ner commerciale della Libia e il primo acquirente del petrolio ivi estrat-

to. Non sembra, inoltre, che l'embargo abbia impedito ad aziende

italiane di completare lavori in corso d'opera all'atto della sua entrata

in vigore, neÂ di partecipare a gare d'appalto indette successivamente

dalle autoritaÁ di Tripoli.

Il nostro paese si eÁ in questi anni sempre adoperato per una positi-

va soluzione della questione, incoraggiando piuÁ volte negli ultimi tempi

il Governo libico ad adempiere in modo completo e convinto alle perti-

nenti risoluzioni del Consiglio di sicurezza delle Nazioni Unite.

La sospensione delle sanzioni predisposte nei confronti del regime

di Gheddafi, le quali da ormai sette anni tenevano la Libia in una con-

dizione di rigido isolamento, permetteraÁ sia il reinserimento a pieno tito-

lo del paese maghrebino nella comunitaÁ internazionale sia la creazione

di promettenti scenari per cioÁ che concerne il suo sviluppo socio-econo-

mico e l'Italia si staÁ ora impegnando affincheÁ la Libia svolga nuova-

mente, sulla scena internazionale, l'importante ruolo che

tradizionalmente le compete. In questa prospettiva eÁ stata vista con

grande favore l'estensione alla Libia, da parte della Presidenza dell'U-

nione europea, dell'invito a partecipare, in qualitaÁ di ospite speciale, alla

Conferenza euromediterranea di Stoccarda del 14 e 15 aprile 1999. Si

tratta di un primo passo ripetutamente sollecitato da parte italiana ± ver-

so la piena adesione della Libia al partenariato euromediterraneo di Bar-

cellona e l'ulteriore rafforzamento delle relazioni tra Tripoli e l'Unione

europea, sviluppo che l'Italia auspica vivamente per il significativo con-

tributo che la Libia potraÁ dare alla stabilitaÁ del bacino mediterraneo.
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A conferma della nuova fase delle relazioni tra la Libia e la comu-

nitaÁ internazionale si colloca la visita del Ministro degli esteri Dini a

Tripoli, il 6 aprile 1999, il giorno immediatamente successivo all'avvio

a soluzione del «caso Lockerbie». L'Italia si eÁ cosõÁ distinta come il pri-

mo paese occidentale ad aver voluto testimoniare nella maniera piuÁ

chiara la sua volontaÁ di sviluppare con grande determinazione le sue re-

lazioni con la Libia dopo la fine dell'embargo, dando rinnovato impulso

alla attuazione delle iniziative giaÁ identificate il 4 luglio 1998 in occa-

sione della firma, a Roma, della Dichiarazione congiunta tra i due paesi,

che prefigurano una intensa interrelazione nei settori politico, economico

e culturale.

L'Italia eÁ infatti convinta che solidali e reciprocamente vantaggiose

relazioni bilaterali permetteranno alla Libia di svolgere pienamente il

ruolo costruttivo in favore della pace e della stabilitaÁ regionale che spet-

ta a questo importante paese maghrebino in ragione della sua posizione

strategica nel Mediterraneo. In questa prospettiva eÁ utile notare che:

l'Italia eÁ stata il primo paese dell'Unione europea a ricevere un

aereo libico qui giunto il 13 aprile 1999;

un velivolo Alitalia eÁ stato il primo aeromobile di uno Stato del-

l'Unione europea ad atterrare in un aeroporto della Giamahiria traspor-

tando a Tripoli il 14 aprile una delegazione di circa cinquanta operatori

italiani accompagnati da un direttore generale della Farnesina;

il 14 aprile eÁ stato firmato a Tripoli l'atto di nascita della Socie-

taÁ mista italo-libica, creata per la promozione dei rapporti economici bi-

laterali in attuazione delle intese intervenute nel contesto della VI

sessione della commissione mista bilaterale e fissate nel comunicato

congiunto firmato a Roma il 4 luglio 1998 dai Ministri degli esteri dei

due paesi;

in occasione della prima sessione del comitato direttore italo-libi-

co, riunitosi a Roma il 10 dicembre 1998, le parti hanno concordato i

punti di principio relativi al rilancio in vari settori: turismo (per il qua-

le, in margine alla citata commissione mista del luglio 1998, era giaÁ

stato firmato un accordo di collaborazione), agricoltura, trasporti, svilup-

po industriale e pesca.

In merito al secondo quesito posto dall'onorevole interrogante rela-

tivo al regime del rilascio di visti per l'ingresso nel nostro paese, a se-

guito della installazione di una nuova procedura di consultazione

parallela delle AutoritaÁ nazionali per la sicurezza e di quelle degli altri

Stati dell'Accordo di Schengen, a partire dal 28 dicembre 1998 i tempi

di consultazione delle nostre autoritaÁ nazionali per la sicurezza sono sta-

ti assorbiti nei sette giorni previsti per la consultazione dei partner.

Pertanto, pur figurando ancora la Libia negli elenchi di cui agli al-

legati 5A e 5B della istruzione consolare comune prevista dalla Conven-

zione di Schengen, allo stato attuale la procedura di autorizzazione al

rilascio di visti in favore di cittadini libici richiede un periodo di tempo

di sette giorni. Resta, peraltro, salva la possibilitaÁ per il capo missione
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o il capo dell'ufficio consolare, in casi di comprovata urgenza, per mo-

tivi di interesse nazionale o umanitari, di rilasciare immediatamente, sot-

to propria responsabilitaÁ, visti d'ingresso limitati al territorio italiano.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(24 maggio 1999)

____________

WILDE. ± Ai Ministri dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tec-

nologica e del tesoro e del bilancio e della programmazione economica e

al Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica. ± Premesso:

che in data 2 gennaio 1999 il Ministro dell'universitaÁ e della ri-

cerca scientifica e tecnologica emanava un apposito decreto per consen-

tire al Ministero dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica

di avvalersi, per tutta la durata del mandato ministeriale, della collabo-

razione esterna a tempo parziale di un esperto di adeguata qualificazio-

ne per il rilancio della ricerca aeronautica e spaziale, con particolare

riferimento all'attivitaÁ istituzionale del CIRA;

che a tale incarico eÁ stato chiamato il signor Francesco Ciardiel-

lo, impiegato del CIRA, giaÁ da tempo distaccato presso detto Ministero

su richiesta del precedente ministro Berlinguer,

l'interrogante chiede di sapere:

se risulti vero che il signor Ciardiello eÁ laureato, come risulta

dal decreto, e se sia nipote del direttore amministrativo del CIRA e del

dottor Chianese, dirigente del Ministero del tesoro;

quali iniziative il Ministro intenda prendere a tale riguardo;

quali risultino essere, dal curriculum del signor Ciardiello, le

esperienze maturate nel settore della ricerca aeronautica, della ricerca

spaziale, nel settore del Ministero dell'universitaÁ e della ricerca scientifi-

ca e tecnologica dedicato alla ricerca e nelle attivitaÁ istituzionali del CI-

RA;

quali risultino essere le adeguate qualificazioni possedute dal si-

gnor Ciardiello nel rispetto degli articoli 19 e 20 del decreto del Presi-

dente della Repubblica n. 419 del 4 agosto 1990;

quali saranno le attivitaÁ che il signor Ciardiello dovraÁ svolgere, e

presso quale degli uffici del Dipartimento, per il potenziamento e lo svi-

luppo dell'attivitaÁ di ricerca del Ministero dell'universitaÁ e della ricerca

scientifica e tecnologica e sotto la responsabilitaÁ di chi queste attivitaÁ

verranno svolte;

se detto incarico debba ritenersi sostitutivo e/o integrativo di

quello della commissione di cui al comma 2 dell'articolo 2 del decreto

del Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica del

10 giugno 1998, n. 305 (comitato tecnico scientifico);
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se sia vero che non eÁ possibile far fronte alle esigenze di tale uf-

ficio con il personale giaÁ in forza al Ministero dell'universitaÁ e della ri-

cerca scientifica e tecnologica;

se sia vero che il CIRA, per sopperire al distacco di questo suo

collaboratore, abbia dovuto ricorrere a consulenti esterni per l'espleta-

mento delle funzioni svolte dal signor Ciardiello;

visto quanto sopra, se non si ritenga opportuno che il Ministro

dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica proceda alla as-

sunzione del signor Ciardiello, che passerebbe dall'organico del CIRA a

quello del Ministero, a tutto vantaggio della trasparenza dei costi di en-

trambe le istituzioni.

(4-13621)

(15 gennaio 1999)

Risposta. ± Anzitutto eÁ opportuno precisare che non solo il dipen-

dente del CIRA spa, a cui l'interrogante in parola si riferisce, non tran-

siteraÁ nei ruoli del Ministero dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e

tecnologica (per evidente impossibilitaÁ giuridica in quanto dipendente di

un ente privato) come ben sa l'onorevole interrogante, ma che il decreto

ministeriale del 2 gennaio 1999 di «distacco» del detto dipendente eÁ sta-

to revocato.

CioÁ eÁ accaduto non percheÂ si eÁ venuti nella determinazione di non

avvalersi piuÁ della collaborazione del dipendente in questione, la cui

opera eÁ stata di grande utilitaÁ per l'amministrazione poicheÂ si eÁ concre-

tizzata nella cura di rapporti di natura amministrativa, finanziaria e con-

tabile tra questo Ministero, il Ministero del tesoro e il CIRA spa, ma

soprattutto percheÂ il mancato rinnovo degli incarichi di collaborazione

con il MURST rientra in un'ottica di generale e drastica riduzione dei

detti incarichi.

Quanto alle specifiche richieste avanzate dall'onorevole interrogan-

te, non solo con la presente interrogazione, ma anche con quella del 30

gennaio 1998, n. 4-09452, si fa presente quanto di seguito specificato.

Il comitato tecnico scientifico del CIRA spa ha nominato quale se-

gretario un suo dipendente a seguito di una procedura del tutto regolare,

prevista dal regolamento interno di cui puoÁ dotarsi la stessa societaÁ ai

sensi dell'articolo 7, comma 4, della legge n. 184 del 1989. Il comitato

esecutivo del CIRA ha poi ratificato tale nomina nella seduta del 7 lu-

glio 1997. D'altra parte le funzioni di segretario consistono prevalente-

mente in operazioni di assistenza amministrativa, organizzativa e di

segreteria tecnico-operativa e non certamente in un conferimento di al-

cun potere decisorio all'interno del Comitato tecnico scientifico.

Non si comprende, pertanto, l'affermazione dell'onorevole interro-

gante che ritiene che «il controllato (CIRA spa) sarebbe il controllore di

se stesso». CioÁ proprio percheÂ il detto funzionario (ottavo livello ± qua-

dro) non puoÁ definirsi controllore di nessuno non essendo a lui attribuiti

poteri di controllo, bensõÁ compiti di supporto al Comitato tecnico scien-
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tifico, consistenti in attivitaÁ di assistenza e preparazione di lavori del

comitato.

Il dipendente del CIRA spa non eÁ laureato. Probabilmente, asso-

ciandolo alla qualifica di «quadro» si eÁ ritenuto, per mero errore mate-

riale, che fosse in possesso di laurea per cui il relativo nominativo eÁ

stato preceduto dalla sigla «dr».

Il detto dipendente pertanto non si eÁ voluto fregiare di un titolo

che non possiede tant'eÁ che nel proprio curriculum dichiara di possedere

il diploma di «ragioniere e perito commerciale».

Il citato dipendente inoltre non eÁ nipote del direttore amministrativo

del CIRA e del professor Chianese. Il CIRA, infine, per sopperire, al di-

stacco del proprio dipendente non eÁ ricorso a consulenti esterni.

Riguardo alle altre richieste poste dall'onorevole interrogante si ri-

tiene che la risposta ad esse sia superata per il fatto che ormai l'incari-

co di collaborazione da affidare al soggetto di cui sopra eÁ stato

revocato.

Per completezza di informazione, si fa presente che il detto incari-

co eÁ stato svolto senza specifica retribuzione e a part-time.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(24 maggio 1999)
____________
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